
 С чего начинается родина? Для кого-то — с кар-
тинки в букваре, но для многих — с многостраничного 
заявления на получение гражданства РФ. Однако 
вскоре скучная бюрократическая волокита станет 
намного более красочной: соискатель краснокожей 
российской паспортины должен будет произнести 
текст присяги на верность новой отчизне. Например, 
следующие слова: «...И пусть отсохнут мои руки и ноги, 
если я когда-либо перейду на сторону врага». Это один 
из предлагаемых сегодня вариантов.

 Процитированные вирши в прозе принадлежат 
перу Владимира Жириновского. Еще один, менее 
поэтичный и зажигательный, но, похоже, более про-
ходной вариант предложен зам. председателя Госдумы 
Ириной Яровой: «Клянусь уважать права и свободы 
человека, гражданский мир и согласие, сохранять исто-
рически сложившееся государственное единство...» 
Наверняка будут и другие версии — конкурс в самом 
начале. На свое первое заседание рабочая группа по 
подготовке текста присяги, приносимой при приоб-
ретении гражданства РФ, соберется 15 июня. И, судя 
по составу отборочной комиссии, 
работа пойдет обстоятельно, без 
спешки и суеты. 

 Читайте 2-ю стр.
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ЧЕТЫРЕХЛЕТНИЙ МАЛЬЧИК ЧЕТЫРЕ ДНЯ БЛУЖДАЛ ПО ЛЕСУ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   ЕЛЕНА ЛЕТУЧАЯ подарила свой голос ма-
шинке в мультфильме «Тачки-3». «МК-Бульвар» 
обсудил с телеведущей ее новую роль, соперни-
чество и фильмы, которые учат, а также выслушал 
других звезд, занятых в проекте.

   РЕНАТ АГЗАМОВ умеет на глазах у теле-
зрителей делать торты размером с грузовик и 
иногда снабжает их электропроводкой. Для «МК-
Бульвара» кондитер и телеведущий приоткрыл 
свои сладкие тайны.

   А ТАКЖЕ: Екатерина Вилкова подрабаты-
вает фотографом, Анна Семенович говорит об 
интересном положении, Светлана Немоляева 
выводит внука в свет, звездные наряды недели 
и многое другое.

16+
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 

Бывший главный тюремщик страны 
Александр Реймер получил 8 лет 
за мошенничество с бюджетными 

деньгами

ИСПОЛНЕНИЕ 
НАКАЗАНИЯ

«БОЕВОЙ ОПЫТ 
В СИРИИ — 
БЕСЦЕНЕН»
Александр Дворников, 
возглавлявший нашу 
группировку в САР,  
дал интервью «МК»

СВОБОДНАЯ ТЕМА В ОДЕССЕ ЗАБЫЛИ, 
ЧТО МЫ «НЕ БРАТЬЯ»

Читайте 3-ю стр.

Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, 
художественный 

руководитель театра «Школа 
современной пьесы»

ВЕДЬМА  
НА РАСКАЛЕННОЙ 

КРЫШЕ
К смерти Илоны 

Новоселовой могли 
привести грязные сплетни  

и алкоголь
Вчера «МК» уже рассказывал о трагиче-

ской гибели 29-летней Илоны Новоселовой, 
прославившейся как маг и ясновидящая по-
сле участия в проекте «Битва экстрасенсов». 
Причиной смерти женщины стало падение 
с 6-го этажа из окна собственной квартиры 
на востоке столицы. Что кроется за гибелью 
известного экстрасенса — влияние поту-
сторонних сил или банальные человеческие 
переживания и слабости, — мы спросили у ее 
знакомых и коллег.

Читайте 3-ю стр.

ЦЕНТРОБАНКИ 
ОБЪЕДИНИЛИСЬ 
ПРОТИВ РУБЛЯ 

Американский  
и российский регуляторы 

ослабят «деревянный»
Рубль ждет резкое ослабление. 

К пропасти «деревянный» подведет Фе-
деральная резервная система США. По 
прогнозам экспертов, американский ре-
гулятор снова повысит базовую ставку — 
до 1,25%. В таком исходе уверены 95,8% 
финансовых экспертов. В результате 
доллар станет привлекательнее для ин-
весторов. Если ранее они вкладывались 
в рубли с целью спекулятивного дохода, 
то теперь начнут избавляться от россий-
ской валюты. Подольет масла в огонь и 
наш Центральный банк. Ожидается, что 
в эту пятницу, 16 июня, ЦБ снизит клю-
чевую ставку еще на 0,5% с нынешних 
9,25%. В результате доллар подскочит 
в цене вплоть до 63 рублей. 

Читайте 3-ю стр.

АНГЕЛ-ХРАНИТЕЛЬ  
В НАШИВКАХ СПЕЦНАЗА

Четырехлетнего Диму, который 
четверо суток бродил по глухому лесу, 

нашел волонтер с боевым прошлым 
Мальчик Дима, который пропал 10 июня на Среднем 

Урале, в районе Рефтинского водохранилища, найден 
живым! В поисках малыша принимали участие более 500 
человек: сотрудники полиции, МЧС, Росгвардии, а также 
военнослужащие Минобороны и волонтеры. Обнаружить 
ребенка удалось 22-летнему волонтеру поискового отряда 
«Сокол» Павлу Карпенко. О том, как велись поиски, рас-
сказал «МК» руководитель пресс-службы ГУ МВД России 
по Свердловской области Валерий Горелых. А друзья и 
знакомые Павла Карпенко поведали нам о парне-герое.

Читайте 5-ю стр.
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КЛЯТВА 
КЛЯТВОПРЕСТУПНИКА

Испытать на себе работу 
родного ведомства теперь 
сполна сможет экс-глава Фе-
деральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН) РФ 
Александр Реймер. Восемь лет 
колонии он получил в среду, 14 
июня, по решению Замоскво-
рецкого районного суда за хи-
щение путем мошенничества 
более 2,7 млрд бюджетных 
средств, выделенных государ-
ством на закупку электронных 
браслетов. Кроме того, высо-
копоставленный чиновник был 
лишен всех наград и должно-
сти, а также оштрафован.

Читайте 2-ю стр.

Илона Новоселова.
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КРАТОВСКИЙ СТРЕЛОК  
МОГ УМЕРЕТЬ САМ
Следствие опровергло его причастность  
к «черным копателям»

Путь Реймера 
длиной в шесть лет: 

от главы ФСИН  
до   осужденного.

ПУГАЧЕВА ПОКАЗАЛА 
СЕКСУАЛЬНУЮ АКТИВНОСТЬ 
С ПОМОЩЬЮ ПЛАТЬЯ
Настоящей леди показала 
себя Алла Пугачева, выложив 
в Интернет свою совместную 
с Максимом Галкиным 
фотографию, на которой певица 
снята в ярко-красном платье. 
Несмотря на опасный тон наряда, 
более свойственный палитре 
молодых — ведь недаром его 
называют «цветом сексуальной 
активности», — Примадонне он 
очень идет. «Семья» — назвала 
фото Пугачева. Стоит заметить, 
что Максим надел кроссовки к 
бабочке, а это сегодня считается 
последним писком моды. 
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СУПРУГИ ВТЯНУЛИ  
В ИМУЩЕСТВЕННЫЕ БАТАЛИИ 

САМОГО СТРАДИВАРИ
Опре д е лять по д лин-

ность... скрипки Страдива-
ри предстоит московским 
полицейским — на днях в 
полицию обратилась быв-
шая жена московского оли-
гарха, заявившая о подмене 
музыкального инструмента 
во время бракоразводного 
процесса. Сам коммерсант 
напрочь отрицает вину.

Как стало известно «МК», 
49-летний миллиардер по 
имени Владимир (он зани-
мается архитектурным биз-
несом) развелся с супругой-
ровесницей Ольгой в марте 
этого года после 20 лет со-
вместной жизни. Проблемы 
в семье начались в прошлом 
году. Коммерсант стал по-
прекать Ольгу чрезмерным 
употреблением алкоголя, с 
чем та была не согласна, и 
в октябре принял решение 
уйти из дома. Семья, к сло-
ву, очень обеспеченная — 
десятки квартир по всему 
миру, дорогие машины. 
Трое детей, уже взрослые, 
живут в Лондоне.

В октябре 2016 года Оль-
га, по словам экс-супруга, 
проникла в одну из семей-
ных квартир в Малом Кис-
ловском переулке и вывезла 
свои бриллианты и шубы. 
Тогда олигарх написал за-
явление в полицию, но 
позже решил развестись 
мирным путем — составил 
два списка с перечислением 
недвижимости и других цен-
ностей, предложил Ольге 
на выбор. Экс-супруга, как 
говорит Владимир, выбра-
ла тот, где стоимость всего 
выше на 500 тысяч долла-
ров. Тем не менее бизнес-
мен дал добро. 

Однако, по его словам, в 
Ольге по-прежнему говорит 
обида. Женщина закидыва-
ет бывшего благоверного 
судебными исками с требо-
ванием вернуть статуэтки 
и вазочки. А недавно она 
заявила, что экс-муж не-
заметно подменил скрипку 
Страдивари 1710 года. Этот 
музыкальный инструмент 
принадлежит 78-летнему 
отцу Ольги, инженеру по 
профессии, в 2003 году он 

отдал его дочери.
Владимир уже пояснил 

полицейским, что скрипка 
Страдивари на самом деле 
не настоящая, а копия — 
когда-то специалист из Му-
зея музыкальной культуры 
имени Глинки осматривал 
инструмент и не подтвер-
дил подлинность. Тем бо-
лее никаких документов 
на скрипку нет, откуда она 
появилась — тайна. Отец 
Ольги ссылается на некое 
наследство.

Со слов пенсионера, при-
надлежность инструмента к 
работам мастера Страдива-
ри некие украинские экс-
перты подтверждали еще в 
1949 году, а рыночная стои-
мость скрипки составляет 
50 млн рублей. Так это или 
нет, предстоит выяснить 
московским полицейским.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Конечно, сложно гово-

рить, не видя инструмен-
та, но скрипок Страдивари 
в мире не так много — под 
700, не более, — говорит 
скрипичный мастер. — Все 
они занесены в каталоги. 
Все их прежние владельцы 
более или менее известны. 
Их судьба отслеживается. 
Скорее всего, речь идет о 
так называемой мануфак-
туре, то есть фабричном 
инструменте конца XIX — 
начала XX века, внутри ко-
торого имеется бирочка, 
отпечатанная офсетной 
печатью (чего при Стради-
вари не было), а на ней зна-
чится: Antonius Stradivarius 
Cremonensis. Но эта бироч-
ка, даже с указанием года, 
ровно ничего не значит: под 
этим клеймом (что Стра-
дивари, что Гварнери) на 
тех же немецких фабриках 
была изготовлена уйма 
инструментов. А если она, 
скрипка, не дай бог, еще и 
в неиграбельном состоя-
нии — тогда цена ей вообще 
две копейки. Увы, это рас-
пространенная история со 
скрипками, появившимися, 
грубо говоря, «с бабушки-
ных чердаков»: все дума-
ют, что нашли шедевр, но, 
увы...»

ПОГОДА НАПОМНИТ ШУТКУ  
ПРО ЛЕТО, КОТОРОЕ ВЫПАЛО  

НА ВЫХОДНЫЕ
Новый виток похолодания 

ожидает москвичей начиная 
с четверга. С этого дня к нам 
направится студеный воздух 
с Баренцева моря, а дожди 
не прекратятся до самых вы-
ходных.

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», тон на 
этой неделе задает циклон, 
который переместился к 
нам с Атлантики. Двигаясь 
на восток, в среду центр его 
уже находился над Ярослав-
лем, неподалеку от Москвы. 
И если в начале недели он 
приносил нам достаточно те-
плые воздушные массы, то 
начиная с четверга стал затя-
гивать холодные с Баренцева 
моря. Синоптики прогнози-
ровали на этот день не выше 
+10...+12 градусов. 

В пятницу, 16 июня, ме-
стами пройдет небольшой 
дождь. Ночью температура 
опустится до +7…+9 граду-
сов в мегаполисе и +5…+10 в 

Подмосковье, днем +15…+17 
и +13…+18 соответственно. 
Относительное потепление и 
прекращение осадков в не-
бесной канцелярии обещают 
только в субботу. В этот день 
температура воздуха достиг-
нет +7…+12 градусов ночью 
и +17…+22 днем. В воскре-
сенье же, 18 июня, нам при-
дется запастись терпением 
и зонтами, если появится же-
лание прогуляться, посколь-
ку в этот день местами снова 
пройдет кратковременный 
дождь. Ночные температу-
ры в Московском регионе 
составят +8…+13 градусов, 
днем воздух прогреется до 
+19…+24.

Кстати, на переломе ме-
сяца, 16 июня, в День Лукья-
на Ветреника, наши предки 
узнавали о будущем урожае 
или неурожае грибов. «Был 
бы дождик на Лукьяна — бу-
дут и грибки», — говорили 
они.

МАЖОР ОТОМСТИЛ ШУМНЫМ 
РАБОЧИМ ОТ ИМЕНИ ВСЕХ СОСЕДЕЙ 

Стрельбой из травматиче-
ского пистолета закончился 
конфликт между дорожными 
рабочими и сыном золото-
добытчика из Казахстана в 
центре столицы. Москвич, 
возмущенный постоянным 
шумом около его дома, вы-
пустил две пули в ремонт-
ника.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад на 
пересечении улицы Большая 
Якиманка и 3-го Голутвин-
ского переулка начались до-
рожные работы, в ходе кото-
рых планировалось сменить 
асфальтовое покрытие на 
прилегающей территории. 
Над поставленной задачей 
группа рабочих трудилась 
и днем и ночью. При этом 
постоянный шум очень раз-
дражал жителей близлежа-
щих домов. Некоторые из 
граждан пытались выска-
зать свое недовольство, но 
трудяги лишь кивали на то, 
что им поступил приказ от 
начальства. Это объяснение 
в итоге устроило всех, кроме 
33-летнего москвича, живу-
щего на Большой Якиманке.  
Мужчина, чей отец является 

учредителем фирмы по зо-
лотодобыче в Казахстане, 
часто бывал дома, потому 
как нигде не работал. Недо-
вольный гражданин несколь-
ко раз выходил на улицу 
ночью, ругался с рабочими 
и даже кидался на них с ку-
лаками. Битва за тишину до-
стигла кульминации вечером 
11 июня. Около 20.00 дорож-
ники занимались укладкой 
асфальта, как вдруг увиде-
ли, что к ним бежит их глав-
ный недруг. Произнеся речь, 
снабженную отборной бра-
нью, мажор ударил одного 
из рабочих. Увидев это, 30-
летний коллега дорожника 
кинулся ему на помощь. Тог-
да агрессор достал из кар-
мана травматический писто-
лет и открыл огонь. Две пули 
угодили бедолаге в обе ноги. 
В это время другим трудягам 
удалось скрутить дебошира, 
они держали его до прибы-
тия полиции. Стрелка потом 
отпустили под подписку о 
невыезде. А раненого муж-
чину отвезли в больницу. 
Врачи извлекли две пули, 
после чего тот предпочел 
уехать домой. 

ВОДИТЕЛЬ, НАСМЕРТЬ СБИВШИЙ АКАДЕМИКА, ИЩЕТ 
ЗАЩИТЫ У ЗЕБРЫ

Заслуженный ученый, 
академик РАЕН 68-летняя 
Ольга Марфенина погибла 
под колесами рейсового 
автобуса днем 13 июня на 
Ленинских горах возле МГУ. 
ДТП неоднозначное, и кто в 
нем виноват, установят сле-
дователи УВД по Западному 
округу.

Как стало известно «МК», 
авария случилась в 15 ме-
трах от разрешенного пеше-
ходного перехода на улице 
Менделеевская, и предва-
рительную картину устано-
вили по видеорегистратору 
автобуса маршрута №119. 
Видно, как машина (за ру-
лем находился 57-летний 
Александр Бобов, стаж во-
ждения у которого с 1980 
года) подъезжает к зебре, 
пропускает пешеходов. 

В это время Ольга Евге-
ньевна (она ведущий на-
учный сотрудник кафедры 
биологии почв факультета 
почвоведения МГУ им. Ло-
моносова) стоит неподалеку 
на обочине, разговаривает 
по телефону, а другой рукой 
держит зонтик. Автобус на-
чинает набирать скорость 

(в момент аварии она со-
ставляла 5 километров в 
час), а Ольга Евгеньевна 
выходит на дорогу, не удо-
стоверившись в отсутствии 
транспортных средств. 
Водитель Бобов заметил 
даму, когда она ударилась 
о лобовое стекло. Он сразу 
затормозил, поэтому авто-
бус не переехал пешехода. 
Судя по всему, дама упала 
и сильно ударилась головой 
об асфальт. Она скончалась 
от черепно-мозговой трав-
мы. На первый взгляд нали-
цо вина Ольги Евгеньевны, 
однако следователи УВД по 
ЗАО назначили проверку по 
факту ДТП. По словам Бобо-
ва, полицейские просмотре-
ли еще и уличные камеры, 
которые показали, что Мар-
фенина шла в двух метрах 
от пешеходного перехода и 
автобус должен был ее про-
пустить. Однако пассажиры 
автобуса и сам водитель это 
отрицают — место ДТП в 15 
метрах от зебры. 

Бобов, кстати, за рулем 
находился 5 часов. Муж-
чина не совсем дисципли-
нированный водитель:  

12 января этого года на Ло-
моносовском проспекте он 
на своем автобусе врезался 
в троллейбус, у которого со-
скочили рога. Как раз в этот 
момент водитель троллей-
буса был на крыше и ставил 
штанги токоприемника на 
место. От удара мужчина 
упал на проезжую часть и 
получил тяжелые травмы: 
перелом таза, разрыв селе-
зенки и травму головы.

СЕМЬЯ СМОЖЕТ ЗАМЕНИТЬ 
МИГРАНТУ ВИД НА ЖИТЕЛЬСТВО 
Депортировать семейных 

мигрантов запретил Верхов-
ный суд. Нелегалы, у которых 
в России есть даже внебрач-
ные дети, смогут отделаться 
простым штрафом.

Как стало известно «МК», 
об этом говорится в поста-
новлении, которое ВС вынес 
на днях. На стол судьям по-
пало дело гражданина Тад-
жикистана. Мужчина попал-
ся в руки стражей порядка в 
Саранске. Оказалось, что у 
него нет при себе действу-
ющего вида на жительство, 
патента или другой бумаги, 
подтверждающей закон-
ность его пребывания на 
российской земле. Таджика 
оштрафовали на две тыся-
чи рублей и обязали неза-
медлительно вернуться на 
историческую родину. На-
рушитель стал обжаловать 
несправедливое, по его 
мнению, решение. Однако 
ни один из судов не нашел 
причин для отмены решения 
о депортации. А вот судьи ВС 
такие основания увидели. 
В своем постановлении они 

указали, что у иностранца в 
Саранске осталась семья: 
гражданская жена и двое 
маленьких детей. Правда, 
пара не была в официальном 
браке, но в детских свиде-
тельствах об установлении 
отцовства именно заяви-
тель был указан как папа. 
В результате ВС пришел к 
выводу, что возвращать на-
рушителя в Таджикистан 
категорически нельзя. Это 
значило бы разрушить се-
мью: по закону для депор-
тированного человека рос-
сийская граница остается на 
замке целых пять лет после 
принудительной высылки. 
Как говорится в постановле-
нии, такая ситуация наруша-
ет и Конституцию, которая 
гарантирует право на охра-
ну семейной жизни всем, и 
принципы международного 
права. В итоге судьи вынес-
ли революционный вердикт: 
решение о депортации в от-
ношении семейного таджика 
отменить и оставить за ним 
только обязанность запла-
тить небольшой штраф.

ПЕТРОСЯН И СТЕПАНЕНКО ВЫШЛИ 
СУХИМИ ИЗ ДЕЛА О ПОТОПЕ

Судебный спор между 
юмористкой Еленой Сте-
паненко и ее соседкой, 
квартиру которой затопило 
в августе прошлого года, 
завершился в среду в Ха-
мовническом суде. Ответ-
ственность за случившееся 
полностью взяла на себя под-
руга знаменитой эстрадной 
артистки, которой хозяйка и 
ее супруг Евгений Петросян 
предоставили жилище.

В ходе заседания адвокаты 
подруги Елены Степаненко 

Натальи предложили заклю-
чить мировое соглашение. 
Виновница залива квартиры 
в свою очередь обязалась 
выплатить компенсацию в 
размере 269 тысяч рублей. 

— Я считаю, что привле-
кать к этому делу владель-
цев квартиры неправильно, 
— сказала «МК» Наталья. — 
Вина полностью лежит на 
мне.

На вопрос, останется ли 
Наталья жить в злополучной 
квартире четы Петросян—
Степаненко, она ответила, 
что не видит причин съез-
жать.  После того как адво-
каты сторон обсудили все 
нюансы, судья утвердила 
сумму в размере 269 тысяч 
рублей, которую Наталья 
должна выплатить истице в 
ближайшее время. Кстати, 
на суде присутствовал отец 
заявительницы — в переры-
вах он рассказывал адвока-
там анекдоты и всем своим 
видом демонстрировал уве-
ренность в победе. 

Инспектор патрульно-постовой 
службы ОМВД по району Ясенево 
выехал на остановку обществен-
ного транспорта и насмерть сбил 
мужчину поздно вечером 13 июня. 

Как стало известно «МК», ДТП случилось в 
23.45 возле дома 76, корпус 1, по Каширско-
му шоссе. На остановке мужчина (лет 25–27) 
ожидал прибытия автобуса. В этот момент 
от улицы Кошкина в направлении МКАД дви-
гался 27-летний инспектор службы ППС ОМВД 
по району Ясенево лейтенант полиции Павел 
Афанасьев. Он управлял машиной «Субара 
Импреза». Полицейские уже выяснили, что 
Афанасьев выбрал скорость, не соответ-
ствующую дорожным условиям. Поэтому 
потерял контроль над автомобилем, наехал 
на бордюр и влетел в остановку обществен-
ного транспорта. Увы, шансов спастись у 

пешехода не было, он скончался на месте.
Афанасьев тоже пострадал — получил пере-
лом грудного отдела позвоночника, травму 
головы и был отправлен в 7-ю горбольницу. 
Личность погибшего устанавливается, до-
кументов при нем не нашли.

Ольга Марфени-
на — заслужен-
ный научный со-
трудник МГ У, 
автор более 200 

научных работ, в том числе 
шести монографий. На про-
тяжении многих лет она чи-
тала авторские курсы «Ми-
кробиологические основы 
охраны почв», «Строение, 
развитие и систематика гри-
бов», «Экология грибов» и 
т.д. Награждена медалями 
«Ветеран труда», «В память 
850-летия Москвы», являет-
ся «Заслуженным научным 
сотрудником МГУ». 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Ирина БЛИН-
НИК, Евгения РУЧКИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.



Главой группы стал зам. председателя Госдумы 
Владимир Васильев, среди членов — представи-
тели всех четырех думских фракций, посланцы 
Совета Федерации и Общественной палаты, со-
ветник президента Михаил Федотов, уполномо-
ченный по правам человека Татьяна Москалькова 
и даже кинорежиссер Никита Михалков. Для со-
зыва столь звездного собрания нужны были очень 
веские причины. И мы их знаем. В начале этого 
заведомо славного дела были слова, сказанные 
президентом: «У нас когда люди приходят в армию, 
произносят присягу. Но когда человек вступает в 
гражданство нашей страны, то здесь тоже можно 
было бы подумать и взять опыт некоторых зару-
бежных государств, когда есть клятва, присяга, 
другой торжественный акт, которым человек под-
тверждает свое намерение стать гражданином 
нашей страны...»

 Напомним, что ценное указание было озву-
чено на недавней встрече Владимира Путина со 
спикером нижней палаты Вячеславом Володиным, 
на которой в числе прочего обсуждался проект 
поправок в закон о гражданстве, предусматри-
вающий возможность отмены решения о предо-
ставлении российского паспорта, в случае если 

новоиспеченный россиянин сби-
вается с панталыку. Становится, к 
примеру, террористом. 

 Спору нет: международная 
практика — включая опыт нашего главного оп-
понента и одновременно главного образца для 
сравнений, Соединенных Штатов, — свидетель-
ствует в пользу новации. Куда ни кинь — всюду при 
смене флага и паспорта звучат клятвы, обещания 
и присяги. Кстати, и наша нынешняя процедура 

натурализации тоже предполагает слова вер-
ности. Стандартный бланк соответствующего 
заявления венчает фраза: «В случае приема 
меня в гражданство Российской Федерации 
обязуюсь быть верным России и добросо-
вестно выполнять свой гражданский долг в 
соответствии с Конституцией РФ и законо-
дательством Российской Федерации». 

 На первый взгляд исчерпывающая форму-
лировка. Коротко и ясно. Хотя вариант, предла-
гаемый Владимиром Жириновским, бесспорно, 
более эффектен: «Любовь моя к тебе, Россия, 
более святая, чем любовь к родителям. Я вечный 
твой сын, я всегда с тобой, моя любимая Родина! И 
пусть будут прокляты все твои недруги и враги...» 
Ну и так далее в том же духе. Конечно, если речь 
идет всего лишь о новом красивом ритуале, то 
возразить что-либо сложно. Кашу, как говорится, 
маслом не испортишь. Но если Владимир Вольфо-
вич и вдохновивший его Владимир Владимирович 
и впрямь считают, что степень верности зависит 
от размера и цветистости присяги, то посыл этот 
в корне неверный. 

 Прежде чем вспоминать международный 
опыт, хорошо бы оживить в памяти свой собствен-
ный, советский. Процедура принятия в «семью 
братских народов» подобного ритуала, правда, не 
предусматривала, но зато внутри самой страны 
клялись постоянно и по самым разнообразным 
поводам. Начиная с детского возраста: «Вступая в 

ряды Всесоюзной пионерской организации имени 
Владимира Ильича Ленина, перед лицом своих 
товарищей торжественно обещаю: горячо любить 
свою Родину, жить, учиться и бороться, как заве-
щал великий Ленин, как учит Коммунистическая 
партия...» Ну и что, спасло это горячо любимую 
родину от распада, а партию — от запрета?

 По большому счету все мы, рожденные в 
СССР, являемся клятвопреступниками. Ну за ис-
ключением, может быть, членов КПРФ, хотя и к 
ним есть определенные вопросы: все-таки та 
коммунистическая партия учила несколько иному, 
нежели КПРФ, не считающая сегодня зазорным 
включать в свои избирательные списки отъявлен-
ных капиталистов-эксплуататоров. 

 Но это, как говорится, наши внутренние раз-
борки. Куда более серьезные вопросы возникают к 
иностранным соискателям российских паспортов. 
Собственно, сам факт принесения ими присяги на 
верность новой родине явится нарушением при-
сяги. Ведь тем самым новоиспеченный гражданин 
отречется от родины прежней, которую он тоже 
когда-то обещал защищать и любить. Это, конечно, 
не означает, что из человека, решившего сменить 
державу, не может получиться хорошего гражда-
нина России. Но дело тут вовсе не в параметрах 
клятвы, а в личных качествах самого человека. Ну 
и, разумеется, в характеристиках страны. 

 Как показывает тот же международный опыт, 
преданность нового гражданина государству 

прямо пропорциональна тем возможностям, кото-
рые оно ему предоставляет. Закон жизни, который 
еще никто не опроверг: рыба ищет где глубже, а 
человек — где лучше. Где сытнее и безопаснее, где 
он получает большие шансы на самореализацию. 
А тут нам еще работать и работать. Сделать страну 
более привлекательной куда сложнее, чем разра-
ботать красивый текст присяги на верность ей. И 
да отсохнут мои руки и ноги, если я не прав.

Андрей КАМАКИН.

— Признать Реймера виновным в 
мошенничестве и назначить ему на-
казание в виде восьми лет колонии 
общего режима со штрафом 800 

тысяч рублей, — объявила в среду судья Елена 
Аверченко.

Чуть меньше получили подельники Реймера. 
Так, его бывший заместитель Николай Криволапов 
был осужден на пять лет и восемь месяцев колонии 
общего режима со штрафом в 600 тысяч рублей. 
В свою очередь экс-директор государственного 
Центра информационно-технического обеспече-
ния и связи Виктор Определенов получил шесть лет 
колонии и был оштрафован на 700 тысяч рублей.

Напомним, что читать обвинительное за-
ключение судья начала еще во вторник, 13 июня. 
Когда председательствующая разрешила всем 
присутствовавшим сеть — по традиции приговор 
зачитывают и слушают стоя — стало ясно: читать 
она будет долго, и разойдутся все еще не скоро.

Главный осужденный еще в первый день выне-
сения приговора выглядел довольно болезненно: 
сильно похудевший, с уставшим лицом, в мешко-
ватом темно-вишневом свитере. Пока монотонно 
читался приговор, Реймер безучастно смотрел 
в окно, потом на лысину адвоката, сидевшего 
впереди. В какой-то момент и вовсе прислонил 
голову к стене и едва не задремал. Маска, не вы-
ражающая ни единой эмоции, — так можно было 
бы описать лицо человека, которому в скором 
времени придется занять незавидное положение 
заключенного.

Пожалуй, самым активным из этой троицы 
оказался находившийся в относительно привиле-
гированном положении — под домашним арестом 
— Николай Криволапов. Он слушал приговор не 
в клетке, как некоторые, а за столом вместе с 
армией адвокатов. Время от времени мужчина 

в деловом костюме позволял себе нелестные 
реплики в адрес судьи. 

Определенов в образе технической интелли-
генции: в голубой джинсовке и белой сорочке, все 
заседание сидел на противоположном от Реймера 
краю скамьи и внимательно слушал обвинительное 
заключение. Активность проявляла его «группа 
поддержки»: родственница средних лет, как и на 
прошлых заседаниях, внутреннее равновесие 
пыталась поддержать с помощью молитвенника 
и телефонных звонков близким. 

В обвинительном заключении судья еще раз 
рассказала об обстоятельствах преступления. А 
именно: в 2010 году, когда служба должна была 
обзавестись технической новинкой, Реймер ре-
шил не проводить открытый аукцион для поиска 
потенциального производителя, а ограничиться 
своими силами и узким кругом лиц. Схема была 
следующей: ФСИН перечисляла деньги специ-
ально созданному для производства электронных 
браслетов подведомственному ей ФГУП «ЦИТОС» 
(Центр информационно-технического обеспе-
чения и связи), которое с легкой руки Реймера 
было создано на базе другого ведомственного 
предприятия — торгового дома «Вятка». Любо-
пытно, что даже после преобразования новое 

предприятие можно было обнаружить в катего-
рии компаний, которые занимались розничной 
торговлей в неспециализированных магазинах 
незамороженными продуктами, напитками и си-
гаретами. Гендиректором ЦИТОС стал Виктор 
Определенов, ранее руководивший НПФ «Мета». 
Как выяснилось позже, именно в цехах этой научно-
производственной фирмы — самарском филиале 
ЦИТОС — и собирались браслеты. Любопытно, 
что необходимыми технологиями производства 
фирма не обладала. В преступную схему был по-
священ и заместитель Реймера Николай Криво-
лапов. Он выполнял противоправные поручения 
своего начальника.

В результате браслеты местного производ-
ства получались «золотыми». Так, стационарные 
контрольные устройства стоимостью 19 тысяч 
рублей закупались по 108 тысяч, а мобильные (в 
реальности стоившие как и стационарные) закупа-
лись по 128 тысяч рублей. Общая сумма хищений 
в итоге оказалась 2,7 млрд рублей.

Из перечисленных на счета ЦИТОС 2,7 млрд 
рублей на счета самарского филиала (компании 
«Мета») поступило 1,5 млрд рублей. Как минимум 
половина из этих денег была перечислена на под-
контрольные фирмы и обналичена. Кстати, свою 
долю Реймер, согласно материалам дела, по-
лучил наличными у себя в кабинете на Житной. 
140 миллионов рублей ему передал гендиректор 
коммерческой организации, которая поставляла 
браслеты, Николай Мартынов. Кстати, тот уже 
получил свой срок — в июне 2016 года суд при-
говорил его к 3 годам и 8 месяцам колонии. Его 
также обязали выплатить штраф в размере 500 
тысяч рублей. Относительно мягкое наказание 
он получил благодаря тому, что согласился со-
трудничать со следствием и полностью признал 
свою вину. 

Напомним, что ранее прокурор просила на-
значить Реймеру 9 лет колонии, а также назначить 
штраф в миллион рублей и запретить бывшему 
чиновнику исполнять функции представителя 
власти сроком на два года. Криволапова про-
курор попросила осудить на шесть лет колонии с 
лишением всех наград и звания. Что же касается 
Определенова, то он, по мнению гособвинения, 
заслуживал семи лет изоляции и штрафа в 800 
тысяч рублей.

Как видно, судья прислушалась к мнению 
прокуроров, хоть и внесла свои незначительные 
коррективы при назначении наказания. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Бывший следователь, отбывавший 5 лет 

в колонии №11:
— В колонии никто не смотрит на звания и 

былые заслуги. Бывало, у нас полковникам при-
ходилось труднее, чем инспекторам ППС. За ре-
шеткой вся «былая слава и почет» обнуляется. Все 
начинает зависеть от характера человека, от его 
умения адаптироваться.
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ИСПОЛНЕНИЕ НАКАЗАНИЯ

Заключившая сделку со следствием 
экс-главбух студии Кирилла Серебрен-
никова Нина Леонидовна Масляева в 
женском СИЗО №6 плачет, кажется, 
без остановки. Женщина согласилась 
признать вину в надежде на изменение 
меры пресечения: следователь, по ее 
словам, обещал сразу же выпустить под 
домашний арест. Но «обещать — не зна-
чит жениться». Вместо вкуса свободы 
Масляева почувствовала все прелести 
проживания под особым надзором в 
спецблоке. 

Обозреватель «МК» навестила ее за решет-
кой в качестве правозащитника. 

 На момент посещения членами ОНК на 890 
мест в женском СИЗО Москвы приходилось 1248 
заключенных. То есть как ни крути — перелимит 
огромный. Женщины спят на раскладушках, на 
матрасах. Из-за этого, кстати, недавно случился 
конфликт: когда в и без того переполненную 
камеру заселили очередную женщину, ее слегка 
помяли...

Так что «лишний» клиент в виде больной 
Нины Масляевой этому изолятору точно был не 
нужен. Но бывшего главбуха студии Кирилла 
Серебренникова перевели из ИВС на Петровке 
не под домашний арест, а сюда. 

Нина Леонидовна только пришла с прогул-
ки. В камеру зашла с таким выражением лица, 
будто ее привели не с прогулочного дворика, а с 
эшафота, с места несостоявшейся казни. Села 
на железную кровать, отвернулась. Ее сокамер-
ница в СИЗО уже 4 года (на сегодняшний день 
это рекорд — столько женщине просидеть до 
приговора!). Она обвиняется в мошенничестве, 
дело один раз терялось, его приходилось вос-
станавливать... В общем, терпению она давно 
научилась и пытается сейчас научить главбуха 
Масляеву. Объясняет нам, как сложно приходится 
главбуху с учетом букета ее болезней. Нары ей 
дали специально нижние, все стараются по-
могать как могут... 

 — Не спрашивайте ничего у меня, — го-
ворит Масляева и начинает плакать. — Все 
прекрасно! 

Мы пытаемся ее отвлечь от тягостных мыс-
лей. Просим вспомнить про условия содержания 
на Петровке. 

— В ИВС на Петровке было очень плохо, 
— рассказывает женщина. — Полумрак, голые 
стены. Я там была всегда в полуобморочном 
состоянии. Две недели держали.

— А сюда вас когда привезли? 
— 8 июня. Все это для меня какой-то не-

скончаемый ужас. Мне кажется, я целую вечность 
здесь нахожусь. И становится все хуже и хуже. 
Вот перевели из общей камеры (я там три дня 
провела) сюда, на спецблок!

— Но почему хуже? Камера у вас боль-
шая, сокамерниц всего две. Есть телевизор, 

холодильник. На фоне других у вас фактиче-
ски привилегированные условия. 

— Пусть вернут меня в общую камеру! Я 
здесь задыхаюсь! Посмотрите, окно нельзя 
приоткрыть широко, воздух не поступает. Вен-
тиляция не работает. Вчера плохо было. Врача 
вызывали. 

— Это в первый раз случилось?
— А надо, чтобы каждый день вызывали? Я 

ведь терплю боль. Никому не говорю. Все мы не 
вечны. Так сердце болит, что сил нет. Попросите, 
чтобы мне родные передали валидол. 

...Та самая сокамерница с четырехлетним 
«стажем» говорит, что уже давала ей валидол — 
не помогает. Нина смотрит на нее благодарно:

— Везде есть хорошие люди. Я пока сюда 
не попала, не знала об этом. Но почему я вообще 
здесь? Почему перевели на спецблок без объяс-
нения причин? Я же не дебошир, не убийца. Я не 
хамка, не хабалка, не злостная нарушительница. 
Что же это такое? Следователь вместо того, что-
бы меня отпустить, как обещал, распорядился 
отправить сюда!

 — Он сам к вам приходит? 
— Больше нет! Я его не видела ни разу с 

момента подписания соглашения. Он говорил, 
что если я признаю вину и пойду на сделку, то 
будет домашний арест. Я все сделала. Меня 
обманули, выходит? Он обещал ходатайствовать 
перед судом об изменении меры пресечения. 
Но не сделал этого! И когда суд рассматривал 
апелляцию на мой арест, он не выступил в мою 
защиту. Мое заключение под стражей признали 
законным. 

— Вы можете написать обращение в 
следственный орган, который занимается 
вашим делом, и попросить, чтобы ваш сле-
дователь пришел к вам.

— Я напишу! Проблема еще в том, что я хоть 
и главный бухгалтер, но в юридических вопросах 
плохо разбираюсь. Там разные тонкости. Почему 
он меня держит в СИЗО? Я же все подписала, 
я не отказываюсь от этого. Тогда зачем? Я тут 
умираю медленно... 

Нина Масляева за решеткой даже закурила, 
хотя, по ее словам, никогда тягой к сигаретам 
не страдала. Женщине (тем более с ярко вы-
раженным «синдромом бухгалтера» — некой 
холодностью и высокомерием) в СИЗО действи-
тельно сложно. Сейчас она почти в истерике, 
иначе чем объяснить то, что слезы у нее текут 
непроизвольно, даже когда она внешне агрес-
сивна. Но мораль ее истории даже не в этом. 
Обещание выпустить на свободу — тактический 
метод, который используют следователи. И все 
чаще свое слово они не держат. Добившись при-
знательных показаний, они просто «забывают» 
о заключенном — и положение того ничуть не 
меняется. 

Ева МЕРКАЧЕВА, заместитель 
председателя ОНК г. Москвы.

ТЕАТР ОДНОГО СЛЕДОВАТЕЛЯ
Бывший главбух Кирилла Серебренникова считает,  
что ее обманули

КЛЯТВА КЛЯТВОПРЕСТУПНИКА

Так выглядит сертификат 
о натурализации, который выдают 
всем приобретающим гражданство 
США.

Госдума приняла в первом чтении два 
законопроекта, которые направлены на 
борьбу с анонимностью пользователей 
сим-карт и мессенджеров. Тот, что про 
мессенджеры, вызвал бурные споры. 
Депутаты говорили о его бессмысленно-
сти и декларативности, а в профильном 
комитете обещали ко второму чтению 
устранить все недостатки. Обе инициа-
тивы поддержаны правительством и 
Кремлем.

Первый из законопроектов внесла группа 
сенаторов во главе с Валентиной Матвиенко. 
Докладчик, Людмила Бокова, назвала документ 
«одним из первых шагов на пути незаконного 
распространения сим-карт»: оператор должен 
будет подключать номер лишь после того, как 
получит сведения об абоненте или — если речь 
идет о корпоративных клиентах — пользователях. 
Гражданам дается возможность заключать до-
говоры с операторами связи через электронный 
портал госуслуг — по словам г-жи Боковой, «таким 
образом, сразу пользователь идентифицируется, 
а карты можно будет продавать дистанционно 
даже в удаленные районы». 

Некоторые депутаты сомневались в том, что 
предложенные меры будут работать. Александр 
Кравец (КПРФ) предположил, что тот же ветеран 
с маленькой пенсией или алкоголик за деньги 
на свой паспорт зарегистрирует сколько угодно 
карт, и никакая проверка его не поймает. Но г-жа 
Бокова напомнила, что в Госдуму внесен еще и 

законопроект об ужесточении административной 
ответственности за незаконную продажу сим-
карт — это и будет ответом на обход запретов. 
А сотовые операторы получат доступ к государ-
ственным информационным системам, чтобы 
проверять представленные клиентом данные. 

Тут единоросс Антон Горелкин заявил, что 
от преступников и мошенников нас законопро-
ект не избавит — разве что осложнит им жизнь, 
и сообщил, что час назад купил в метро у здания 
Госдумы за 180 рублей анонимную сим-карту, и 
она нормально работает…

Гораздо больше времени депутаты удели-
ли второму законопроекту — он был подписан 
группой депутатов Госдумы из «ЕР», «СР» и КПРФ 
и вводит обязательную идентификацию пользова-
телей мессенджеров через сим-карту. Компаниям, 
которые организуют сервис обмена мгновенными 
сообщениями (так предложно называть этот вид 
связи), придется заключить договоры об оказании 
услуг с сотовыми операторами в России. Один 
из авторов — Марина Мукабенова («ЕР»), напом-
нила: в случае неисполнения мессенджерами 
требований закона с 1 января 2018 года их будут 
просто отключать. «В пространстве мессенджеров 
можно найти рекламу наркотиков, экстремистский 

контент, детскую порнографию», — говорила она, 
и «спецслужбы России и СНГ достоверно уста-
новили, что террористы использовали закрытые 
чаты в мессенджерах», и «мы даем возможность 
нашим правоохранительным органам получать от 
мессенджеров сведения в связи с расследовани-
ем противоправной деятельности». Все это, по ее 
словам, в русле мировых тенденций.

Определять законность или незаконность 
информации, распространяемой мессенджером, 
будет Роскомнадзор совместно с правоохрани-
тельными органами, сообщила г-жа Мукабенова в 
ответ на вопросы коллег: по ее словам, они будут 
действовать так же, как в случае с блокировкой 
запрещенной информации в Интернете. 

На вопрос Виталия Пашина (ЛДПР) о том, как 
быть, если мессенджер привязан к зарубежному 
оператору, докладчик заявила:  «Мы привязываем 
пользователя именно к мобильному номеру на-
ших операторов, и если организатор передачи 
мгновенных сообщений откажется от этого — он 
просто прекратит работу на территории РФ». 
Никакой регистрации через электронную почту 
не будет, заверила она. 

Андрей Луговой, выступая от имени ЛДПР, 
заявил, что эта фракция поддержать законопроект 

о мессенджерах не может, и назвал предложенные 
в нем методы борьбы с анонимностью абсолютно 
бесперспективными: «Это все равно как мы бы 
принимали закон о том, иметь Сатурну кольца или 
нет, — Сатурну от этого ни холодно, ни жарко». 
«Терминологически мы выглядим просто смешно», 
никаких инструментов контроля за мессенджера-
ми у Роскомнадзора при нынешних технологиях 
нет, и ни у кого в мире таких возможностей нет. 
По словам г-на Лугового, многие депутаты сами 
пользуются разного рода способами обеспечения 
анонимности. После таких законов, заверил ора-
тор, «молодежь посмотрит на нас соответствую-
щим образом, а потом мы будем вылавливать их 
на Тверской». «Бессмысленная трата времени, это 
напоминает войну с покемонами» — так закончил 
он свою речь.

Скептически оценил эффективность пред-
ложенных мер и Алексей Куринный (КПРФ). «Те, 
кто пользовался мессенджерами для сбора ак-
тивистов и вывода их на улицу, так и будут ими 
пользоваться, потому что они идут на два шага впе-
реди», — заявил он и назвал законопроект «нашим 
вкладом в борьбу с ветряными мельницами».

О необходимости серьезно поработать над 
текстом ко второму чтению говорили все без ис-
ключения выступавшие из всех фракций. Глава 
Комитета по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Леонид Левин 
(«СР») обещал учесть все нюансы и сделать закон 
рабочим. 

Марина ОЗЕРОВА.
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Закон «о кольцах Сатурна» принят в первом чтении
ДЕПУТАТЫ РЕШИЛИ ЗАНЯТЬ TELEGRAM

Из-за этих браслетов  
и «погорел» глава ФСИН.

В суде Нина Масляева явно 
надеялась на снисхождение.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Один из крупнейших пожаров за последние годы разразился в Лондоне. Элит-
ный 24-этажный жилой комплекс Grenfell Tower на улице Латимер-роуд оказался 

полностью охвачен огнем. На момент подписания номера была подтверждена гибель 12 че-
ловек, а 78 пострадавших были доставлены в больницы (18 в тяжелом состоянии). Количе-
ство жертв может вырасти. Пожар начался на третьем этаже здания ночью, а пожарная бри-
гада прибыла на место события через 20 минут. Огонь распространился молниеносно, хотя 
компания, обслуживающая здание, утверждает, что оно отвечает требованиям противопо-
жарной безопасности. Тем не менее многие жители оказались заперты в огненной ловушке. 
Одна из них, по сообщениям очевидцев, в отчаянии выбросила своего ребенка из окна 22-го 
этажа. К счастью, внизу малыша поймал мужчина из толпы. Другие не решались спрыгнуть 
и звали на помощь из окон своих квартир. Примечательно, что в прошлом году здание, по-
строенное в 1974 году, пережило реновацию ценой около 9 млн фунтов стерлингов. При 
этом цены на жилье в Grenfell Tower оставались стабильно высокими. Так, арендовать квар-
тиру площадью 70 кв. м там можно было за 2000 фунтов стерлингов в месяц. 
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ДЕНЬГИ

ИСКУССТВО

СЛУГИ НАРОДА

КОНФЛИКТ

ЛУКАШЕНКО ВЫКИНУЛ «ДЕРЕВЯННЫЙ» ИЗ СВОИХ СБЕРЕЖЕНИЙ

ПУШКИНСКИЙ МУЗЕЙ ОБЪЯВИЛ О СБОРЕ ДЕТСКИХ КОЛЯСОК

ИЗ АЛЕППО ВЫВЕЛИ 5000 ВООРУЖЕННЫХ ТЕРРОРИСТОВ

В ГОСДУМЕ ОБСУЖДАЮТ САЛФЕТКИ И КРЕСЛА

Нацбанк Белоруссии 
с 1 июля 2017 года ис-
ключил российские рубли 
из резервов золота и ва-
люты. Союзное государство 
будет использовать стандарт 
Международного валютного 
фонда, который не рас-
сматривает денежные знаки 
нашей страны в качестве 
резервной валюты.
Сейчас объем международ-
ных резервов белорусского 
Нацбанка оценивается в $5,2–

5,6 млрд.  По словам директо-
ра аналитического департа-
мента «Альпари» Александра 
Разуваева, российский рубль 
так и не стал международной 
резервной валютой. Когда 
цены на нефть превышали 
$100 за баррель, шансы на 
это были. Однако в Бело-
руссии и Казахстане рубль 
традиционно рассматрива-
ется как объект сбережений 
наравне с долларом и евро. 
Доверие к рублю у партнеров 

по ЕАЭС подорвал валютный 
кризис 2014 года. «Для евра-
зийской интеграции России 
нужен сильный рубль. Наша 
страна будет экономически 
и политически интересна, 
когда долларовые зарплаты 
россиян значительно превы-
сят белорусские и казахские. 
Целью этой интеграции 
должен стать валютный союз 
и появление единой евразий-
ской валюты», — отмечает 
Александр Разуваев.

Осенью перед фаса-
дом ГМИИ им. Пушкина 
появится гигантская 
инсталляция знаменитого 
китайского художника 
Цай Гоцяна. Он соберет 
работу из молодых берез, 
которые «вырастают» из 
детских кроваток, колясок 
и колыбелей. Их будут со-
бирать в музее до 5 сентя-
бря. Для этого надо зайти 

на сайт музея, заполнить 
анкету и указать, какая фор-
ма благодарности устроит 
дарителя: приглашение на 
вернисаж выставки, участие 
в создании пороховых 
картин Гоцяна, экскурсия по 
выставке или приглашение 
на нее плюс открытка с авто-
графом. Поскольку главная 
идея проекта — «человече-
ское измерение» истории, 

память народа о его корнях, 
Гоцян разыскивает для 
своего проекта коляски 
и кроватки «с историей», 
в которых выросли дети. 
Каждый, кто передаст музею 
эти предметы, сделает исто-
рию своей семьи частью 
мировой истории искусства 
и сможет поделиться ею с 
миллионами зрителей со 
всего мира. 

В Государственной думе развернулась 
дискуссия вокруг того, что под нескольки-
ми депутатами в зале заседаний прова-
лились кресла. На этот раз пострадал глава 
Комитета Госдумы по физкультуре, спорту, 
туризму и делам молодежи Михаил Дегтярев 
(ЛДПР). Спикер ГД Вячеслав Володин предло-
жил заменить треснувшее кресло на сиденье 
с усиленной конструкцией, как у бывшего 
боксера-тяжеловеса Николая Валуева. Однако 
сравнение все же избыточно: хотя Дегтярев 
при росте 195 см и является одним из самых 
«видных» депутатов, до Валуева ему далеко — 
у того рост 213 см, а вес достигает 127 кг. 
Сам Михаил Дегтярев относится к произо-
шедшему с юмором и полагает, что поломка 
— лишь сигнал к тому, что в быту пора что-то 
менять: может быть, наконец покинуть здание 
на Охотном Ряду и перевести Парламентский 
центр в Мневниковскую пойму. 

О работе в сирийском 
Алеппо Центра по прими-
рению враждующих сторон 
в среду рассказал его на-
чальник Игорь Емельянов. 
По его словам, в рамках мир-
ных договоренностей выведе-
но более 5000 вооруженных 
террористов, что позволило 
освободить восточные районы 
города. С 49 населенными 
пунктами подписаны согла-
шения о примирении. В целом 
силами центра в городе 
Алеппо с 20 декабря 2016 года 

выявлены 6245 боевиков, 
из них 2923 арестованы, 
3322 амнистированы.
Центром проведены 752 гу-
манитарные акции, выдано 
в качестве гуманитарной 
помощи более 850 тонн 
продуктов. Продолжается 
работа по обеспечению 
малоимущих семей горячими 
обедами и выдаче продук-
товых наборов. Развернуты 
лагеря беженцев, в которых к 
настоящему времени выдано 
более 20 тонн теплых вещей, 

одеял и спальных мешков. 
В восточной части Алеппо 
открыто более 40 школ. На 
сегодняшний день медицин-
ская помощь оказана более 
чем 30 000 мирных жителей, 
среди них около 19 000 детей. 
Больницам города Алеппо от 
российской стороны пере-
дано 16 тонн дефицитных 
медицинских препаратов.
За время существования 
центра в свои дома вернулись 
69 000 человек, из них более 
40 000 — дети.

Во время выступления в Госдуме член 
КПРФ Николай Харитонов продемонстри-
ровал своим коллегам по парламенту 
салфетку, на которой стояли подписи 
президентов России и Белоруссии — 
Бориса Ельцина и Александра Лукашен-
ко, премьер-министра России Виктора 
Черномырдина и главы РПЦ Алексия II. 
По его словам, 2 апреля 1997 года во время 
чаепития в большом зале Грановитой палаты 
он предложил им закрепить на этом куске 
материи свое решение о создании Союза Бе-
лоруссии и России. В свидетели он призвал 
глав ЛДПР и КПРФ Владимира Жириновского 
и Геннадия Зюганова.
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Хотя большую часть жизни я прожил в Ле-
нинграде и Москве, я — одессит. Именно этот 
город значится в моих документах как место 
рождения. Что, к счастью, неизменно. Поэтому, 
когда «неожиданно» надвинулся юбилей, кото-
рые страшно не люблю, потому что они прочно 
ассоциируются с похоронами — те же цветы, 
медали, фальшивые панегирические речи (о 
юбилярах, как о покойниках, — или хорошо или 
никак), — я понял, что лучший способ свести к 
минимуму юбилейный стресс — это локали-
зовать его, отметив неприятную дату дома, на 
малой родине.

Мой дед, носивший ту же фамилию, что и 
я, в Одесской области руководил еврейским 
колхозом имени Андрея Иванова. Тогда имя 
этого Андрея Иванова (одесского революцио-
нера) носил и Русский драматический театр. 
Возможно, именно это совпадение породило в 
детском сознании ощущение, что театр — это 
что-то вроде колхоза. В этом потом пришлось 
частично разубедиться. Из родного города моя 
мама вместе с сестрой и родителями — моими 
бабушкой и дедушкой — в начале войны попы-
тались эвакуироваться на эшелоне. На глазах 
мамы ее родители погибли в бомбежке. В Одес-
су после войны, дойдя до Берлина, вернулся 
мой папа, кавалер ордена Славы. В Одессе я 
впервые в 17 лет вышел на театральную сцену 
ТЮЗа, вернее, Театра юного глядача (там играли 
на украинской мове). 

И вот мы привезли в Одессу спектакль 
«Спасти камер-юнкера Пушкина» — лучший 
спектакль нашего театра «Школа современной 
пьесы», который побывал во многих городах 
и странах, получил разнообразные премии, в 
том числе театральную премию «Московско-
го комсомольца». И все же я волновался: мир 
Одессе не указчик. Впрочем, волновались не 
только поэтому.

Когда примерно полгода тому назад я 
предложил провести гастроли в Одессе, даже 
коллеги по театру отнеслись к той идее с не-
доумением. Чем ближе приближалась дата 
выезда, тем больше сгущалась атмосфера. Мне 
и сотрудникам театра звонили друзья, родствен-
ники и буквально увещевали: не ездите! Это 
опасно! Да и мы, слушая новости, заполняющие 
теле- и радиоэфир, понимали всю рискован-
ность и безрассудность этой затеи. Отовсюду 
неслось: там война. На концертах в исполни-
телей, посмевших концертировать в России, 
кидают дымовыми шашками. Многие концерты 
отменяются. «Правый сектор» не дремлет. Более 
того, мой творческий вечер был назначен на 12 
июня — День России. Он, как нарочно, совпадает 
с моим днем рождения. «Вы понимаете, что это 
идеальный повод для провокации — тем более 
что площадка проведения вечера — Зеленый 
театр в парке Шевченко, вмещающий около 
1000 человек!» — говорили мне, и я понимал, что 
вовлекаю своих коллег, артистов, сотрудников 
в небезопасную авантюру.

Но также понимал и другое: мы получили 
официальное приглашение от мэра Одессы Ген-
надия Труханова. Идею гастролей поддержали 
представители Государственной рады Украины. 
Из Одессы мне сообщали, что по городу рас-
клеены афиши, а билеты быстро распродаются. 
Конечно, мы знали о существовании черных 
списков. Было опасение, что кто-то из нас может 
оказаться в этих списках, потому что успели 
уже побывать в Крыму в официальных коман-
дировках, давая многочисленные интервью, не 
задумываясь, «чей он». Более того, мы имели 
объективное подтверждение неблагоприят-
ной обстановки: отсутствие прямых рейсов, 
обсуждение абсурдного закона о введении 
визового режима между нашими странами, не-
доступность на территории Украины интернет-
ресурсов, в том числе Yandex и Mail.ru. Короче 
говоря, напуганные и законспирированные, мы 
приземлились в аэропорту Одессы.

На паспортном контроле увидел доброже-
лательную девушку, которая быстро пропустила 
меня через проход, предназначенный для граж-
дан Украины, — там было мало народу. Кто-то 
из коллег на всякий случай на вопрос о цели 
приезда сообщал, что приехал отдыхать. Но 
кто-то забыл о конспирации, так прямо и заявив: 
приехал на гастроли с театром. Пограничник 
удивился. И немудрено: «Школа современной 
пьесы» — первый российский государственный 
театр, который официально прибыл на Украину 
после присоединения Крыма. Удивившись, про-
пустил, пожелав удачных гастролей.

Заселившись в гостиницу, пошли гулять. 
Несмотря на будний день, в городе ощуща-
лась атмосфера праздника: пара дней, как 
установилась хорошая погода — и радостные 
одесситы и туристы рванули на Приморский 

бульвар, Дерибасовскую, в Горсад. Прошел час, 
два, никакого недружелюбия, агрессивности, 
косых взглядов мы не заметили. Не заметили 
их и наутро: на аллее Славы, где установлен 
единственный в мире памятник Неизвестному 
Матросу, маршировали дети — почетный караул 
у Вечного огня. А затем на меня и наш творче-
ский коллектив посыпались интервью на всех 
возможных одесских телеканалах — государ-
ственных, центральных, думских, муниципаль-
ных. Везде ведущие подробно выспрашивали о 
театре, гастролях, культуре, Пушкине. И везде 
— по-русски. Я даже как-то огорчился и на одном 
из каналов (аналогичном нашему Первому) 
предложил ведущему говорить по-украински. 
Но вскоре почувствовав, что ведущему это да-
ется с трудом, не стал ставить его в неловкое 
положение: мы вернулись к русскому языку.

Так и прошла эта неделя в Одессе: весь 
день общение с местной прессой и ТВ, а вече-
рами спектакли. Боюсь показаться нескромным, 
но тот восторженный прием, который устроили 
спектаклю одесситы на протяжении четырех 
вечеров, был просто невероятным. 

Столь же радостно, спокойно, без каких-
либо эксцессов прошел мой вечер 12 июня. Весь 
день звонили друзья, близкие — поздравляли. 
После первых заздравных слов, обеспокоенно 
спрашивали: ну, как там у вас? Все нормально? 
Все спокойно? Ничего ТАКОГО? И я отвечал: 
ничего ТАКОГО. 

Так в чем же дело? Может быть, что-то 
нам привиделось? Может быть, не было Дома 
профсоюзов? Не было и нет безумных взаи-
моотношений между нашими странами? Увы. 
Было и есть. До сих пор Дом профсоюзов пу-
стует как страшный мемориал бесконечной 
трагедии и как укор преступникам, эту траге-
дию инспирировавшим. Преступникам, до сих 
пор не установленным и не наказанным. Но 
именно то, что мы увидели в Одессе, оказалось 
прямым доказательством простой истины: 
эти страшные события не имеют отношения 
ко всем нам, людям, которые до сих пор при-
надлежат к одному народу, и более того — не 
хотят от этой принадлежности отказываться. 
Да, конечно, Одесса — не типичный украинский 
город. Здесь у людей особая культурная и на-
циональная самоидентификация, связанная 
с изначальной интернациональностью этого 
уникального, очень молодого в масштабе все-
мирной истории геополитического образова-
ния. Неудивительно, что ненависть, которую 
разжигают омерзительные пропагандистские 
телеканалы, радиостанции, СМИ с обеих сто-
рон, в Одессе насаждается слабо: уж слишком 
высока сопротивляемость одесситов к идио-
тизму. К счастью, и у нас, и на Украине есть 
много разумных людей, которые способны 
самостоятельно мыслить и не поддаваться 
агиткам тех, кто призывает бойкотировать 
«аннексированный» Крым, с одной стороны, 
и Одессу, допустившую трагедию Дома про-
фсоюзов, — с другой. Есть люди, которые в 
силах противостоять преступным законам 
вроде отмены безвизового въезда украинцев 
в Россию, попыткам ограничить в правах рус-
скоязычное население бывшей Новороссии 
(основанной, кстати говоря, императрицей 
Екатериной II), которые не верят вранью рос-
сийской пропаганды о том, что Одесса чуть 
ли не контролируется «Правым сектором». 
Вся эта дурь преследует лишь одну цель: от-
влечь людей от экономических и социальных 
проблем, которые власти не могут — не хотят 
— решать.

После спектакля мы говорили обо всем 
об этом с друзьями-одесситами, с теми, кто 
приехал к нам из Москвы. С нами был Меэлис 
Кубитс, замечательный эстонец, который вот 
уже несколько лет занимается фантастическим 
гуманитарным проектом «Народная дипло-
матия». Мы говорили о культурных ниточках, 
связывающих народы и не дающих им скатиться 
в тотальную войну. 

Я не сторонник беззубого пацифизма. И не 
собираюсь уподобляться какой-нибудь фина-
листке конкурса красоты, которая нежно любит 
мир во всем мире и выступает за все хорошее и 
против всего плохого. Я — режиссер. И в рамках 
своего дела могу и хочу противостоять разжига-
нию ненависти и войны. К счастью, у меня есть 
влиятельные союзники на Украине и в том числе 
в Одессе. Поэтому через год мы вновь поедем 
на гастроли в Одессу — нас уже пригласили. И 
я надеюсь, что снова спою с одесской публикой 
песню, которую на моем творческом вечере 
подпевал весь зал: «У Черного моря»...
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, художественный руководитель  
театра «Школа современной пьесы»

В ОДЕССЕ ЗАБЫЛИ, ЧТО МЫ «НЕ БРАТЬЯ»
И у нас, и на Украине есть много разумных людей, которые 
способны самостоятельно мыслить

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

c 1-й стр.
По версии матери экстрасенса, 
девушка попросила приехать к ней 
после ссоры с бойфрендом Арте-
мом. Дома женщина обнаружила 

Илону в подавленном состоянии, сидящей на окне. 
Мать пыталась успокоить дочь, не предполагая, 
что может случиться что-то фатальное. Но когда 
женщина ненадолго вышла в другую комнату, она 
услышала звук падения. Илона упала на козырек 
стоматологической клиники, находящейся на 
первом этаже дома, и умерла до приезда «скорой». 
Последней картинкой, опубликованной Илоной в 
Инстаграме, стало изображение оскалившегося 
черепа и надпись «пророчу всем». Несмотря на то 
что снимок появился на страничке уже два года 
назад, поклонники ведьмы не сомневаются, что 
уже тогда Илона напророчила смерть сама 
себе.

Знакомые и коллеги Новоселовой, напротив, 
не видят в смерти девушки никакого влияния по-
тусторонних сил. На их взгляд, причины гибели 
экстрасенса вполне человеческие и земные. 

Елена, знакомая Илоны, которой яснови-
дящая помогла с помощью своих способностей 
решить многие проблемы, считает, что к смерти 
девушки могло привести нестабильное эмоцио-
нальное состояние, которое толкало ее на выпивку 
и ссоры с Артемом: «Люди с особым магическим 
даром не похожи на других людей, а Илона им дей-
ствительно обладала, мне лично очень помогла. Но 
бесконечные телеэфиры, грязные сплетни и слухи 
явно нелучшим образом влияли на ее состояние, 
она достаточно много выпивала. Насколько я знаю, 
могла даже угрожать покончить с собой в таком 
состоянии. Я не ясновидящая, но, возможно, в 
этот раз в своих угрозах Илона зашла слишком 
далеко и сорвалась из окна».

Известный экстрасенс Влад Кадони, хорошо 
знавший Илону, считает, что в последнее время 
жизнь девушки представляла собой настоящий 
ад:

«Она была очень конфликтной и многим экс-
трасенсам перешла дорогу в свое время. Врагов, 
которые желали ей смерти, у нее было очень много. 
В целом она никогда не держала себя в рамках, 
могла позволить себе сделать очень многое и 

подпортить отношения с коллегами. Но это не 
говорит о том, что кто-то имеет какую-то при-
частность к ее смерти. На самом деле грубые и 
обидные слова были как защитный механизм, в 
глубине души девушка был нежной и ранимой. 
В последнее время Илона была на грани нервного 
срыва, близкие люди много делали для того, чтобы 
вытащить ее. Судя по всему, до конца это сделать 
не удалось. Около полугода ее травили СМИ, на-
зывали шарлатанкой и утверждали, что она ничего 
собой не представляет. Все это ударило и по ее 
личной жизни, и по работе».

В 2013 году ясновидящая стала жертвой по-
хищения. Четверо преступников взяли в заложники 
Новоселову и ее жениха Олега Петрова, за их 
освобождение похитители требовали с родных 
Илоны 7,5 миллиона рублей. Спустя трое суток 
после получения выкупа преступники отпустили 

пленников, впоследствии оперативникам удалось 
задержать похитителей. После освобождения в 
СМИ про Новоселову стали распространяться слу-
хи, что на самом деле Илона родилась мальчиком 
по имени Андрей и лишь после несовершеннолетия 
сменила пол на женский. Данную информацию 
якобы предоставили одному из интернет-изданий 
оперативники и подтвердила первая учительница 
Андрея-Илоны из школы в Сергиевом Посаде. Кос-
венно непохожесть Илоны-Андрея на других детей 
и сложные отношения с одноклассниками экстра-
сенс сама описала в своей интернет-исповеди: 
«Одноклассники меня не приняли, я не понимала 
их и держалась особняком. Не могла я поладить 
и с учителями в силу того, что не считала, что они 
правы. В общем, с 12 лет я перестала посещать 
школу и стала заниматься на дому, все больше 
и больше времени уделяя своим способностям. 

ВЕДЬМА НА РАСКАЛЕННОЙ КРЫШЕ

Дома я нашла дневники, точнее, отрывки из них, 
в которых были описаны судьбы людей, обращав-
шихся к моим родственникам за помощью, и то, 
как они им помогали (в роду у меня по материн-
ской линии была целительница, а по линии отца 
колдунья). Я поняла еще в 17 лет, что помогать 
людям — это мое призвание!» 

Олег Петров, жених Илоны Новоселовой, ока-
завшийся вместе с ней в заложниках, по данным 
оперативников, оказался девушкой, сменившей 
пол, но еще не успевшей переоформить докумен-
ты. Поэтому какие именно отношения связывали 
эту пару, доподлинно осталось известно только им 
самим. В любом случае после инцидента Илона 
рассталась с Петровым и сошлась с экстрасенсом 
Артемом, приехавшим в Москву из Челябинской 
области. Артем был на 4 года моложе Илоны, за-
нимался черной магией, картами таро и помощью 
в решении различных проблем на расстоянии. 
Влюбленные жили в квартире Илоны на шоссе Эн-
тузиастов около 2 лет. На страничке Артема десятки 
романтических фотографий в обнимку с Илоной 
вперемежку с демоническими изображениями 
и рисунками окровавленных младенцев. Знако-
мые считают, что Артему удалось раскрутиться 
во многом благодаря известности возлюбленной. 
По словам матери Илоны, в день гибели дочери 
возлюбленный пригрозил бросить ее и уехать 
обратно на Урал. Якобы это и стало косвенной 
причиной в цепочке событий, которые прервали 
жизнь Илоны. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ТРАГЕДИЯ

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который изменит систему 
долевого строительства. По новым 
нормам выплаты дольщикам в случае 
незавершения строительства будут 
осуществляться не страховыми компа-
ниями, а из средств специального ком-
пенсационного фонда, действующего с 
начала 2017 года. Капитал фонда будет 
формироваться за счет отчислений 
застройщиков. Это уже не первая по-
пытка более эффективно застраховать 
дольщиков от потерь, однако уверен-
ность в том, что она станет успешной, 
есть далеко не у всех.

Инициатива создания новой государ-
ственной организации, в которой будут акку-
мулироваться деньги на выплату компенсаций 
обманутым дольщикам, выдвигалась и раньше, 
но проваливалась на первых же чтениях из-за 
давления страховщиков и застройщиков. Од-
нако прошлым летом был принят первый пакет 
изменений, а по поручению Президента РФ для 
этих целей создан специальный компенсаци-
онный фонд. Его работу и призван наладить 
новый правительственный законопроект. В 
нем предлагается внести поправки в норму о 
взимании с застройщиков в фонд 1% от стои-
мости строительства многоквартирного дома. 
По версии авторов закона, размер взносов 
должен рассчитываться дифференцированно 
для каждого застройщика по методике, утверж-
денной правительством. Однако сама методика 
в документе не содержится. Недовольство от-
сутствием конкретики высказали в Комитете 
Госдумы по жилищной политике и ЖКХ, но это 
не помешало документу пройти слушание. А 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский, присут-
ствующий на заседании Госдумы, заявил, что 
для защиты обманутых дольщиков и вовсе не 
нужно создавать компенсационный фонд.

Правда, Минстрой не смущает множество 
возникающих вопросов к законопроекту. Гла-
ва ведомства Михаил Мень уверен, что новая 
система надежно защитит права дольщиков. 
Он пояснил, что поправки вводят требования к 
уставному капиталу застройщиков: он должен 
составлять от 2,5 млн до 1,5 млрд рублей. Бо-
лее мелкие компании или те, кто не заплатит 
взносы в фонд, к долевому строительству не 

допускаются. Министр также добавил, что вво-
димый механизм государственного страхования 
договоров долевого участия эффективно зара-
ботает примерно через год, пройдя переходный 
период, и вселит уверенность в потенциальных 
дольщиков. 

Инструменты страхования, которые дей-
ствовали раньше, а именно страхование граж-
данской ответственности и поручительство 

банков, законопроект упраздняет совсем. Таким 
положением дел недовольны страховые ком-
пании. Их позиция сводится к опасениям, что 
компенсационный фонд может стать монополь-
ным регулятором на рынке, а средств в фонде 
не хватит на возмещение ущерба дольщикам. 
В подтверждение своих доводов участники 
отрасли апеллируют к цифрам. Объем компен-
сационного фонда, по подсчетам Минстроя, 

составит около 15–20 млрд рублей в год. При 
средней стоимости постройки дома в 500 млн 
рублей этих денег хватит всего на 30–50 до-
мов, в то время как сегодня с привлечением 
средств населения возводятся около 14 тыс. 
объектов, из них проблемными признаны около 
700 домов. 

Вместе с тем число банкротств строитель-
ных компаний и незавершенных объектов рас-
тет, а вместе с ними и количество обманутых 
дольщиков — за последние два года к их армии 
в 40 тыс. человек присоединились еще 16 ты-
сяч. Что с ними будет, если денег на погашение 
обязательств перед ними не хватит, — в зако-
нопроекте пока тоже не прописано, однако в 
Госдуме уже анонсировали, что законопроект 
ко второму чтению будет доработан. 

Эксперты ВШЭ высказали предположение, 
что в случае нехватки средств в государствен-
ном фонде проблемы обманутых дольщиков 
могут упасть на плечи налогоплательщиков 
страны. Другое предположение участников 
рынка: размер взносов для застройщиков может 
вырасти с 1% до 3–5%. Эта финансовая нагруз-
ка, в свою очередь, может ударить по карманам 
граждан, которые решат вложиться в долевое 
строительство. Такую версию на слушаниях вы-
сказал председатель Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земельным 
отношениям Николай Николаев. «Мы говорим 
о государственном фонде, то есть гарантии 
возмещения должны быть, что называется, 
железобетонные. Когда-нибудь, несомненно, 
фонд накопит такое количество средств, что 
сможет покрыть любые убытки, но на первом 
этапе нет механизма, защищающего фонд, в 
случае если он закончился», — заявил он.

Следующее рассмотрение резонансного 
законопроекта назначено на 3 июля. В Госдуме 
договорились, что до этого времени необходимо 
провести парламентские слушания с участием 
всех заинтересованных сторон, в частности 
обманутых дольщиков. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ДОЛЬЩИКАМ ДАДУТ ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЕ ГАРАНТИИ
ЗАКОНВАЛЮТА

ПРОБЛЕМА

С неожиданной проблемой пришлось 
столкнуться крымским папам и мамам, 
имеющим родственников на Украине. 
Семейные встречи теперь не для них. 
Выяснилось, что малыши, рожденные 
в Крыму после 2014 года и имеющие 
российское свидетельство о рождении, 
просто не могут попасть в Незалежную. 
По версии украинских пограничников, 
этих детей просто нет, значит, и пересе-
кать границу они не могут. 

 В крымских СМИ сейчас муссируется 
«страшная история» о том, как крымчанка, неиз-
вестно как вывезшая дитя погостить к бабушке в 
Одессу, не может теперь вернуться с ребенком 
домой. Пограничники требуют с нее украинские 
документы, которых, естественно, нет. Чтобы 
документально доказать существование ребен-
ка, она обратилась в местный загс, но там ей 
ответили, что о нем нет никакой информации 
(что неудивительно, если учесть, что он родил-
ся в России). В результате от матери требуют 
чуть ли не отказа от российского гражданства. 
Предлагают якобы оставить ребенка с укра-
инскими родственниками, а самой поехать в 
Крым за обменной картой и прочими бумагами, 
которые нужны для оформления украинского 
свидетельства о рождении. Никак иначе семья 
не сможет воссоединиться на полуострове. И, 
по слухам, таких «невозвращенцев» чуть ли не 
3,5 тысячи.

В комментариях к скандальной статье чи-
татели пишут, что на практике никогда не стал-
кивались с ситуацией, когда Украина брала бы 
детей «в заложники», тем более они не верят, что 
подобных случаев набралось 3,5 тысячи. При 
этом все они подтверждают, что документы, вы-
данные на полуострове, фактически ничтожны 
на украинской территории. Вот что «МК» рас-
сказали перевозчики, регулярно курсирующие 
между Крымом и Украиной. «Просто так ребен-
ка, родившегося в российском Крыму, никто 
на Украину не пустит. Пограничники сразу же 
спросят документы на ребенка. Поскольку сви-
детельство о рождении будет российским, то 
пограничники сразу завернут семью — для них 
это не документы, а просто бумажки. Поэтому, 
чтобы проехать, например, из Симферополя 
в Киев, нужно, чтобы родители сначала без 
ребенка съездили на Украину и оформили на 

него украинское свидетельство о рождении, а 
затем и украинский загранпаспорт, без которого 
с лета 2015 года ребенок не может въехать в 
Крым», — рассказал «МК» представитель одной 
из компаний, занимающихся пассажирскими 
перевозками. Есть еще один вариант — более 
простой, но и более дорогой: уехать в любой 
признанный Украиной приграничный россий-
ский регион (например, Брянск) и оттуда уже 
спокойно въехать в Незалежную.

 В Крыму об этом уже все хорошо осведом-
лены и на случай путешествия заранее готовят 
все необходимые бумаги в двух вариантах. 
Сталкиваются с подобными сложностями очень 
многие жители региона. По данным Крымстата, 
с 2014 года на полуострове родилось около 78 
тысяч детей. Все они (кроме тех, кто родился 
до 16 марта 2014 года) появились на свет в 
российских роддомах и получили российские 
свидетельства о рождении, так как сразу после 
крымского референдума Киев заблокировал 
все свои базы ЗАГС на полуострове. 

Учитывая межгосударственный конфликт, 
уполномоченный по правам ребенка в Крыму 
Ирина Клюева не советует жителям полуострова 
путешествовать на Украину с детьми. По ее 
словам, нет никаких гарантий, что украинские 
власти не решат внезапно и в одностороннем 
порядке изменить правила пересечения грани-
цы, что может помешать возвращению людей 
домой.

Артур АВАКОВ.

Украинским бабушкам нелегко 
увидеть своих крымских 
внуков

С ДЕТЬМИ ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ ХОДА НЕТ
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Главным сигналом к повышению 
ставки для ФРС служит улучше-
ние макроэкономической ситуа-
ции в Америке. В частности, по 

данным министерства труда США, в мае уро-
вень безработицы снизился до 4,3% в годовом 
выражении. Показывает хорошие результаты 
также годовая инфляция. В прошлом месяце 
в годовом исчислении она составила 2,3% 
при таргете монетарных властей в 2%. Поэто-
му, по словам первого заместителя директора 
Института актуальной экономики Ивана Ан-
тропова, у ФРС нет причин медлить, и она, 
скорее всего, утвердит повышение ставки. 

Однако российской экономике это не 
сулит ничего хорошего. И прежде всего нашей 
национальной валюте. «Мировая экономика 
сильно завязана на долларе, и его укрепле-
ние в связи с повышением ставки отразится 
прежде всего на основных валютах, кото-
рые ослабнут к доллару США. Не останется 
в стороне и российский рубль», — полагает 
аналитик АЛОР БРОКЕР Сергей Королев. 

Как отмечают эксперты, сейчас инвесто-
ры занимают средства в странах с низкими 
ставками (например в Европе) и вкладывают 
в российский финансовый сектор исключи-
тельно ради спекулятивного дохода. Таких 
инвесторов очень легко переманить в эконо-
мики других стран, если там будет приемлемая 
доходность и стабильная ситуация. «Если ФРС 
повысит ставку, в чем нет сомнений, американ-
ская валюта станет еще привлекательней для 
инвесторов. Тем более что, по оценкам Bank 
of America, в России уже накопилась критиче-
ская масса таких инвесторов-перебежчиков. 
Из этого следует, что в скором времени нас 
ждет отток капитала. Инвесторы будут избав-
ляться от рублей, сбивая курс», — поясняет 
Иван Антропов. 

Прогнозирует укрепление доллара также 
генеральный директор инвесткомпании «Фо-
рум» Роман Паршин. «Результатом повышения 
ставки будет укрепление доллара к мировым 
валютам и снижение стоимости нефти в дол-
ларах до $46–45 за баррель Brent в течение 
месяца», — утверждает эксперт. 

В настоящее время нефть торгуется на 
уровне $48 за «бочку». Но, как бы ни убежда-
ли нас власти в обратном, рубль до сих пор 
сильно зависит от нефтяных котировок. И если 
«черное золото» пойдет вниз, оно потянет за 
собой и «деревянный». 

 Впрочем, российская валюта и без того 
начинает потихоньку сдавать свои позиции 
по отношению к доллару. Как заявила на днях 
первый заместитель председателя Банка Рос-
сии Ксения Юдаева, рубль затормозил свое 
укрепление. «За последние несколько месяцев 
все-таки укрепление рубля приостановилось, 
насколько я понимаю. Оно как минимум сейчас 
затормозилось. То есть вклад предыдуще-
го укрепления, наверное, еще происходит, 
но он, безусловно, снижается», — сказала 
Юдаева. 

По словам Антропова, не способствует 
сохранению стабильности рубля и политика 
ЦБ. В пятницу, 16 июня, регулятор в очеред-
ной раз вынесет решение по ключевой став-
ке. Ожидается, что ЦБ понизит показатель с 
9,25% до 9%. 

Однако столь незначительное уменьше-
ние вряд ли окажет существенное влияние на 
рубль. Но, как предупреждает Роман Паршин, 
если ЦБ все же решится понизить ставку на 
0,5%, то тогда с учетом американского повы-
шения ставки «деревянному» придется не-
сладко. Доллар в ближайший месяц может 
подорожать вплоть до отметок 60–63 рубля.

Ирина БАДМАЕВА.

ЦЕНТРОБАНКИ ОБЪЕДИНИЛИСЬ 
ПРОТИВ РУБЛЯ

«Кратовский стрелок» тайком учился владеть оружием  
и скупал коллекционные «стволы»

НЕ СТРЕЛЯЛ, НЕ КОПАЛ, НЕ ЛАЙКАЛ

 Но государственному компенсационному фонду может  
не хватить на это денег

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Даже спустя несколько дней после 
стрельбы в Кратове остается неясной 
судьба матери Игоря Зенкова. Из-
начально сообщалось, что в момент 
осады она была дома, а значит, умер-
ла во время пожара. Но ведь до сих 
пор нет сведений об обнаруженных на 
пепелище останках. Соседи высказали 
предположение, что дома пенсионерки 
могло и не быть. Якобы за несколь-
ко дней до случившегося она легла в 
больницу.

— Думаем, что она все же погибла во вре-
мя пожара, — говорит близкая знакомая семьи 
Зенкова Ольга. — По крайней мере ни в какой 
госпиталь она не ложилась. Но о судьбе жены 
не знает ничего даже отец Игоря. Просто дом, 
точнее, то, что от него осталось, еще не осма-
тривали. Вчера дождь был, да и не тушили по-
стройку — ждали, пока сама догорит.

Не показывали следователи отцу Зенко-
ва и предсмертные записки, написанные сы-
ном. Как выяснилось, мужчину вообще пока не 
допрашивали.

— Он себя очень плохо чувствует, на фоне 
стресса обострился сахарный диабет. Думаю, 
следователи ждут, когда ему станет лучше.

— Может, уже есть предположение, где 
Игорь научился так владеть оружием?

— Для нас всех это вопрос, ведь он даже в 
армии служил в строительных войсках. Вряд ли 
там обучают стрельбе на высоком уровне.

— В онлайн-стрелялки он случайно не 
играл?

— Нет, он вообще не увлекался Интернетом, 
в социальных сетях тоже не сидел.

— А на поиски оружия он один от-
правлялся? Или, может, в составе отряда 
поискового.

— В последнее время ходил один. Но что 
он так глубоко этим увлекается, даже его отец 
только сейчас узнал, после того как у него в са-
рае нашли целый арсенал. А вообще интерес к 
приборному поиску отец же ему и привил. Когда 
Игорь был школьником, они вместе ездили во 
всевозможные экспедиции по местам боевых 
действий.

— Есть предположение, что якобы 
убитый Соловьев предлагал Зенкову про-
дать свою часть дома. Ничего об этом не 
знаете?

— Слышала о таком. Отец Игоря говорил, 
что тот ни в какую не соглашался, а погибший на-
стаивал. Но подробностей не знаю. Знаю только, 
что его родные получили первые данные по-
смертной экспертизы. Специалисты пришли к 
выводу, что Игорь застрелился сам.

Отметим, что старший помощник руко-
водителя СКР по Московской области Елена 
Фокина этот факт не подтвердила: «Следова-
тели в настоящее время не располагают ре-
зультатами назначенных судебных экспертиз». 
Но наличие предсмертных записок, а также сам 
характер ранения (пуля попала в грудь, притом 
что Зенков прятался в колодце) говорят именно 
о суициде. 

Также выяснилось, что Игорь Зенков не был 
«черным копателем». Все предметы историче-
ской атрибутики, в том числе времен Великой 
Отечественной войны, он приобретал у коллек-
ционеров, в том числе на блошиных рынках.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Илона Новоселова и Артем.

Дом на шоссе 
Энтузиастов, 
из окна 
которого 
выпала 
экстрасенс.
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Полувойна и полуреформы — таков текущий 
тактический выбор Петра Порошенко, ко‑
торый после трех лет своего правления в 

основных чертах сформировал свой режим. 
Первые годы своего президентства Петр 

Порошенко по понятным причинам предпочитал 
фирменный гетманский стиль с непрерывными 
маневрами и ситуативными сделками. Надо было 
избежать явных капканов и провалов, консоли‑
дировать властный ресурс, найти внутренних и 
внешних союзников. 

Порошенко решил задачу политического 
выживания, подобрал под себя правительство, 
прокуратуру и отчасти силовой блок, сформиро‑
вал около себя властную «старшину» из десят‑
ка фигур, начал «дисциплинировать» судебную 
ветвь, занял ключевые высоты в медийном про‑
странстве. Научился добиваться нужных реше‑
ний от Верховной рады. Вытеснил мятежных 
олигархов и законтрактовал лояльных. Понятно, 
что на всех этих направлениях осталось много 
незавершенного, половинчатого, что может сло‑
маться под ногами и взорваться за спиной, но 
вот она в кулаке, борода бога удачи, и вперед, 
только вперед…

Чтобы не стать техническим, переходным 
президентом, Порошенко на третьем году не‑
обходимо было идти дальше, попытаться сфор‑
мулировать стратегию, не ограниченную одним 
сроком.

Главный выбор, определяющий и характер 
режима, и его стратегию, и вероятное полити‑
ческое будущее самого Порошенко, был вполне 
очевиден: двигаться к миру или к войне.

Движение к миру (то есть мирная реинте‑
грация Донбасса в Украину на основе пакетно‑
го соглашения «Минск‑2») позволило бы пре‑
зиденту осуществить реальные комплексные 
реформы, настроить страну на экономическое 
и государственное строительство с максималь‑
ной международной поддержкой, осуществить 
хотя бы частичную нормализацию отношений 
с Россией, продолжая интенсивный диалог по 
всем спорным вопросам. Государственное пре‑
обладание украиноязычной культуры можно было 
утверждать путем создания и распространения 
качественного контента, а не административным 
принуждением.

Весной 2017 года стало ясно, что Порошенко, 
поколебавшись, выбрал войну. Не как ближай‑
шую практическую цель, а как политическую 
основу своего режима и главный инструмент 
самоутверждения надолго. Это не предполагает 
немедленного разрыва отношений с Россией, 
всеобщей мобилизации и перехода к полно‑
масштабным боевым действиям. Но этот выбор 
требует неизбежного: рвать все экономические 
связи с Россией, блокировать человеческие кон‑
такты, буквально искоренять все, что для Украины 
так или иначе позитивно связанно с Россией в 
реальной жизни и даже в Интернете. И поэтапно 
наращивать военно‑административный контроль 
над страной.

Картина мира для Порошенко упростилась 
до примитива: мы открыли в украинской хате 
двери на Запад, в Европу, а теперь должны за‑
крыть и заколотить досками дверь на восток, в 
сторону «вражеской» России. Вместо похоро‑
ненного «братства» только вражда и ненависть. 
Идентичность на отрицании, консолидация на 
ненависти.

Следуя своему военному выбору, Поро‑
шенко полностью изменил трактовку минских 

договоренностей, убрав из них самое главное: 
компромисс по принципу «мир и совместное раз‑
витие в обмен на автономный статус». «Минск‑2» 
отныне трактуется как успешно сработавшая 
казацкая хитрость. 

Выглядит это примерно так. Киев‑де изна‑
чально не собирался исполнять «Минск‑2», а под‑
писал его в феврале 2015‑го только для того, что‑
бы уйти от угрозы военного поражения и выиграть 
время. Под прикрытием соглашения Порошенко 
нарастил и перевооружил армию и теперь готов к 
силовому решению спора с сепаратистами. Киев 
продолжает разговоры о «Минске‑2» и дебаты 
в контактной группе исключительно для того, 
чтобы сохранять антироссийские санкции и по‑
лучать внешнюю помощь. А любое практическое 
продвижение в деле исполнения соглашения 
надежно блокирует заведомо неисполнимое 
условие, выдвинутое Порошенко: «сначала кон‑
троль Киева над границей, потом выборы на 
бывших неподконтрольных территориях». Да, 
это очевидная односторонняя ревизия текста 
соглашения, принимайте ее, говорит Киев, или 
хороните весь документ.

В такой обновленной трактовке вся эпопея 
с «Минском‑2» выглядит, мягко говоря, как не 
слишком деликатное злоупотребление довер‑
чивостью глав Германии и Франции. Пока трудно 
предсказать их реакцию. То ли они признают себя 
обманутыми невольными участниками «полезной 
уловки», то ли продолжат настаивать, что «все 
было всерьез» и «Минск‑2» нужно исполнять 
так, как он написан. В любом случае Евросоюзу 
будет все сложнее сохранять логическую при‑
вязку антироссийских санкций к исполнению 
«Минска‑2». 

Еще никогда Порошенко не был настолько 
свободен от воздействия внешних попечителей. 
У новой администрации США пока нет новой по‑
литики в отношении Украины, а старая просто 
закончилась. Финансовая помощь из‑за океана 
сократилась в несколько раз, причем идет уже в 
виде кредитов, а не субсидий. Практика выдачи 
американских госгарантий под украинские об‑
лигации, похоже, прекращена. 

Самое главное, прекращено тесное поли‑
тическое кураторство Вашингтона над Киевом: 
ушедшему тандему кураторов Джозеф Байден — 
Виктория Нуланд (вице‑президент и помощник 
госсекретаря) нет и, вероятно, не будет замены. 
Трамп делегировал основную ответственность 
за урегулирование конфликта на Украине Евро‑
союзу (читай Германии), оставив за Вашингтоном 
мониторинг и возможность реагирования только 
на критическое ухудшение ситуации.

Это не значит, что у Америки при Трампе 
нет собственной позиции по Украине. Судя по 
комплексу высказываний, доносящихся из Ва‑
шингтона, эта позиция сводится к двум тезисам. 
По Крыму — придерживаться политики «расходя‑
щихся мнений»: переход полуострова в Россию 
не признаем, но по факту взаимодействуем с 
Россией нормально, оставляя неразрешимое 
разногласие за скобками на неопределенный 
срок (эту политику США почти полвека проводили 
в отношении «оккупированной» Прибалтики, 
входившей в состав СССР). По Донбассу — уре‑
гулирование конфликта между Киевом и сепара‑
тистами по принципу сделки «мир и совместное 
развитие в обмен на автономию». 

Кроме того, Вашингтон, похоже, готов от‑
казаться от самого главного наследия украин‑
ской политики Байдена–Нуланд — догмата о 

непогрешимости Киева — в пользу принципа 
обоюдной ответственности сторон конфликта 
за его продолжение или прекращение. Германия 
и Франция тоже дрейфуют к такому понима‑
нию, и отсюда еще возможно миротворческое 
давление.

Петр Порошенко не может выиграть войну 
и боится проиграть мир, поскольку придет‑
ся предъявлять реальные реформаторские и 
социально‑экономические результаты. Поэто‑
му он надеется протянуть как можно дольше в 
состоянии полувойны, к которой сумел вполне 
приспособиться. Даже извлекает из нее немало 
выгод. На войну можно списать любые беды на‑
селения, любые отложенные реформы, войной 
можно объяснять реквизиции, наезды на оппо‑
нентов (как на прислужников врага), цензуру и 
прочую административную чрезвычайщину. 

Проблема, однако, в том, что полувойна 
развязывает руки не только Порошенко, но и 
«альтернативному государству», в которое по‑
степенно превращается коалиция вооруженных 
национал‑радикалов.

Между режимом Порошенко и коалицией 
радикалов идет, по сути, скрытое смертельное 
соревнование: кто кого «сначала использует, 
а потом похоронит». Радикалы находятся в пред‑
почтительном положении: они надзирают за про‑
движением режима Порошенко в «правильном» 
для них военном направлении и всегда готовы 
силой скорректировать любые «отклонения».

Милитаризация украинского общества в 
соответствии с военным выбором Порошенко 
создаст для радикалов в перспективе допол‑
нительные возможности для параллельного 
силового контроля над официальными госу‑
дарственными структурами.

На финише третьего года для Порошенко 
обозначился главный вызов: размывание соци‑
альной базы его режима, в том числе неуклонное 
падение уровня поддержки со стороны избира‑
телей. И сам Порошенко как кандидат на пере‑
избрание, и его партийный блок балансируют 
на уровне 11%‑ной поддержки, практически на‑
равне с оппонентами в лице Юлии Тимошенко и 
«Оппозиционного блока». 

Предстоящие болезненные меры — уве‑
личение пенсионного возраста (плюс отмена 
многочисленных льгот), либерализация рынка 
земли, реформы здравоохранения, энергетики 
и коммунальной сферы и т.д. — способны об‑
рушить даже более популярную власть, а уж 
нынешний режим и подавно. С чем выходить на 
выборы парламента в 2018 году и президента 
в 2019 году?

Скорее всего, главной темой обеих выборных 
кампаний и главным запросом украинских изби‑
рателей станет мир, от которого президент Поро‑
шенко все дальше отодвигает страну. Оппоненты 
неизбежно будут утверждать, что Порошенко — 
это война, а все его усилия направлены только на 
продолжение и укоренение войны на десятилетия. 
В ближайшие два года можно ожидать массовых 
общенациональных требований мира, к которым 
Европа точно не останется равнодушной.

Рекламой безвизового доступа в ЕС анти‑
военные настроения не перебьешь. Ежедневные 
вливания в медиапространство наркотика нена‑
висти к внешнему «врагу» также не смогут компен‑
сировать серьезный и растущий дефицит доверия 
к власти. Попадающие в СМИ разговоры в окру‑
жении Порошенко о введении в стране диктатуры 
вряд ли можно считать случайностью, сценарий 
перехода «в крайнем случае» к силовому удержа‑
нию власти, видимо, тоже прорабатывается.

Следуя неистребимой гетманской традиции, 
Петр Порошенко никогда не сделает окончатель‑
ного выбора. Он сохранит возможность отказать‑
ся от своего нынешнего военного выбора, если 
к этому будут достаточно сильные стимулы — 
внутренние и особенно внешние. 

Вполне очевидно, что Европа, только что 
открывшая Украине ворота для свободной тор‑
говли и безвизового въезда, будет вынуждена 
внятно заявить, что ей категорически не нужна 
интеграция с войной, на которую настраивается 
президент Порошенко. Ни одному европейскому 
лидеру избиратели просто не позволят втянуться 
в войну или раздуть ее пожар по соседству.

Если Германия и Франция, пройдя весь цикл 
собственных выборов, в конце 2017 года всерьез 
потребуют реанимации минского миротворче‑
ского процесса, подкрепив это весомыми для 
Киева аргументами (в том числе угрозой отме‑
ны санкций в отношении России), а Вашингтон 
примкнет к атлантическим союзникам, ситуация 
в Киеве, вероятнее всего, изменится.

Тогда новоиспеченному «президенту войны», 
отмечающему в эти дни трехлетие пребывания 
у власти, придется снять нелепо сидящий ка‑
муфляж и освоить амплуа миротворца. Иначе 
украинцы, уже вкусившие Европы без иллюзий и 
зверски уставшие от войны у себя дома, найдут 
себе другого лидера, способного перевести 
страну через майдан — от бойни к стройке.

Перейдя экватор своего президентства, 
Петр Порошенко должен критически 
осмотреть свой багаж и всерьез поду‑

мать о будущем.
Три года назад он стал президентом, прямо 

скажем, в слабоуправляемой расколотой стра‑
не. Первой его задачей стало восстановление 
работы всех структур управления государством. 
Сегодня можно утверждать, что дееспособность 
военного и силового блоков — Вооруженных 
сил Украины, Службы безопасности Украины, 
Министерства внутренних дел, Национальной 
гвардии — надежно обеспечена. В беспреце‑
дентно сложных условиях, связанных с потерей 
Крыма и вооруженными действиями на Дон‑
бассе, президент сумел в основном вернуть 
государству монополию на применение силы и 
утвердить относительный правопорядок вместо 
революционной стихии. 

Конечно, и после трех лет сбои в работе 
силовых и правоохранительных структур не‑
редки, но функциональную дееспособность 
режима, созданного Порошенко, можно счи‑
тать доказанной. Важно, чтобы этот режим был 
легитимирован общественной поддержкой, 
чтобы украинское общество его приняло как 
свой, а не отторгло как навязанный силой. То 
есть нужно пройти через полноценный, не вы‑
зывающий сомнений ни в стране, ни в мире 
избирательный цикл.

Напомню, что Петр Порошенко стал един‑
ственным из пяти президентов независимой 
Украины, кому в 2014 г. удалась победа в пер‑
вом туре с абсолютным большинством голосов 
(54,7%). Поддержка была в значительной мере 
авансовой и условной. Долгое время Порошенко 
маневрировал вокруг центра, слал сигналы раз‑
ным социальным группам, старался не ссорить‑
ся с главными олигархическими кланами.

Теперь пришло время провести смотр всей 
президентской гвардии соратников и возмож‑
ных союзников, чтобы понять, достаточен ли у 
Порошенко ресурс для закрепления у власти.

Президенту удалось поставить премьер‑
министром своего соратника Владимира Гройс‑
мана, а генеральным прокурором — своего 
выдвиженца Юрия Луценко. При этом Поро‑
шенко сохранил союз с Арсением Яценюком, 
отставленным от премьерства, и с его фракций 
«Народный фронт» в Верховной раде. Это по‑
зволяет до выборов удерживать в парламенте 
коалицию большинства де‑юре, хотя фактически 
ее давно нет. 

Голосования в Раде проходят на основе 
тактических договоренностей под каждый кон‑
кретный законопроект. Зыбкое парламентское 
большинство оказалось под жестким куратор‑
ством со стороны Администрации президента. 
Другими словами, президенту удалось поли‑
тически переформатировать парламентско‑
президентский режим в де‑факто прези‑
дентский. Премьер работает при президенте 
техническим исполнителем, а Рада в основном 
реагирует на сигналы главы государства. Пе‑
риодически в парламенте возникают конфлик‑
ты, чреватые угрозой досрочных выборов, но 
президентская команда научилась различными 
способами подавлять бунты на корабле. 

Судя по действиям, предпринимаемым 
Порошенко, он уже принял решение балло‑
тироваться на второй срок и начал практиче‑
скую подготовку к этому испытанию. Что он и 
его партия смогут предъявить украинскому 
избирателю? 

Думается, основной упор будет сделан 
на внешнеполитических достижениях. Неда‑
ром Петр Алексеевич демонстрирует поистине 
феноменальную дипломатическую активность, 
проводя сотни визитов и встреч с зарубежными 
партнерами, не оставляя без внимания даже 
малые страны. В роли дипломата Порошенко 
далеко обошел всех своих предшественников на 
президентском посту. И был в итоге вознаграж‑
ден: предоставление украинцам права на безви‑
зовые поездки в ЕС и завершение ратификации 
договора об Ассоциации Украины с ЕС — это, 

несомненно, самые весомые на сегодня козыри 
в предвыборной копилке президента.

В составе «нормандской четверки» По‑
рошенко явно руководствуется принципами 
минимализма и консервации. Переговоры в 
минском формате он использует исключительно 
как барьер против разрастания вооруженного 
конфликта на Донбассе. И как основание сохра‑
нять тесные рабочие отношения с президентами 
Германии и Франции. Ничего более. Как‑либо 
инициативно продвигать минский процесс в 
сторону урегулирования конфликта Порошенко 
явно не намерен. Он политически сдвигается 
от центра вправо, ища поддержки среди сто‑
ронников «победы без компромиссов», а это 
исключает для президента какое‑либо активное 
миротворчество.

Добившись основных достижений на внеш‑
неполитическом поприще и в реконструкции 
военно‑силового блока, Порошенко пытается 
предстать перед украинцами в образе не пар‑
тийного, а общенационального лидера, ко‑
торый держится над групповыми схватками, 
модерирует клановые споры и блюдет обще‑
государственный интерес. Это дает президенту 
удобную возможность маневрировать своей 
повесткой, занимаясь электорально выгодными 
темами, а прочие перекладывая на правитель‑
ство и парламент.

Закрепляя свой желанный общенацио‑
нальный статус, президент стремится сплотить 
вокруг себя основные элитные группировки. 
С этой целью Порошенко, в частности, ввел 
практику обсуждения важнейших решений в 
составе неформальной группы, которую СМИ 
окрестили «стратегической семеркой». Помимо 
самого Порошенко в нее входят генпрокурор 
Юрий Луценко, спикер Верховной рады Андрей 
Парубий, секретарь СНБО Александр Турчинов, 
премьер‑министр Владимир Гройсман, глава 
МВД Арсен Аваков, экс‑премьер‑министр Ар‑
сений Яценюк. 

Пожалуй, самое примечательное в транс‑
формации президента на рубеже его трехле‑
тия — это почти кардинальная смена идеоло‑
гического позиционирования. Сдвинувшись 
далеко вправо, Порошенко перехватывает у 
националистов и активно осваивает «патрио‑
тическую» повестку. Ведущим слоганом Поро‑
шенко отныне можно считать «антипереяслав» 
или «геть от Москвы». Отсюда прямое включение 
государства в экономическую блокаду непод‑
контрольных районов Донецкой и Луганской об‑
ластей, запреты российских информационных 
сайтов и соцсетей, квотирование языкового 
контента в СМИ, подготовка к введению виз с 

Россией. Вполне вероятно, что Порошенко в 
роли анти‑Хмельницкого вскоре демонстратив‑
но денонсирует «большой договор» о дружбе, 
сотрудничестве и добрососедстве с РФ. 

Планируя будущий электоральный цикл, 
Порошенко распределяет в своей пьесе роли 
основных партийных команд. Партии «Само‑
помич» и «Батькивщина» рассматриваются как 
конкуренты и в парламенте, и в схватке за пре‑
зидентство, поэтому против них ведется плано‑
мерная политическая война с использованием 
всех доступных президенту ресурсов. Лидера 
«Самопомичи», львовского мэра Андрея Садо‑
вого, команде Порошенко удалось основательно 
потрепать и лишить серьезных президентских 
шансов. В последнее время главный удар пере‑
носится на единственного оставшегося конку‑
рента — главу «Батькивщины» Юлию Тимошенко, 
которой грозит новое уголовное дело за газовый 
контракт 2009 года с Россией. А может быть, и 
обвинение в госизмене.

А вот «Оппозиционному блоку» полити‑
ческий драматург Порошенко, похоже, отво‑
дит совсем иную роль — удобного спарринг‑
партнера. «Оппоблок» должен замыкать на 
себя социальный и этнокультурный протест, 
выступая в парламенте в качестве лояльной 
оппозиции и вечного меньшинства. Но самое 
главное — именно представитель «Оппоблока» 
должен выйти вместе с Порошенко во второй 
тур будущих президентских выборов. И гаран‑
тировать Петру Алексеевичу эффектный финал, 
в котором проевропейский кандидат убеди‑
тельно победит пророссийского кандидата. 
Это напоминает по сюжету кампанию второго 
срока Леонида Кучмы, у которого выгодным 
спарринг‑партнером был лидер коммунистов 
Петр Симоненко.

Конечно, и рейтинг доверия, и электораль‑
ный рейтинг президента имеют тенденцию к 
снижению. Общественная критика становится 
все жестче, оценки решений и действия — не‑
гативней. Но Порошенко своими маневрами 
пока что умело создает для себя ситуацию 
практической безальтернативности в роли ли‑
дера страны. Молодые проевропейские акти‑
висты за этот период не стали значимой силой, 
а старая партийная гвардия вовсе сдала свои 
позиции. 

Можно заключить, что для закрепления 
у власти президенту Порошенко пока недо‑
статочно имеющегося политического багажа, 
накопленных ресурсов, имиджевой привлека‑
тельности и лидерских качеств. Победить на 
одной искусственной безальтернативности 
вряд ли получится.

Президент Порошенко уже три года 
находится у руля Украины. За это 

время любой правитель в состоянии 
определиться, куда ему направить 

свой корабль. Народ в свою очередь 
уже тоже готов сказать, устраивает ли 
его заданный курс. Судя по недавнему 
опросу украинского центра социссле-

дований «София», главе государства 
сейчас доверяет 17,8% населения. 

78,6% опрошенных курс Порошенко не 
устраивает. И тем не менее уже идут 

разговоры о том, что Петр Алексеевич 
готовится ко второму сроку. Какую 

стратегию намерен выбрать прези-
дент Украины и куда придет страна 
под его руководством, в материале 

«МК» рассуждают эксперты. 
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— Александр Владимирович, в войсках 
только начался летний период обучения. А что 
бы вы выделили из прошлого периода?

— В зимнем периоде обучения мы особое 
внимание обратили на такие тактические форми‑
рования, как рота, батарея и им равные. Основной 
упор сделали на их подготовку. Потому что рота 
сейчас, основываясь на сирийском опыте, реша‑
ет большую задачу, находясь на определенном 
направлении действия. Главные усилия были со‑
средоточены на том, чтобы создать автономную, 
способную боевую единицу. Ведь в принципе рота 
является и дружной боевой семьей, и центром 
обучения и воспитания.

Наша группировка на юго‑западном страте‑
гическом направлении включает все виды Воору‑
женных сил — Сухопутные войска, Воздушно‑
космические силы, Военно‑морской флот. 
Поэтому и учения проходили, как говорится, в 
небесах, на земле и на море. Что касается ВКС, то 
у нас прошло двухстороннее летно‑тактическое 
учение 4‑й армии ВВС и ПВО. Впервые был осу‑
ществлен перелет на расстояние более 7 тысяч 
километров беспосадочным способом, с тремя 
дозаправками в воздухе и с нанесением огневого 
поражения. Причем огневое поражение наноси‑
лось на всех трех стратегических направлениях. 
Такие масштабные учения проводились впервые 
в истории округа. В нем принимало участие бо‑
лее 100 летательных аппаратов, 8 тысяч человек 
личного состава, 100 единиц техники. На этом 
учении в том числе была проверена способность 
управлять авиацией на больших расстояниях. Мы 
управляли перелетом, находясь в Ростове, при‑
чем управление было осуществлено достаточно 
уверенно и надежно.

Что касается подготовки Черноморского 
флота и Каспийской флотилии, хотел бы отметить, 
что наплаванность и в том, и другом объединении 
достаточно высокая. Черноморский флот сейчас 
постоянно базируется в дальней оперативной 
зоне и выделил оперативное соединение в Сре‑
диземное море. Каспийская флотилия в зимнем 
периоде обучения мною лично была поднята для 
проверки боевой готовности. Все корабли и суда 

— это более 40 единиц — были выведены в море. 
Внезапная проверка проводилась в течение 5 
суток. Причем я скажу, что экипажи достаточно 
уверенно исполнили боевую задачу, поэтому я 
ставлю им твердую хорошую оценку.

— Учитывая результаты зимнего опыта, 
на чем планируете акцентировать внимание 
в летний период обучения?

— Мы вступаем в летний период обучения с 
определенными целями. Мы хотим количествен‑
ные показатели, достигнутые зимой, преобразо‑
вать в новый качественный виток. Качество — это 
главный лозунг и девиз летнего периода обуче‑
ния. В основу учебы положен принцип внезапной 
проверки. Только так можно увидеть реальное 
положение дел в частях и соединениях. Принцип 
внезапности, выход на незнакомые полигоны 
в пределах нашего юго‑западного стратегиче‑
ского направления — вот основные направления 
летней учебы. У нас полигонов достаточно, и 
мы имеем возможность перебрасывать под‑
разделения и проводить тренировки на разных 
направлениях.

— Нововведением зимнего периода 
обучения стали ударные подразделения. 
Сколько таких подразделений в округе?

— Это идея министра обороны, и она очень 
удачно у нас, в Южном военном округе, прижи‑
лась. Ее подхватили, что называется, на лету, и 
уже на сегодняшний день у нас наименования 
ударных носят 16 подразделений — три батальона 
и 13 рот. Мы хотим в летнем периоде обучения эту 
идею еще больше развить, привнести состяза‑
тельность во все подразделения. Это подтолкнет 
к хорошей, здоровой конкуренции. Идею будем и 
дальше продолжать развивать, поэтому я думаю, 
что к концу года у нас количество ударных под‑
разделений увеличится.

— Планируете ли вы как-то выделять 
ударные подразделения?

— Сейчас в Москве геральдическая служба 
прорабатывает специальный знак для того, что‑
бы выделить эти подразделения. Думаю, этим 
летом он уже будет учрежден. Мы будем им на‑
граждать лучших солдат, сержантов и офицеров. 
Есть идея вручить подразделениям знак округа 
с наименованием «ударный». Мы представили 
вариант, его взяли за основу, но окончательно 
утверждать будет министр обороны. Пока все 
«ударники» получили от командующего округом 
переходящие призы. Кроме того, мы прорабаты‑
ваем вопрос поощрения лучших военнослужащих 
таких подразделений.

— Вы боевой офицер, прошли несколько 
«горячих точек», командовали нашей группи-
ровкой в Сирийской Арабской Республике. 
Скажите, как этот опыт помогает готовить 
войска, много ли новаций в тренировках, 
которые были внедрены с учетом боевого 
опыта?

— Боевой опыт, который офицеры приобрели, 

побывав в Сирии, других «горячих точках», конеч‑
но, бесценен, они узнали очень много нового 
для себя. Это касается в том числе создания 
разведывательно‑огневых и разведывательно‑
ударных контуров, которые до этого мало ис‑
пользовались в войсках. Если кратко пояснить, 
то это использование органа управления, органа 
разведки и органа поражения. Это триединая со‑
ставляющая, которую надо объединить и научить‑
ся этим грамотно пользоваться. Мы эту новацию 
положили в основу сборов, которые проводились 
у нас в конце зимнего обучения.

Что еще полезного взять из боевого опы‑
та… Это, конечно же, маневр. Без него сейчас 
не обойтись. Это такие элементы, как быстрое 
передвижение по полю боя, включающее об‑
хваты, обходы, вертикальный охват, маневрен‑
ная оборона. Эти элементы в летнем периоде 
обучения будем продолжать изучать, стремиться 
еще больше внедрить в практику. А те офицеры, 
которые побывали в Сирии, должны передать 
свой опыт подчиненным. Научить наши подраз‑
деления именно тому, как сейчас реально ведутся 
боевые действия.

— Южный военный округ — один из са-
мых боеспособных в России, к вам в первую 
очередь поставляются новейшие образцы 
вооружений и техники. Что уже поступило в 
войска, что планируется?

— Да, войска Южного военного округа не 
обижены в этом плане. Руководство Минобороны 
в приоритетном порядке обеспечивает округ 
современным вооружением и техникой. Мы сей‑
час вышли на рубеж почти 60 процентов. Будем 
продолжать.

Конечно, приходится и мгновенно реагиро‑
вать на требования к тем конфликтам, которые 
сейчас ведутся на Ближнем Востоке. Опираемся 
на этот опыт, смотрим, что сейчас очень вос‑
требовано. Вы сами понимаете, что, к примеру, 
без беспилотников сейчас уже никто не воюет. 
Боевой опыт доказал крайнюю необходимость 
иметь беспилотные летательные аппараты на 
каждом уровне боевого звена. Поэтому бес‑
пилотники очень востребованы. Необходимы 
маневренные средства передвижения. Средства 
защиты. Мы на практике проверили, что правиль‑
но был сделан упор на защиту бронеобъекта от 
попадания снаряда и подрыва на фугасе. Это 
тоже проверено на опыте. А в целом во второй 
половине текущего года ожидаем поступления 
более 1 тысячи 800 единиц вооружения и техники 
сухопутных войск, в том числе около 900 единиц 
бронетанкового вооружения и техники, около 15 
летательных аппаратов, а также 9 кораблей раз‑
личного класса.

Александр СТЕПАНОВ.

Командующий Южным 
военным округом, 
возглавлявший нашу 
группировку в САР, дал 
интервью «МК»

Александр Дворников — боевой генерал 
в прямом смысле этого слова. Сейчас 
он командует Южным военным округом. 
Направление, которое округ прикрыва-
ет, спокойным никак не назовешь. А еще 
недавно Дворников возглавлял нашу 
группировку в Сирии. О сирийском опы-
те, о том, как он применяется в обучении 
войск, об ударных частях и многом дру-
гом командующий ЮВО рассказал в ин-
тервью «МК».

« БОЕВОЙ 
ОПЫТ  
В СИРИИ — 
БЕСЦЕНЕН»
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ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА. Вадим КАРАСЕВ, директор 
Института глобальных стратегий, Украина:  
«В РОЛИ ДИПЛОМАТА ПОРОШЕНКО ДАЛЕКО 
ОБОШЕЛ ВСЕХ СВОИХ ПРЕДШЕСТВЕННИКОВ»

УКРАИНА: ТРИ ГОДА ПОД ПОРОШЕНКО

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ. 
Сергей СТАНКЕВИЧ, 
эксперт Фонда Анатолия 
Собчака: «СТАЛО ЯСНО, 
ЧТО ПОРОШЕНКО, 
ПОКОЛЕБАВШИСЬ, 
ВЫБРАЛ ВОЙНУ»



На праздники Дима с отцом и 
матерью отправился отдыхать 
на речку, которая впадает в 
Рефтинское водохранилище. 

На лодке семья переправилась на другой берег. 
Родители малыша разбили лагерь: поставили 
палатку, оборудовали костровище. Глава семьи, 
Андрей, отправился утром за дровами. Мальчик 
пошел за отцом, но потом закапризничал и по-
просился к маме, которая осталась около палат-
ки. До лагеря, по словам отца, было метров 10, 
и он с легким сердцем отпустил малыша. 

Следователям потом удалось выяснить, что 
ребенок вышел к палатке рыбаков. Но, поняв, 
что там нет матери, повернул обратно к лесу. 
Никто из взрослых не попытался остановить 
малыша и поговорить с ним. 

К поискам ребенка подключились сотруд-
ники полиции, спасатели из Асбеста, Екатерин-
бурга, Сухого Лога. В воздух запустили беспи-
лотный летательный аппарат МЧС России. 

— На месте ЧП все это время функциони-
ровал оперативный штаб, в состав которого 
входили первые лица местных органов власти, 
правоохранительных структур и представители 
общественности, — рассказывает полковник 
Валерий Горелых. — Только благодаря со-
вместным усилиям эта история закончилась 
благополучно. Сегодня утром у ЛЭП №35 в 
окружении болот одна из поисковых групп об-
наружила мальчика. От лагеря малыш удалился 
на 7 километров.

Малыша нашел парень-доброволец, кото-
рый только утром присоединился к поискам.

— Диму нашел волонтер Паша Карпенко, 
— подтвердил «МК» руководитель поисковой 
группы «Сокол» Сергей Широбоков. — Поис-
ковая группа прочесывала лесной массив це-
пью. Была поставлена задача не отклоняться от 
заданного квадрата. Но Павел отошел в сторону 
от маршрута и... под березой увидел малыша. 
Волонтер попытался заговорить с мальчиком, 
но тот в ответ только кивнул. У истощенного 
ребенка не осталось сил, чтобы ответить. 

Ребенка уже доставили из леса в больницу 
Асбеста. Дима был сильно истощен. Его вы-
носили из леса на руках, потом вывозили на 

квадроцикле. Врачи констатировали у него 
обезвоживание и переохлаждение. Медики 
также подозревают у малыша пневмонию. Вра-
чи сняли с тела мальчика с десяток клещей, 
которые уже отправлены на исследования. 
Лаборантам придется выяснить, заражены ли 
они энцефалитом. 

На долю Димы пришлось немало испыта-
ний. В то время как велись его поиски, в лесу 
прошли сильные ливни, температура опуска-
лась до низких отметок. Спасатели повсюду 
натыкались на следы лосей, а в один из дней 
увидели даже медведя. Позже рядом с ме-
стом, где нашли ребенка, была обнаружена 
берлога. Рядом с ЛЭП спасатели обнаружили 
бочку, возле которой были видны следы детских 
резиновых сапожек. Дима мог укрываться от 
непогоды внутри бочонка. Сам малыш о своих 
злоключениях рассказать пока не может. 

Герою — спасателю Павлу Карпенко — 22 
года. Друзья рассказали, что он проходил сроч-
ную службу в 138-й мотострелковой бригаде, в 
роте снайперов. Был одним из лучших. 

— Паша, как только вернулся из армии, 
поехал на Донбасс, — рассказывает его со-
служивец Антон. — Мы с ним только позавчера 
столкнулись в поезде, который шел из Красно-
дара. Парень родом из Пышмы. Видимо, как 
только по приезде узнал о пропаже ребенка, 
тут же ринулся на поиски, подключился к во-
лонтерам. Я не удивился, что именно он нашел 
ребенка. Паша — прирожденный разведчик, 
суперпрофессионал. Недавно подписал кон-
тракт, будет служить в 10-й отдельной бригаде 
спецназа ГРУ. Сейчас аккаунт Павла в социаль-
ных сетях переполнен словами благодарности. 
«Спасибо, вы — ангел-хранитель Димочки!», 
«У вас большое сердце!» — эти и другие слова 
благодарности пишут волонтеру те, кто пере-
живал за мальчика. 

По итогам широкомасштабной поисковой 
операции начальник ГУ МВД России по Сверд-
ловской области генерал-лейтенант полиции 
Михаил Бородин предложил наградить наибо-
лее отличившихся при поисках 4-летнего маль-
чика Димы государственными наградами. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

Но прежде чем рассказать, почему авто 
с четырьмя кольцами на радиаторной решет-
ке перестали пользоваться любовью россиян, 
вспомним о временах, которые ныне кажутся 
весьма отдаленными — в 2013 году Россия начала 
входить в кризисный штопор, из которого никак 
не выкарабкается до сих пор. Так вот тогда рынок 
аккуратненько упал на 5% по отношению к пред-
ыдущему году, но продажи трех марок немецкого 
премиума вопреки всему выросли на 13%. При-
чем больше всех отличился Mercedes-Benz, чьи 
результаты подросли на 19%. BMW приобрел 
дополнительно 12% поклонников, а Audi — 8%. 
Доля ингольштадтского бренда тогда составляла 
29,4%, то есть приближалась к трети.

Конечно, пир во время чумы не мог продол-
жаться долго — и уже в следующем году реали-
зация знаменитой троицы продемонстрировала 
отрицательную динамику, что продолжалось по 
2016-й включительно. Постепенно самочувствие 
германских монстров приближалось к общему по 
больнице — в прошлом году они потеряли 11%, 
как и авторынок в целом. Хуже всех пришлось 
опять Audi, просевшей на 19%, в результате 
чего ее доля сократилась до 24,3% — а это уже 
меньше четверти.

Первые четыре месяца года текущего рос-
сийские продажи легковых и легких коммер-
ческих автомобилей впервые продемонстри-
ровали пусть и смехотворный по сравнению с 

предшествовавшим падением в пропасть, но 
все же рост — на 2,6%. Однако триумвират про-
должил свое падение — оно составило немалые 
13%. Правда, фанатов «настоящего немецкого 
качества» несколько обнадежил апрель, когда 
Mercedes-Benz и BMW вышли в плюс на 1 и 17% 
соответственно. Но приверженцам Audi, впрочем, 
рано радоваться, у нее опять проблемы: за четы-
ре месяца — минус 25%, за апрель — минус 23%. 
Естественно, и доля внутри тройки сократилась 
уже ровнехонько до пятой части.

Общая картина никаких вопросов, по сути, 
не вызывает — покупатели дорогих машин го-
раздо свободнее чувствуют себя при любых из-
менениях экономической ситуации, располагая 
куда большими финансовыми ресурсами, чем 
основная масса населения. Поэтому поначалу 
они могли не обращать особого внимания на 
проявления кризиса и продолжать приобретать 
автомобили в привычном режиме. Люксовый 
сегмент действительно сложнее уронить, но в 
силу большей инертной массы ему немного тя-
желее и выйти из пике. Впрочем, в данном случае 
нас больше удивляет не поведение премиума в 
целом, а далекое от оптимизма самочувствие 
конкретной марки — Audi.

Первое объяснение, к которому сразу же 
хочется прибегнуть, — невменяемый рост цен. 
Однако тут у ингольштадтских автомобилей 
скорее преимущество, ибо за них приходится 
платить, как правило, где-то на 10% меньше, 
чем за конкурентов. Если сравнить динамику 
роста прайсов с 2013 по 2017 год, то и тогда Audi 
оказывается на коне.

Возьмем, к примеру, машины бизнес-класса, 
самые продаваемые у каждой из трех компаний 
(с них и начинается, собственно, истинный пре-
миум), вооруженные базовыми бензиновыми 
двигателями. Итак, Mercedes-Benz E-класса по-
дорожал c 1 850 000 до 2 960 000 рублей — на 
60%; BMW 5-й серии — с 1 820 000 до 2 990 000 
целковых, или на 64%; Audi A6 — с 1 669 500 
до 2 600 000 «деревянных» — на 56%, то есть 
меньше всего.

Или посмотрим на большие кроссове-
ры — символ успешности любого российско-
го гражданина в глазах его меркантильных 

соотечественников. Так вот у M-класса, став-
шего ныне GLE, цена выросла с 2 970 000 до 
4 160 000 рублей, или на 40%; у X5 — c 2 919 000 до 
3 900 000 — на 34%; у Q7 — с 2 730 200 до 3 700 000 
целковых — на 36%. Тоже вполне сопоставимо.

Выходит, провал Audi совсем не в ценовой 
политике, которую следует признать вполне адек-
ватной, а в чем-то другом.

В тучные времена, как у нас принято называть 
более или менее спокойный, но сильно короткий 
период жизни страны, покупатели могли позво-
лить себе переплатить за престижную марку. 
Впрочем, таковых брендов всегда было раз-два и 
обчелся. Большая немецкая тройка входила в их 
число. Но, выкладывая из кармана изрядную сум-
му денег, даже самые богатые люди хотели знать 
поконкретнее, за что они в итоге платят. Им попу-
лярно объясняли: машины с трехлучевой звездой 
отличаются великолепной комфортабельностью, 
с бело-голубым пропеллером дают острейшие 
драйверские ощущения. А вот с объяснением 
того, чем так хороши автомобили с четырьмя 
кольцами, всегда возникали затруднения.

В свое время я услышал от высокопостав-
ленного менеджера компании такую версию: Audi 
технологичнее и инновационнее конкурентов. 
Что ж, если это правда, то верно и обратное 
заключение — Mercedes-Benz и BMW менее ин-
новационны и технологичны. Во что верится уже 
с трудом. К примеру, назовите мне хотя бы одну 
опцию, систему или электронный ассистент, 
который есть у серийных автомобилей Audi и 
отсутствует у их конкурентов. Думаю, сделать 
это будет весьма затруднительно.

При таком невнятном позиционировании 
марки неудивительно, что ее продажи за по-
следние три года упали на 43%. Кстати сказать, в 
кулуарах Штутгарта и Мюнхена мне доводилось 
порой слышать и о «большой двойке», и о том, что 
Ингольштадт им не соперник. Весовые категории 
действительно несоизмеримы. Так, согласно по-
следнему рейтингу BrandZ Top 100 Most Valuable 
Global Brands, стоимость бренда BMW составляет 
24,6 млрд долларов США, Mercedes-Benz — 23,5 
млрд, а Audi — лишь 9,4 млрд «вечнозеленых».

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

«Не кати на меня бочку»
Бондарная мастерская располагается на 

заводе в бывшей барской каретной. Около при-
земистого здания сложены деревянные бочки, 
под навесом на металлический штырь нанизаны 
металлические ободья, у стены — пирамида 
выгнутых клепок. Тут же на табурете — молоток 
с деревянным бойком и холщовые рукавицы. Ка-
жется, вот-вот увижу мастерового в косоворотке 
и переднике из парусины…

Бормоча: «Солил Терентий грибочки — сра-
зу тридцать три бочки», тяну тяжелую дверь... 
В углу орудует бочар в джинсах и кроссовках. 
Никаких чуней на ногах и обруча на голове. На 
большом рубанке мастер обрабатывает кромку 
одной из клепок — специальной дощечки, из 
которых потом будет собираться бочка. Столяр 
бы присвистнул! Фуганок у мастера перевернут 
вверх ножом и остается неподвижным. А сам 
бочар ловкими движениями перемещает клепку 
вдоль рубанка. 

Тонкостей в бондарном деле действительно 
немало. 

Знакомимся с мастером. Даниил Таращан 
окончил в Симферополе сельскохозяйственный 
институт. Но тяга к дереву взяла свое. 

— Я раньше работал на деревообрабаты-
вающих станках в пионерском лагере. Жил по 
соседству с заводом, в Щебетовке. Пришел в 
2002 году в бондарную мастерскую на время, 
а получилось, что остался на 15 лет, — говорит 
Даниил. — Здесь же нет никаких искусственных 
материалов. Все, с чем работаем, дала сама 
природа. 

Его напарник Сергей Наумов, набивая на 
остов бочки обод, признается, что долгое время 
работал с железом и ему потребовалось не-
мало времени, чтобы почувствовать пластику 
древесины. 

— Я был токарем на военном заводе в посел-
ке Орджоникидзе. Когда предприятие закрылось, 
пришел в 1992 году в бондарку, — рассказывает 
Сергей Иванович. — Самым сложным для меня 
было освоить самобытный инструмент, которым 
пользуются бондари. Нам ведь на военном заво-
де выдавали все — вплоть до штангенциркуля. А 
здесь многие инструменты делались на заказ. 

Приспособления действительно диковин-
ные. В ходу у бондарей, например, круговой 
горбач. Этим рубанком мастера строгают вну-
треннюю часть бочки. А натяг, деревянный брусок 
с рукояткой и кованым крючком, есть только у 
бондарей. С помощью натяга надевают на остов 
металлические ободья. 

Кручу в руках некое деревянное устройство 
с закрепленным в нем куском пилы и думаю: 
«Ох, не зря история не знает женщин-бондарей, 
не зря». 

— Это зауторник, которым прорезается ка-
навка для установки доньев в бочке, — объясняет 
бондарь Сергей Наумов. 

Когда поддеваю ногой массивную бочку и 
громадина трогается с места, понимаю, почему 
их делали круглыми, а не прямоугольными, ска-
жем, или квадратными. Ящик с той же соленой 
рыбой или огурцами пришлось бы поднимать и 
тащить, а бочку можно катить. Усилия, как гово-
рится, несоизмеримы. 

Бондари замечают, что круглая бочка самая 
вместительная. Даже вспомнили геометрию: 
«При одном и том же периметре у круга больше 
площадь, чем у любой другой фигуры». 

Когда мы говорим: «Не кати на меня бочку», 
вряд ли задумываемся, откуда пошло это выра-
жение. А у грузчиков, оказывается, существовало 
неписаное правило: бочку при разгрузке баржи 
не пускали по наклонным сходням, если рядом 
находились люди. 

Мастера рассказывают, что бочки делились 
на «мокрые» и «сухие». Соответственно, и вы-
делка у них была разная. В «сухих» перевозили 
чай, табак, семена, руду. А на бочки с порохом 
надевали медные ободья. Медь не давала искр 
при сбивании ободьев. «Мокрые» бочки пред-
назначались для вина, пива, уксуса, сиропов, 
смол. В них же грузили сыры в рассоле и со-
леное мясо. 

Также в старину бочками отмеряли сыпучие 
продукты. Если хотели купить кадь зерна, полу-
чали по нашим меркам около 230 килограммов. 
А кому-то требовался всего лишь гарнец — вы-
ходило чуть больше трех килограммов. 

Колыбель для вина  
и коньяка
Бондарей тем временем пришел навестить 

их учитель, старейший мастер Владимир Фе-
дотович Калиниченко, который проработал на 
заводе 61 год. 

— В войну я мальцом работал в колхозе, а в 
1947-м дядька устроил меня на винзавод, в бо-
чарную мастерскую, учеником, — рассказывает 
Владимир Федотович. — Так в трудовой книжке 
у меня и осталась одна запись. 

Про Калиниченко говорят: «Сделает лю-
бую бочку, жбан, лохань, ушат, да хоть ступу 
для Бабы-яги». 

В дело может пойти как дуб, акация, так и 
бук, каштан, липа, осина. 

— Бочки из акации хорошо переносят транс-
портировку. Мы их использовали, когда отправ-
ляли вино или коньяк в Комсомольск-на-Амуре, 
Ленинград, — рассказывает мастер. — Для хра-
нения меда лучшая бочка — из липы. Ее древе-
сина не имеет ни вкуса, ни запаха, благодаря 
мягкости и однородности хорошо режется во всех 
направлениях. Липа вытягивает из меда сахар, 
внутренняя поверхность кадушки засахаривает-
ся, образуется плотная пленка, которая ничего 
уже не пропускает. Кроме, конечно, спиртов. 

В кадушке из осины хорошо хранить соленья. 
Квашеная капуста в ней до самой весны остается 
белой и хрустящей. 

— Но самое лучшее дерево для бочки это, 
конечно, дуб, — говорит бондарь. — Древесина 
у него плотная, хорошо сушится, не растрески-
вается, при этом достаточно упругая и вязкая. 
После распаривания становится гибкой и хо-
рошо гнется. 

Оказывается, не последнюю роль играют и 
особые консервирующие вещества — тиллы, ко-
торые встают на пути всевозможных гнилостных 
микробов. Но самое важное то, что дуб имеет 
пористую структуру, которая и позволяет вину и 
коньяку в процессе выдержки «дышать». 

Удивительно, но из 300 видов дуба для бо-
чарного дела подходят только три. Причем на 
бочки идут дубы возрастом не менее 75 лет, а 
самыми лучшими считаются 100–125-летние. 

К тому же лучше, если дуб будет «спарта-
нец», будет расти медленно, в высокогорье, при 
нехватке воды. 

— На равнине и низменных местах, где почва 
влажная, дуб растет быстрее, но у него при этом 
более пористая, рыхлая древесина. Бочки из 
такого дерева менее прочные, чаще протекают, 
— говорит бондарь Даниил Таращан. 

Раньше, по словам мастеров, дубы вез-
ли на завод в основном с Украины — Полесья, 
Черкасской области и частично из Майкопа и 
Новороссийска. Но самым лучшим для работы 
считался крымский дуб. Его привозили из-под 
Ялты, когда после пожаров проводилось сани-
тарное выпиливание деревьев. 

Материал поступал на завод в виде чурба-
ков. Потом их распиливали или кололи на метро-
вые плашки — будущие клепки. 

— Было дело, в бревнах, которые привезли 
из Белоруссии, при разделке нашли осколки 
снарядов, — говорит бондарь Сергей. — Дубовые 
чурки долго лежали на аэродроме, где в войну 
шли бои. Когда их распускали на клепки, чуть не 
повредили инструменты. 

Сырое дерево в производство не идет. 
Клепки-реечки должны «закалиться», высохнуть 
на открытом воздухе. 

— Сейчас их все чаще сушат в специальных 
печах. Но желательно, чтобы клепки пролежали 
под навесом лет 20 (!), — говорит Даниил. — Чем 
дольше дерево сохнет, тем лучше. У нас, напри-
мер, на заводе сохранился запас клепок еще с 
советских времен. 

«Созревшие» дощечки обстругивают, шли-
фуют и по диаметру обручей собирают в остов. 
Теперь бочку надо согнуть. 

— Гнут ее двумя способами. Чтобы распа-
рить и размягчить клепку, внутрь подают острый 
пар. Или же пользуются дедовским методом. 
Внутрь бочки ставят мангал, разводят костерок, 

и мастер целый день смачивает бочку изнутри 
водой. Одновременно берется трос, лебедка, 
распаренный остов постепенно утягивается 
снизу и сгибается. Заготовка принимает форму 
бочки. Мы используем и пар, и костер. 

Как только бочка через пару месяцев вы-
сохнет, мастера вставляют в торцы донья. А в 
качестве уплотнителя используют болотную 
траву — рогоз. 

— Это инертный материал, не имеющий ни 
вкуса, ни запаха. Мы замачиваем рогоз, забиваем 
им все щели со стороны донышка и верха, и бочка 
не течет, — рассказывает Даниил. 

Бондари сами заготавливают рогоз. Раньше 
они ездили в Херсонскую область, на водохра-
нилище. Когда Крым стал российским, сырье 
стали искать на полуострове. 

— Год назад объездили весь Крым, и только 
в трех местах удалось найти нужный сорт камы-
ша, — рассказывает Сергей. 

Чтобы довести бочку до кондиции и изба-
виться от излишних дубильных веществ, ее зали-
вают мягкой водой, несколько раз полощут, пока 
сливная вода из черной не станет прозрачной. 
А потом, добавляя щелочь, еще и пропаривают. 
Только после «бани с кальцинированной содой» 
бочку, сполоснув, ставят в лагерь. Колыбель для 
вина и коньяка готова.

«Часть вина выпивают 
ангелы» 
На заводе более 5 тысяч бочек «баюкают» 

и «воспитывают» спиртные напитки. И за всеми 
надо наблюдать и обслуживать.

— Для нас бочка — нечто живое, — при-
знается бондарь Сергей Наумов. — Она тоже 
болеет, у нее лопаются клепки, бочка течет, и 
мы ее ремонтируем, лечим. Рогоз — своего рода 
антисептик, выступает в роли бинта. 

На заводе бондари без дела не сидят. Спир-
ты могут выдерживаться в бочке по 30–40 лет. 
Потом бочка стареет, ее нужно ремонтировать, 
заново обжигать, парить, набивать. А в той бочке, 
где зрело вино, еще и оседает «винный камень», 
который необходимо счищать. 

— Во время выдержки вина в прохладных 
погребах соли калия оседают на клепках, заби-
вают поры и не дают вину дышать и созревать. 
Иногда такой осадок даже можно увидеть на 
пробке, когда откроешь бутылку. Чтобы убрать 
«винный камень», в ход идут специальные скреб-
ки с лезвием на конце. Эту работу выполняют в 
основном женщины, только они способны за-
лезть через небольшую форточку внутрь бочки, 
— рассказывает Даниил. — В советское время 
«винный камень» собирали и сдавали для нужд 
ракетостроения. На каждый завод был свой план. 
Соли калия использовали в гальванике, для луже-
ния некоторых соединений, обеспечивая более 
простой способ спайки. Сейчас «винный камень» 
просто выбрасывают. 

Работать иной раз бондарям приходится 
в весьма непростых условиях. Чтобы сполна 
проникнуться спецификой профессии, иду во 
второй цех, где в дубовых бочках выдерживаются 
коньячные спирты. Перед входом на стене висит 
куча табличек с предупреждающими знаками: на 
красных кругах перечеркнуты горящая спичка, 
зажженная сигарета и фигура человека… Впро-
чем, тут же висят маски и респираторы. Меня 
предупреждают: «Первые секунд 15 дыши как 
на сильном морозе, не полной грудью». Толкаю 
дверь и… как рыба начинаю хватать ртом воздух. 
Из глаз бегут слезы. Не то что полной грудью, 
я вообще не могу дышать. Кажется, алкоголь 
разлит в самом воздухе… Теперь я понимаю, 
как могут вина и спирты «дышать» через поры 
дубовой бочки. 

Ни о каком проветривании, конечно, и речи 
быть не может. Спирты созревают в полумраке. 
Им противопоказаны сквозняки. А часть испарив-
шегося напитка называют «долей ангелов».

Тут надо вспомнить, что виноделием в Сред-
ние века занимались в основном монахи. Од-
нажды, открывая очередную бочку с вином, они 

обнаружили, что напитка в ней меньше, чем было 
изначально. Монастырская братия посчитала, 
что часть вина выпивают ангелы. 

Чем более влажный воздух, тем меньше 
приходится на «долю ангелов». Поэтому так рас-
пространены хранилища на островах. Ежегодно 
из бочек испаряется от 1 до 3% напитка. Бондари 
говорят, что коньяк становится коньяком только 
после того, как его «пригубят ангелы». 

Я не могла выдержать в хранилище и пяти 
минут, а бондари там работают часами. 

— Из лагеря при необходимости снимаем 
бочки на ремонт. Содержимое временно перели-
ваем в титановую емкость, это инертный металл. 
Сейчас еще нет такой жары. А летом, при +35 
градусах в тени, в спиртохранилище работать 
на самом деле тяжко, — говорит Даниил. — Ре-
спираторы и маски практически не помогают. 
Смотрим на лампочку, когда радуга доходит до 
всего спектра цветов, понимаем, что пора вы-
ходить из зала. Настолько сильно обжигается 
парами спирта сетчатка глаз. 

При хорошем уходе бочка может служить 
около ста лет. На заводе до сих пор в ходу бочки 
венгерского производства, которые привезли 
сразу после войны. 

— У них клепка не пиленая, а колотая, отлич-
ного качества. И сама бочка с форточкой сделана 
очень красиво, — говорит старейший бондарь 
Владимир Калиниченко. — В 60-х годах с Кипра 
мы получали спирт во французских бочках. Там 
изначально дуб очень хороший — из знаменитого 
региона Лимузен. Все эти бочки до сих пор за-
действованы на производстве. 

Во времена Советского Союза на заводе 
было 12 бондарей. 

— Мы бочки делали, нам платили от дека-
литра (10 литров). Получали по 200–300 рублей 
в месяц. А на бутах (большие дубовые бочки 
до 20 тысяч литров. — Авт.) и больше выходи-
ло, — говорит Владимир Федотович. — Про-
нумерованную клепку на них нам присылали из 
Новороссийска. 

Раньше я удивлялась, как философ Древней 
Греции Диоген умудрялся жить в бочке. Увидев 
на заводе бочку — бут, поняла, что она на самом 
деле может быть домом.

Сейчас на заводе остались два бондаря, и 
зарплата со всеми премиальными составляет у 
них 16 тысяч рублей. И все чаще ныне эту про-
фессию называют умирающей. 

Мастера рассказывают, что раньше по со-
седству, в Керчи, были целые бондарные заводы, 
потому что рыба солилась в бочках. В бочках 
перевозили вино, канифоль, краску. А потом на 
смену деревянной таре пришел практичный и 
недорогой пластик. Сейчас бочки как таковые 
остались только на винзаводах. 

— Что там говорить, если в Кодексе зако-
нов о труде (КЗоТе) Украины не было даже та-
кой профессии, как бондарь. Мы числились как 
плотники-краснодеревщики, — говорит Даниил 
Таращан. 

Мастера сетуют, что ныне для массового по-
требителя алкогольные напитки не выдерживают-
ся в бочках. Чтобы снизить расходы и уменьшить 
время производства, все чаще используются 
цистерны из нержавейки, куда для окисления 
нагнетается кислород. А чтобы напиток приобрел 
оттенки фруктов, ванили и древесного сахара, 
бросают в емкость дубовую стружку или щепу. 

Ведь цена стандартной бочки порой доходит 
до 2 тысяч долларов. 

Как бы ни был долог век бочки, но и ее при-
ходится отправлять на пенсию. На территории 
завода повсеместно стоят цветочницы, сделан-
ные из распиленных бочек. Мастера говорят, что 
из проспиртованных, отработавших свое клепок 
получаются при сжигании шикарные угли для 
приготовления шашлыка. 

А в Шотландии, например, клепки старых 
списанных бочек по специальной технологии 
выпрямляют и делают из них паркет. Владельцы 
баров и кафе безмерно гордятся, если удается 
сделать хотя бы ступени перед входом из таких 
дощечек «с историей». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СМОТРИМ НА ЛАМПОЧКУ, КОГДА РАДУГА ДОХОДИТ ДО ВСЕГО СПЕКТРА 
ЦВЕТОВ, ПОНИМАЕМ, ЧТО ПОРА ВЫХОДИТЬ ИЗ ЗАЛА. НАСТОЛЬКО 
СИЛЬНО ОБЖИГАЕТСЯ ПАРАМИ СПИРТА СЕТЧАТКА ГЛАЗ

“Московский коМсоМолец”    
15 июня 2017 года 
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АВТОВЗГЛЯД ЧУДО

Э та профессия — одна из древнейших и издавна считалась сугубо мужской. 
Ныне бондарей, или бочаров, кто делает деревянные бочки, — наперечет.
Кадушки для солений, лохани для бани, корыта для стирки, чаны для 
хранения зерна вытеснили пластиковые, стеклянные и эмалированные 

емкости. А вот дубовые бочки, где «дышат» и созревают высококачественное 
вино, коньяк и бренди, заменить другой тарой просто невозможно. Именно дуб 
передает напиткам удивительные оттенки вкуса. 
Дубовые бочки, как в стародавние времена, собирают, обжигают и парят вруч-
ную. А бондари используют те же инструменты, что и их далекие предки. 
Зачем мастерам круговой горбач, почему раньше сдавали «винный камень» на 
нужды ракетостроения, что такое «доля ангелов», к чему бондарям болотная тра-
ва рогоз и почему они в спиртохранилище смотрят на лампочку — узнал спецкор 
«МК», побывав на одном из заводов марочных вин и коньяков. 

БОЧКАотсчета 
Что теряет виноделие 

с исчезновением 
профессии бондарь: 

мастера раскрыли 
горькую правду

Любая кризисная ситуация в любые времена в любой стране перво-наперво бьет 
по слабому звену, а сильные страдают меньше. И авторынок нашей страны в этом 
смысле не исключение. Так, продажи премиального немецкого триумвирата с 
2013 по 2017 год сократились в России на 30,5%, в то время как рынок в целом 
рухнул на 48,7%. Однако и среди победителей есть проигравший. И это Audi.
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Большая немецкая тройка в России рискует 
стать двойкой
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Мастер Даниил 
Таращан.

Бондари ныне 
наперечет.

АНГЕЛ-ХРАНИТЕЛЬ  
В НАШИВКАХ СПЕЦНАЗА 
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Время прямоугольных клумб с ноготками 
и петуньями в городах провинциального 
типа, кажется, вот-вот канет в небытие. 
Настала эпоха выдумщиков и реформа-
торов, а проще говоря, ландшафтных 
дизайнеров, которые готовы кардиналь-
но поменять городское пространство, а 
заодно и наше мнение о садовниках как 
людях нехитрой профессии. Теперь под-
московные комбинаты, занимающие-
ся благоустройством городских улиц и 
площадей, готовы перещеголять своим 
мастерством даже столичных коллег. 
Перед великолепием и оригинальностью 
их сказочных композиций и цветочного 
оформления «МК»... невольно снял шля-
пу.

По общему признанию, сегодня лучший по 
благоустройству муниципалитет — Павловский 
Посад. Правда, столь почетное звание город по-
лучил авансом: в течение лета местные власти 
озеленят аж 22 дворовые территории. Пока же 
работы ведутся на 15 из них. Помимо Посада славу 
самых ухоженных, нарядных и цветущих городов 
в этом году снискали Истра, Кашира, Молодеж-
ный, Люберцы, Подольск, Серпухов, Шаховская, 
а также Раменский и Ступинский районы, где 
активно взялись за благоустройство. При этом 
такие гиганты, как Химки, Королёв, Одинцово и 
Подольск продолжают удерживать статус образ-
цовых муниципалитетов — на них ландшафтные 
дизайнеры всего Подмосковья оглядывались еще 
10 лет назад. Оглядываются и сейчас, черпая идеи 
и творческие приемы.

— Основной тренд 2017 года — сохранение 
биоразнообразия, — отмечает ландшафтный ар-
хитектор Илья Мочалов. — Это природная сти-
листика использования лесных и луговых трав; 
меньше стриженого газона, больше цветущих 
полян. Кстати, в последние годы в России ланд-
шафтные дизайнеры пытаются воссоздать дух и 
традицию русских садов прошлого века. 

Как же на деле выглядит соблюдение старых 
канонов и новых традиций в ландшафтном дизай-
не, попытался выяснить «МК», составив собствен-
ный рейтинг муниципалитетов, превративших 
свои парки и дворовые территории в настоящие 
шедевры ландшафтного искусства.

САМАЯ СКАЗОЧНАЯ ИДЕЯ
В этом году в Королёве появились клумбы по 

мотивам любимых детских сказок. Прохожие легко 

узнают золотую рыбку, чья чешуя ярко блестит 
на солнце, длинноусого кита из сказки «Конек-
горбунок» и целую деревню с удивительными бре-
венчатыми домиками. К сожалению, ежегодно 
специалисты «Горзеленхозстроя» сталкиваются с 
одной и той же проблемой: их цветы выкапывают 
тысячами. 

САМАЯ СЪЕДОБНАЯ ИДЕЯ
городского оформления принадлежит Хим-

кам. Улицы городского округа должны вот-вот 
подвергнуться вертикальному озеленению. В рам-
ках масштабного проекта, в частности на улице 
Германа Титова, появятся необычные подвесные 
клумбы с декоративными растениями, клубникой, 
земляникой и томатами (!), а также с базиликом 
и мелиссой.

САМАЯ СПОРТИВНАЯ ИДЕЯ
В городской оранжерее Шатуры выращена 

121 тысяча саженцев различных цветов. Почти все 
они понадобятся для создания двух грандиозных 
проектов: на проспекте Ильича появится цветник 
в виде плетеной корзины, а в сквере Олимпийский 
горожане скоро увидят настоящий футбольный 
мяч, диаметр которого составит 4 метра. 
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Состязание «Парки Подмосковья» 
власти региона учредили в 2013 году, 
чтобы повысить качество паркового 
обслуживания населения. Конкурс 
состоит из двух основных номинаций: 

«Лучший парк культуры и отдыха» и «Лучшая кон-
цепция (проект) по созданию нового парка куль-
туры и отдыха». Призовой фонд второй номинации 
составляет 10,5 млн рублей.

Светлана ОСИПОВА.

«МК» составил рейтинг 
летнего убранства 
подмосковных городов

ВЕСЬ В ЦВЕТАХ 
И ЗЕМЛЯНИКЕ

ДОЖДЛИВОЕ 
ЛЕТО РАСШИРИЛО 

КОНСПИРАТИВНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 

ПОГАНОК
Вторжение настоящей нечисти — ядовитых 

грибов — отмечают микологи в южных районах 
Подмосковья. В этом году из-за высокой влаж-
ности в лесах удвоилось, а где-то и утроилось 
количество бледных поганок и галерин окайм-
ленных.

Как сообщил «МК» кандидат биологических 
наук, миколог, автор популярных книг о грибах 
Михаил Вишневский, в наступившем сезоне 
тихой охоты следует особенно опасаться мас-
совых отравлений, так как вредные «дары леса» 
не просто приумножились, но и стали еще тес-
нее соседствовать со съедобными грибами, с 
которыми имеют определенное сходство. На-
пример, бледная поганка «косит» под зеленые 
сыроежки и лесные шампиньоны, а галерину 
часто путают с летними и осенними опятами. 
Причем чаще всего на сковороду или в засолку 
отправляются те ядовитые грибы, которые были 
сорваны без ножки. По одной только шляпке 
даже заядлому грибнику бывает непросто от-
личить съедобный гриб от несъедобного. Между 
тем яды галерины и поганки относятся к нерас-
творимым. Их можно варить часами, но токсины 
от этого не разрушатся и не уйдут в бульон. Да и 
вообще на кухне никак не создать условия, при 
которых можно обезвредить эти яды. 

Примечательно, что смертельной дозой для 
взрослого человека является всего лишь одна 
треть шляпки, то есть каждый ядовитый гриб 
способен убить трех-четырех человек. «После 
употребления поганки в пищу у человека есть 
всего час, чтобы спастись: промыть желудок и 
обратиться в больницу», — заключает Михаил 
Вишневский.

КРАСНОГОРСК СТАЛ 
САМЫМ ВШИВЫМ 

ГОРОДОМ ПОДМОСКОВЬЯ
Рост заболеваемости педикулезом среди 

жителей Московской области отмечают три-
хологи. За 5 месяцев текущего года в регионе 
выявлено более тысячи случаев заражения, 
что едва ли не на четверть больше, чем за тот 
же период прошлого года.

Как стало известно «МК», поражение подмо-
сковного населения педикулезом увеличилось 
на 23% и составило 10 человек на 100 тысяч на-
селения. Этот показатель значительно лучше, 
чем, к примеру, в 2012 году, когда на 100 тысяч 
человек приходилось почти 30 пораженных, но 
заметно хуже, чем в 2016-м, когда он составлял 
только 7 человек на 100 тысяч населения.

Причем среднеобластной показатель превы-
шен в 8 муниципальных образованиях: Красно-
горске (65 пораженных на 100 тысяч населения), 
Сергиево-Посадском районе (40 на 100 тысяч), 
Луховицах (40 на 100 тысяч), Клинском районе 
(32 на 100 тысяч), Коломенском районе (22 на 
100 тысяч), Егорьевске (22 на 100 тысяч), Ша-
ховской (19 на 100 тысяч) и Звенигороде (19 на 
100 тысяч).

Причины неожиданного скачка социального 
заболевания дерматологи видят в наплыве 
мигрантов, однако такое объяснение не вяжет-
ся с другими данными: 9 из 10 заболевших — 
дети, причем многие из них из благополучных 
семей. По словам врача-дерматолога Ирины 
Скорогудаевой, распространение вшей в дет-
ских коллективах связано прежде всего с несо-
блюдением мер личной гигиены. Допустим, в 
бассейнах дети часто заимствуют друг у друга 
расчески и полотенца, а это делать категори-
чески не стоит. 
ВОЗМОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕПРОЛЕЧЕННОГО ПЕДИКУЛЕЗА

✔ Сыпной тиф.
✔ Нагнивание кожи головы.
✔ Присоединение стафилококковых инфек-

ций.
✔ Вторичная пиодермия.

ЧЕРНОМУ АИСТУ 
ПОТРЕБОВАЛОСЬ 

СТО ЛЕТ, ЧТОБЫ НАЙТИ 
ПОДХОДЯЩУЮ СОСНУ

Редкая птица залетела в Московскую область 
и, что еще удивительнее, начала там гнездиться. 
В одном из западных районов области экологи 
обнаружили гнездо черного аиста, который 
не решался поселиться в Подмосковье целое 
столетие.

Как стало известно «МК», свою невероятную 
находку экологи сделали в старовозрастном 
лесу. Гнездо было свито в развилке сосны. Те-
перь за этим укромным местечком установлено 
постоянное наблюдение. Если у пары черных 
аистов появится потомство, данному участку 
леса в будущем может быть присвоен статус 
памятника природы областного значения.

Кстати, гнездование черных аистов, зане-
сенных в Красную книгу России, достоверно 
было установлено в Подмосковье только в 20-х 
годах прошлого века. Тогда ученые наблюдали 
семейство редких птиц в Серпуховском райо-
не. С тех пор эти пернатые особы в регионе 
не задерживались, и лишь изредка то там, то 
здесь встречались одиночные птицы, которые в 
перелетный период находили здесь временное 
пристанище. Вот почему в Красной книге Мо-
сковской области черный аист отнесен к «виду, 
исчезнувшему на гнездовании».

Примечательно, что в России только три ре-
гиона могут похвастаться относительно высокой 
численностью черных аистов — это Калинин-
градская область, Предкавказье и Приморье. В 
остальных районах поселения аистов случайны 
и редки. Всего же на территории России гнез-
дится около 2500 пар.
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Черный аист — скрытная птица. В 
отличие от белого, строящего гнез-
да вблизи поселений, он выбирает 
для гнездования глухие участки 
леса, чаще всего окруженные озе-
рами или болотами. Как правило, 

эта птица гнездится раз в год в кронах старых 
деревьев, на высоте до 20 метров. Кладку, ко-
торая может составить от четырех до семи яиц, 
оба родителя высиживают вместе. Естествен-
ных врагов у черных аистов нет, так что основ-
ными факторами, определяющими их числен-
ность, считаются сокращение кормовой базы 
и вырубка пригодных для обитания лесов.

Чайковский, музыка, весна — эти три 
слова прочно связаны с подмосковным 
Клином. И не только потому, что здесь 
жил и творил великий русский компози-
тор и в день его рождения, 7 мая, сюда 
съезжаются поклонники и музыканты 
со всего света. Но еще и потому, что три 
года назад в Клину появилась добрая 
традиция собирать в июне меломанов 
и звезд мировой сцены на Междуна-
родный музыкальный фестиваль имени 
Чайковского, проводимый под патрона-
том губернатора Подмосковья. 

Гений места 
Международный музыкальный фестиваль 

имени Чайковского в Клину стартовал 13 июня 
грандиозным гала-концертом. Продлится он до 
18 июня. 

Открывал музыкальный праздник в Клину гу-
бернатор Московской области Андрей Воробьев, 
который его лично патронирует. Перед началом 
концерта губернатор совместно с пианистом 
Денисом Мацуевым, композитором Максимом Ду-
наевским, дирижером Александром Сладковским 
и художественным руководителем московского 
музыкального театра «Геликон-опера» Дмитрием 
Бертманом высадил березы в мемориальном 
парке Музыкального музея-заповедника Пе-
тра Ильича Чайковского. Это стало уже доброй 
традицией музыкального фестиваля, как, впро-
чем, и приглашение на его сцену звезд первой 
величины.

Так, в день открытия фестиваля в этот под-
московный город приехала всемирно известная 
солистка Венской оперы Красимира Стояно-
ва. Примадонна исполнила несколько арий из 
опер Чайковского «Евгений Онегин» и «Пи-
ковая дама» в сопровождении 
оркестра московского театра 
«Геликон-опера», за дирижер-
ским пультом стоял народный 
артист России Александр Слад-
ковский. Во второй части концерта 
выступал пианист-виртуоз Денис 
Мацуев. Он исполнил Первый кон-
церт Чайковского для фортепиано 
с оркестром.

В последующие дни в концертах 
фестиваля примут участие Государ-
ственный симфонический оркестр 
«Новая Россия» под управлением 
Юрия Башмета, артисты Московской 
областной филармонии, Максим Ду-
наевский, Лариса Долина, Дмитрий 
Харатьян. Впервые гостем фестиваля 
станет скрипач-виртуоз с мировым 
именем из Санкт-Петербурга Сергей 
Стадлер, который выступит совместно 
с Государственным академическим симфониче-
ским оркестром из Северной столицы.

«Фестиваль стал уже традиционным, и мы 
стараемся. Спасибо всем нашим звездам за 
то, что они смогли показать свой талант, приез-
жая сюда. Мы ни разу не получили отказа. Это, 
я так понимаю, уважение, дань великому гению 
Чайковскому», — сказал журналистам Андрей 
Воробьев.

«Души неопытной 
волненья...»
Красимира Стоянова хорошо известна ев-

ропейской публике, в этом сезоне она выступала 
в театре Ла Скала, исполняла заглавную партию 
в опере «Аида» в Метрополитен-опере, а сюда, 
в Клин, прилетела из Вены, где 11 и 15 июня со-
лирует в спектаклях. Однако в Клину она была 
впервые и, несмотря на всю свою мировую славу, 
очень волновалась. В коротком интервью корре-
спонденту «МК» прима призналась, что петь в доме 
Чайковского для нее большая честь.

— Быть здесь, дышать этим воздухом, 

прикасать-
ся к вещам, нотам гения, 

видеть его пометки — это ни с чем не сравнимый 
восторг. Русская культура — лучшая часть миро-
вой культуры. У фестиваля в Клину огромный 
потенциал. Здесь дух Чайковского, здесь при-
рода, которую он так любил. В Клину может быть 
ничуть не хуже, чем в Зальцбурге, куда ежегодно 
съезжается вся музыкальная элита.

— Вы уже выступали с оркестром театра 
«Геликон-опера»?

— Нет, это был дебют.
— Но мы репетировали, — вступает в беседу 

художественный руководитель театра и один из 
идейных вдохновителей музыкального фестиваля 
им. Чайковского Дмитрий Бертман.

— Да, по телефону, — смеется примадон-
на. — На самом деле репетиция была только одна 
перед началом концерта. Но для профессиона-
лов этого достаточно. Главное не забывать, что 
на первом месте Чайковский, и следовать его 
указаниям. Мы лишь его слуги, рабы. Наша за-
дача — разгадать мысль композитора и донести 
ее до зрителей.

— Трудно петь на открытом воздухе?
— О да! — в один голос говорят Красимира 

и Дмитрий и тут же вместе добавляют: — Но как 
это прекрасно!

Непогода отступила
«Пока ехал из Москвы в Клин, весь 

изнервничался, — признается Бертман. — 
Прогноз ужасный, сплошные дожди. Думаю, 
вдруг Красимира скажет: не буду петь в 
такую погоду!».

Но за полчаса до начала концерта 
произошло чудо: дождь прекратился и 
даже выглянуло солнце. «Это Чайковский 
нам помог, — то ли в шутку, то ли всерьез 

говорит режиссер. — А вообще небо любит 
музыку. Сколько раз мы выступали с театром на 
открытых площадках, каждый раз природа к нам 
благоволила».

Слова «Онегин, я тогда моложе, я лучше, 
кажется, была» знают все, даже те, кто ни разу 
в жизни не был в опере. Ведь они принадлежат 
Пушкину, а он, как и Чайковский, — это наше на-
циональное достояние, наш бренд. Но одно дело 
слушать арию Татьяны из оперы «Евгений Онегин» 
в записи, по радио или же в концертном зале. 
И совсем другое — когда сцена под открытым 
небом. Когда зрительный зал — это старинный 
парк рядом с домом композитора, где все пропи-
тано его духом. А вместо театральных декораций 
выступает сама русская природа. 

Свет северной вечерней зари какой-то при-
зрачный, идеальный. Вековые деревья — воз-
можные свидетели прогулок музыкального гения. 
Соловьиные трели, которые неожиданно решили 
поспорить с лучшим сопрано Европы. Все это в со-
четании с музыкой Чайковского создало какое-то 
непередаваемое словами волшебство — эффект 
полного погружения в музыку.

Несмотря на холодное лето, в этом году ор-
ганизаторы музыкального фестиваля в Клину 
почти в два раза увеличили количество зритель-
ных мест — и не прогадали. Почти все билеты 

были распроданы за 
две недели до начала фестиваля. 

Но по секрету скажу, что на «Пиковую даму» и на 
детские представления кое-какие билеты оста-
лись. Поспешите: электронные билеты можно 
приобрести на сайте Музея-заповедника Чай-
ковского в Клину.

Что особенно радует, на открытии фестиваля 
было очень много родителей с детьми. Многие 
местные, клинские, но были также семьи из Мо-
сквы, Твери и даже туристы из других регионов 
России, например из Калмыкии и Чебоксар. А ря-
дом со мной сидела местная жительница с двумя 
внуками. Саша и Миша учатся в музыкальной 
школе, может, поэтому слушали оперные арии 
и фортепианный концерт совсем по-взрослому, 
не шелохнувшись, хотя вечером в такую не по-
летнему холодную погоду даже взрослым было 
непросто.

«Для детей в этом году мы придумали от-
дельную дневную программу. Кстати, все детские 
спектакли будут проходить в закрытом концерт-
ном зале, так что никто не замерзнет», — рас-
сказала «МК» министр культуры Подмосковья 
Оксана Косарева. — А еще мы приготовили для 
зрителей сюрприз – самые преданные и актив-
ные смогут принять участие в качестве жюри на 
конкурсе молодых исполнителей, который также 
состоится в Клину».

Афиша фестиваля
Мероприятия фестиваля в этом году прохо-

дят на двух площадках. Большая сцена располо-
жена прямо в парке — здесь около 1200 сидячих 
мест, а вообще зрительный зал — это вся терри-
тория усадьбы: садись где хочешь и слушай. Еще 
одно новшество — два больших экрана по бокам 
от сцены, поэтому все, что происходит на ней, от-
лично видно даже без бинокля из любого уголка 
парка. Про звук и говорить нечего — акустика 
великолепная, слышно на километры вокруг. 

На случай дождя предусмотрена бесплатная 
раздача непромокаемых плащей для зрителей. 
Вторая площадка — малая — зал на 289 мест в 
концертом зале Музея Чайковского. Проходящий 

тут концерт транслируется на двух огромных 
мониторах — на Советской площади и около 
молодежного центра «Стекольный», так что 
его тоже могут видеть все, а не только те, 
кто купил билет.

«Наш город с каждым годом меняет-
ся к лучшему, люди уже ждут наступления 
фестиваля, и мы к нему тоже готовимся, — 
рассказывает глава Клинского района Алена 
Сокольская. — Отремонтировали вокзал 
и привокзальную площадь, ведь это ви-
зитная карточка города. Кстати, концерты 
идут в усадьбе Чайковского не только в дни 
фестиваля, а каждые выходные. И люди 
стали приезжать к нам целыми семьями 
на 2–3 дня — это очень хорошо в целом 
для города, для его экономики».

Действительно, Клин меняется, при-
хорашивается, здесь появляются новые 
гостиницы, кафе, очень симпатичные 
магазинчики сувениров. И хотя в этом 

году ему исполняется аж целых 700 лет, город 
выглядит современно, по-европейски, так что 
сравнение с австрийским Зальцбургом — со зна-
менитой музыкальной Меккой Европы — совсем 
не выглядит притянутым за уши. Может, и впрямь у 
нас в России будет своя музыкальная столица?

Два часа гала-концерта пролетели незамет-
но. Вот уже затихают последние аккорды Первого 
концерта Чайковского в исполнении виртуоза 
Дениса Мацуева и оркестра «Геликон-оперы», их 
сменяют нескончаемые аплодисменты: зрители 
не спешат расходиться, хотя многие из них купили 
билеты на все дни фестиваля. И это объяснимо: 
здесь будут выступать звезды мировой величины. 
Например, помимо чисто музыкальной программы 
организаторы подготовили еще и спектакли, где 
музыка и драма связаны воедино. Так, выступят 
Государственный симфонический оркестр «Новая 
Россия» под управлением Юрия Башмета и Кон-
стантин Хабенский, артисты Московской област-
ной филармонии, Максим Дунаевский, Лариса 
Долина, Дмитрий Харатьян. А Чулпан Хаматова 
и Вероника Кожухарова представят программу 
«Час, когда в души идешь, как в руки».

16 июня зрители увидят оперу Чайковского 
«Пиковая дама» в исполнении «Геликон-оперы», а 
17 июня им покажут спектакль «Фантастическая 
Кармен» в версии Юрия Башмета. Закроется фе-
стиваль 18 июня конкурсом молодых певцов.

Елена БЕРЕЗИНА.

Будто заслушавшись музыкой великого Чайковского, ливень 
прекратился ровно на несколько часов, пока длилось 
открытие грандиозного Международного фестиваля

МИРОВЫЕ ЗВЕЗДЫ ОБЛЮБОВАЛИ 
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Парковых зон, где можно отдохнуть на 
природе, много не бывает. За послед-
ние 3 года их количество в Московской 
области заметно возросло. Однако 
власти не намерены останавливаться 
на достигнутом. На днях губернатор 
Московской области Андрей Воробьев 
открыл семинар-совещание «Развитие 
парков. Современный подход».

В мероприятии также участвовали вице-
губернатор Московской области Наталья Вир-
туозова, председатель Московской областной 
думы Игорь Брынцалов, заместитель пред-
седателя правительства Московской области 
Эльмира Хаймурзина,  генеральный директор 
АО «ВДНХ» Екатерина Проничева, архитектор 
парка «Зарядье» Петр Кудрявцев, директор Ме-
щерского парка Наталья Стукалова.

Совещание прошло на территории Ме-
щерского парка в Одинцовском районе. Обсуж-
дались основные направления дальнейшего 
развития и благоустройства подмосковных зон 
для отдыха.

Андрей Воробьев объехал на электрокаре 
территорию Мещерского парка, осмотрев фут-
больный стадион, зону воркаута, веревочный 
городок «Панда-парк», стилизованную детскую 
площадку Angry Birds и пункт велопроката.

«За достаточно небольшой срок из за-
пущенного лесного массива площадью 400 с 
лишним гектаров сделали место, куда приез-
жают каждый день, каждые выходные зимой и 
летом тысячи и тысячи людей, — сказал он. — Не 
случайно мы активно влились в проект  «Единой 
России». Для нашего региона это ключевая за-
дача. В каждом муниципалитете мы должны 
предусмотреть возможность для цивилизован-
ного, культурного, интересного отдыха».

На совещании участники акцентировали 
внимание на том, что обязательно нужно сделать 
отдых жителей максимально разнообразным 
и со спортивным уклоном, тем более что это-
го требует разработанный в области стандарт 
планировочной организация парка и набор не-
обходимых объектов. А это достаточное коли-
чество  точек питания, аттракционов, детских и 
спортивных площадок,  пунктов проката вело-
сипедов, туалетов, площадок для проведения 
мероприятий плюс система видеонаблюдения, 
навигации, беспроводной доступ в Интернет.

Полностью этим стандартам отвечают тер-
ритории девяти парков: «Елочки» (г.о. Домодедо-
во), «Пегас» (г.о. Егорьевск), городской парк г.о. 

Жуковский, парк имени Л.Н.Толстого (г.о. Химки), 
«Дубки» (г.о. Химки), «Вербилки» (г.п. Вербилки), 
«Центральный» (г.п. Видное), «Березовая роща» 
(г.п. Дмитров), «Покровский» (г.п. Хотьково). 63 
парка соответствует стандарту частично.

Министр культуры Московской области 
Оксана Косарева сообщила на совещании, 
что за последние три года число парков 
увеличилось более чем в три раза. 74 парка 
являются многофункциональными, а во-
семь — специализированными: два дет-
ских парка, один спортивный парк и пять 
лесопарков.

В рамках государственной программы 
«Культура Подмосковья» в 2017 году намечено 
создать 9 и благоустроить 10 парков культуры 
и отдыха. Работы  будут начаты в городских 
поселениях Запрудня Талдомского муниципаль-
ного района, Голицыно Одинцовского района, 
Монино Щелковского района, Селятино Наро-
Фоминского района, а также в городе Пушкине 
и городских округах Красноармейск, Королев, 
Реутов, Фрязино.

К 2021 году в регионе планируется создать 
86 парков в 36 муниципальных образованиях.

Секретарь Московского областного регио-
нального отделения партии «Единая Россия», 
депутат Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации Лидия Анто-
нова отметила важность того, что в современных 
парках предоставляется возможность для от-
дыха самым разным категориям граждан.

«Там есть место и для активного занятия 
спортом, и для тихих прогулок,  досуга с детьми 
разных возрастов. Можно просто посидеть на 
скамейке и почитать книгу, а можно принять 
участие в массовом мероприятии, празднике», — 
добавила депутат Госдумы.

«Парк — это прежде всего природа. Это 
не про помпезные праздники, а прежде всего 
про знакомство с природой. Это множество по-
знавательных программ для детей и взрослых 
о ботанике, географии, о Русском Севере, о 
самых разных аспектах нашей страны. Важно 
сформулировать основные ценности для парка. 
Для нас это открытость, инициативность, ответ-
ственность, особенность и междисциплинар-
ность», — считает архитектор парка «Зарядье» 
Петр Кудрявцев, который выступил  в рамках 
семинара-совещания по теме «Развитие парков. 
Современный подход».

Генеральный директор АО ВДНХ Екатерина 
Проничева поделилась опытом развития парка: 
«Мы определили для себя принципы, что это тер-
ритория, где сочетается отдых и просвещение 
– это все осуществляется в комфортной и до-
ступной среде на природе. И самое важное, что 
люди приобретают от посещения ВДНХ, — это  
новые знания, впечатления. Так как это всё-таки 
выставка достижений народного хозяйства. У нас 
в ДНК заложено — показывать самое лучшее, 
и мы показываем это самое прогрессивное и 
новаторское. И благодаря этим принципам, мы 
формируем нашу событийную программу».

В текущем году это уже пятый семинар, ор-
ганизованный МОРО партии «Единая Россия».

«На предыдущих мероприятиях, —  рас-
сказала Лидия Антонова, — мы обсуждали 
проблемы многодетных семей, переработки и 
утилизации мусора, вопросы здравоохранения и 
строительства новых больниц, благоустройства 
дворов, придомовых территорий и ремонта 
подъездов. Важно, что после проведения на-
ших семинаров работа идет более активно. Нам 
удалось создать новый формат по совместной 
работе депутатов всех уровней, представителей 
областного правительства, руководителей муни-
ципалитетов, актива партии «Единая Россия».

Владимир БЫКОВ.

ДИНАМИКА РАЗВИТИЯ ПАРКОВ 
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

2014

2017

населенные 
пункты

парки посещаемость

22 25 1 млн человек

населенные 
пункты

парки посещаемость

50 82

6 млн человек

На беспрецедентный 
по своему масштабу 
подмосковный 
выпускной бал 
пожалуют звезды 
первой величины. 
Впервые в Московской 
области решили 
устроить грандиозный 
праздник для всех 
выпускников 11-х и 9-х 
классов, а не только 
для медалистов и 
отличников. 
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Губернатор Подмосковья традиционно вместе 
с музыкальными звездами посадил березы 

в парке усадьбы П.И.Чайковского.

Впервые 
на клинской сцене 

– Красимира 
Стоянова, солистка 

Венской оперы.

Гостей фестиваля 
встречали 
вельможные дамы 
и господа.

Десятки зон отдыха в Подмосковье уже этим 
летом отвечают самым  разным категориям 
жителей и их запросам

В ПАРК ПРИШЛА ЦИВИЛИЗАЦИЯ
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14 июня Госдума приняла в третьем 
чтении законопроект о реновации. Не-
смотря на это, в Москве продолжается 
открытый диалог между властями и 
жителями пятиэтажек. 13 июня прош-
ли общественные слушания, главные 
цели которых максимально защитить 
интересы москвичей и улучшить про-
грамму.

В открытую дискуссию вовлечены все 
общественные силы: мэрия обсуждает проект 
не только с депутатами, но и с инициативными 
гражданами, и не важно, сторонники они или 
противники реновации. Так было и на последних 
слушаниях, где на повестку вынесли оставшиеся 
точечные вопросы: насколько законно голосова-
ние? Дают ли результаты голосования основания 
для включения в списки на снос? Означает ли 
отданный «за» голос мгновенное прекращение 
права собственности? 

Уже сейчас можно сказать: обсуждение 
программы вышло на новый уровень, апофеозом 
которого стали парламентские слушания в Гос-
думе. Они длились несколько часов и доказали: 
город слышит своих жителей и готов учитывать 
их замечания. И работает на опережение — еще 
до принятия самого законопроекта во втором 
чтении Мосгордума приняла свой закон о так 
называемых 12 гарантиях москвичам. 22 мая 
столичные депутаты заключили соглашение с 
Адвокатской палатой: жители могут получить 
бесплатную юридическую помощь. Власти от-
крыты для общения, Мосгордума провела более 
тысячи встреч с москвичами. Столь дотошное 
и терпеливое объяснение деталей программы 
дало свои плоды: уровень критики снизился, 
а сами вопросы касаются уже не самого про-
екта в целом, а его отдельных пунктов. Властям 
удалось выстроить диалог даже с самыми при-
дирчивыми жильцами пятиэтажек. Это показал 
и последний митинг на проспекте Сахарова 
12 июня: на него пришло в несколько раз мень-
ше человек, чем на первый. То есть к третьему 
слушанию законопроект удалось доработать 
так, чтобы он защищал права москвичей и 
учитывал интересы большинства. Но работа 
продолжается.

По итогам парламентских слушаний 6 июня 
была создана группа по доработке федераль-
ного законопроекта. Ее руководитель Петр 
Толстой четко отметил, что рабочая группа — 
явление не временное, она создана на посто-
янной основе.

— Мы собираемся на постоянной основе 
работать по проекту реновации для снятия всех 
возможных проблем; для контроля за право-
применительной практикой: за тем, каким об-
разом будет исполняться закон; для контроля 
над подзаконными актами, основа подзаконных 
актов — это закон о 12 гарантиях мэра, принятый 
МГД, в его развитие будут приняты другие под-
законные акты правительства Москвы, — сказал 
Толстой. — Еще раз повторяю: закон будет при-
нят, рассмотрен Советом Федерации, подписан 
президентом. Но это не лишит возможности 
тех, кто выражает желание присоединиться к 
этой программе. Что касается опубликования 
каких-то новых массовых списков, то их после 

вступления закона в силу больше не будет: если 
жители по завершении голосования большин-
ством выскажутся против того, чтобы их дом 
был включен в программу, этот дом в програм-
му не войдет. На этот счет есть гарантия мэра 
Москвы. Что касается задач рабочей группы. 
Обращаюсь ко всем, кто протестует против про-
граммы реновации: мы прекрасно себе отдаем 
отчет в том, что достаточно большое количество 
граждан по разным соображениям выступают 
категорически против. Мы хотим всех пригласить 
к работе рабочей группы, которая создана. Мы 
будем совместно контролировать исполнение 
закона органами власти, правоприменительную 
практику. Я предлагаю от протеста, такого как 
уличные акты, перейти к конструктивной, со-
зидательной работе, которая обеспечила бы 
гарантии прав и свободы граждан.

Депутаты провели больше тысячи встреч. 
Тем не менее остаются некоторые граждане, 
которые верят оппозиции и не понимают про-
грамму до конца. Они задают вопросы, ответы 
на которые давно получены. Один из них: на-
сколько законно голосование? Уже звучит из 
каждого утюга: проголосовать можно на портале 
«Активный гражданин», в многофункциональ-
ном центре, можно провести общее собрание 
собственников. Но будет ли этот голос означать 
мгновенное лишение права собственности? Де-
скать, поставил галочку — отдавай квартиру?

— Я хотел бы отметить, что это всего лишь 
выявление мнений москвичей по вопросу вхож-
дения в программу реновации. Это не является 
отчуждением квартиры, это не является отчуж-
дением имущества, это не является согласием 
на снос дома, ни в коем случае это не является 
утверждением какой-либо имущественной сдел-
ки. Это всего лишь выявление мнения москвичей 
о вхождении в программу реновации. По сути, 
о включении дома в список программы ренова-
ции, и не более того, — отметил председатель 

Мосгордумы Алексей Шапошников. — Для того 
чтобы провести голосование, никакого допол-
нительного законодательного регулирования не 
требуется. Начало опроса не нарушает никакие 
права и никакие нормативные акты. Результаты 
опроса будут служить ориентиром для прави-
тельства города при принятии самой программы 
реновации. Напомню, что наибольший вес имеет 
собрание собственников жилья. Протоколы 
уже сдаются в органы исполнительной власти, 
и принимаются на основании этих протоколов 
соответствующие решения. Таким образом, 
хотел бы еще раз подчеркнуть, что ничего неза-
конного в учете мнений москвичей по программе 
реновации нет и быть не может. 

Сама процедура голосования прописана 
в 245-м постановлении правительства. Полу-
чается, что голосование — это, по сути, воз-
можность москвичам высказать свое мнение, и 
обязанность для города — это мнение учесть. 

Заместитель руководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы Павел Гончаренко еще 
раз отметил, что по итогам голосования право 
собственности не ограничивается. 

— Чтобы жителя лишили права собствен-
ности, нужно внести запись в специальный до-
кумент на основании договора или решения 
суда, — уточнил Гончаренко. — Голосование — 
это не решение суда, поэтому включение в про-
грамму не является решением для прекращения 
права собственности. 

— Когда мы говорим о прекращении права 
собственности, мы забываем, что прекращение 
одного права собственности рождает право 
собственности на новое жилье, — разъясни-
ла профессор кафедры гражданского права 
Московского государственного юридического 
университета Елена Богданова. — Закон содер-
жит множество гарантий москвичам, при этом 
сами жильцы могут и выйти из программы. Даже 
если жильцы вашего дома обеспокоены, то до 

заключения первого договора о прекращении 
права собственности они могут выйти из про-
граммы, риска в этом нет. Никто не может быть 
выселен до предоставления нового помещения 
или компенсации. 

По мнению Богдановой, законопроект, если 
его анализировать, дает москвичам все значи-
мые гарантии. 

Острый вопрос, который продолжают за-
давать москвичи на всех собраниях и слуша-
ниях, — это вопрос о расселении общежитий 
и коммунальных квартир. В первой редакции 
законопроекта общежития и коммуналки под 
реновацию не подпадали. Однако по многочис-
ленным просьбам москвичей во втором чтении 
законопроекта этот вопрос был решен.

— Есть прямое подтверждение мэра Мо-
сквы, что он будет отдельно рассматривать эти 
заявки в случае наличия большинства желаю-
щих войти в эту программу, — объяснил Петр 
Толстой.

Муниципальные депутаты интересовались 
у коллег, на каком основании для голосова-
ния используется интернет-портал «Активный 
гражданин»?

— Ответ простой: на основании постановле-
ния правительства Москвы, которое предусмо-
трело использование этого портала, — ответил 
Гончаренко. — А что запрещает правительству 
проводить эту процедуру? Отвечу сам: ничего. 
«Активный гражданин» — давно знакомый мо-
сквичам, открытый и прозрачный портал. 

Елена Харченко с Большой Филевской ули-
цы поставила вопрос ребром: что первично — 
мнение жителей или характеристики дома?

— Первично, конечно, мнение граждан, — 
ответил Толстой. — Но оно должно основываться 
на объективных вещах, поэтому во втором чте-
нии мы включили такой параметр, как износ… 

…Обсуждения шли почти три часа, была за-
дана, кажется, сотня самых разных вопросов.

— В слушаниях приняли участие предста-
вители гражданского общества, очень много 
активных и энергичных людей с большой долей 
противников реновации, хотя большинство из 
этих людей представляли дома, в которых 80–90 
процентов проголосовали за вход, — отметил 
председатель Общественной палаты Москвы 
Константин Ремчуков. — Нам удалось пригласить 
представителей компетентной власти, которые 
отвечают за те нюансы этой программы, которые 
связаны с законодательным обеспечением, с 
техническим обеспечением, с градостроитель-
ным обеспечением. Я думаю, что люди, которые 
добросовестно интересовались, они должны 
уйти с более полным знанием, чем они пришли 
на сегодняшнее слушание.

Депутаты признали: подобных обществен-
ных обсуждений будет еще много. Но такие кон-
такты полезны законодателям — они позволяют 
уточнить нюансы программы.

— За время осуществления работы штаба 
мы принимали и продолжаем принимать еже-
дневно сотни звонков от москвичей на горячую 
линию, — рассказал председатель Обществен-
ного штаба по контролю за реализацией про-
граммы реновации Александр Козлов. — Десят-
ки людей приходят в общественный штаб, для 
того чтобы получить консультацию. На сайте 
штаба мы разместили юридически выверенный 
пакет документов, который позволяет провести 
общее собрание. Для нас не важно, с какой по-
зицией приходят к нам собственники, за или 
против. Мы помогаем всем. Мы понимаем, что 
после 15 июня невозможно будет закрыть штаб, 
и считаем необходимым продолжить работу по 
осуществлению общественного контроля уже на 
последующих этапах реализации программы 
реновации.

Анна СЕРГЕЕВА.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ ПО ПЕРЕСЕЛЕНИЮ: 
ПРАВА МОСКВИЧЕЙ ГАРАНТИРОВАНЫ ЗАКОНОМ

Троицкий и Новомосковский округа за 
минувшие пять лет полностью интегри-
ровались в жизнь города и стали полно-
ценной частью Москвы — об этом сооб-
щил журналистам глава Департамента 
развития новых территорий Владимир 
Жидкин, отметив, что строительство жи-
лья и дорог в ТиНАО продолжается. До 
2020 года планируется ввести более 22 
км новых комфортных дорог.

Для многих главным аргументом против Но-
вой Москвы как места для жизни и работы были и 
остаются отдаленность округа и проблемы с транс-
портной доступностью, а также инфраструктура. 
Однако с каждым годом эти вопросы становятся 
все менее и менее актуальными — как рассказал 
Владимир Жидкин, за пять лет, прошедших с мо-
мента присоединения новых территорий к Москве, 
там было введено 52 объекта социальной инфра-
структуры. Речь идет о школах, детских садах и 
поликлиниках, необходимых тем, кто решается на 
покупку жилья на территории ТиНАО. 

— Построено семь объектов здравоохра-
нения, которые полностью отвечают современ-
ным стандартам. В основном это поликлиники. 
Кроме того, мы ввели в эксплуатацию 10 школ, 
расположенных в шаговой доступности от новых и 
старых жилых районов, а также 30 детских садов. 
На сегодняшний день дефицита мест нет, — объ-
яснил Жидкин. 

Он добавил, что также в число появившихся в 
ТиНАО важных инфраструктурных объектов входят 
пять парков с обустроенными детскими игровыми 
площадками, спортивными уголками, велодо-
рожками и прогулочными зонами. Это позволит 

рассматривать Новую Москву как район не только 
современный, но и зеленый и комфортный, обеспе-
ченный достаточным количеством рекреационных 
зон. Это особенно актуально, ведь одно из основ-
ных преимуществ Новой Москвы по сравнению со 
старыми городскими территориями — большое 
количество лесов и других зеленых насаждений, 
более чистый воздух. Экология — то, чем руковод-
ствуются многие, кто решился на переезд.

— За пять лет развития мы ввели в эксплуа-
тацию более 8 миллионов кв. метров жилья. Речь 

идет о 2,8 млн «квадратов» недвижимости, 47 
социальных объектах. Кроме того, у нас появи-
лись четыре магистральные дороги и две станции 
метро, — отметил Жидкин, добавив, что до 2020 
года уже запланировано строительство 22 км 
новых дорог.

Не забывают столичные власти и о тех жителях 
ТиНАО, кто остается в старых домах. Те аварийные 
дома, которые уже попали в соответствующий 
список, планируется расселить до начала сле-
дующего года.

— Есть аварийное жилье, которое муници-
палитет обязан расселить. У нас сегодня 32 дома 
аварийных, они расселяются в этом году и часть — 
в начале следующего года. Программа реновации 
— это ветхий жилой фонд, который на территории 
Новой Москвы тоже есть. В первый список для 
голосования попали 67 домов, по ним жители 
Новой Москвы голосуют, включать их или нет в 
программу реновации, — отметил Жидкин.

По его словам, на территории Новой Москвы 
есть несколько площадок, пригодных для старто-
вой застройки в рамках программы реновации, 
причем находятся они практически в каждом 
районе ТиНАО. Мосрентген, Щербинка, Вознесен-
ское, Первомайск, Михайлово-Ярцевское — вот 
основные первые жилые комплексы. 

До 2035 года на присоединенных террито-
риях появится около миллиона новых рабочих 
мест — это позволит жителям не ездить через 
МКАД туда-сюда, а оставаться в своем районе 
и работать рядом с домом: такую роскошь мало 
кто сегодня может себе позволить и на старых 
городских территориях. Важное значение для 
транспортной инфраструктуры округа будут иметь 
трамвай — построить хотят около 175 км трамвай-
ных линий — и велосипедные маршруты. Всего, 
по словам Владимира Жидкина, в строительство 
и реконструкцию улично-дорожной сети плани-
руется инвестировать порядка 600 миллиардов 
рублей.

Кроме того, в ближайшие 15–20 лет планиру-
ется построить в ТиНАО 29 станций метро, более 
тысячи километров новых дорог, сотни объектов 
образования — все для того чтобы сделать Новую 
Москву привлекательной для людей. 

— Наш подход подразумевает комплексное 
развитие территории, создание множества со-
циальных объектов, строительство современных 
транспортных магистралей, размещение объектов 
коммерческой недвижимости и мест приложения 
труда в шаговой доступности от дома. Это должно 
быть многофункциональное пространство, — под-
вел итог Жидкин.

 Евгения НИКИТСКАЯ.

ЖИТЬ ЗА МКАД — КОМФОРТНО И ЗЕЛЕНО
За последние пять лет на территории Новой Москвы удалось  
добиться успехов в строительстве и инфраструктуре

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Депутаты и жители пятиэтажек обсудили 
оставшиеся точечные вопросыВ материале «Земли вокруг воздуш-

ных гаваней оккупируют застройщики» 
«МК» рассказывал о проекте поправок 
в Воздушный и Градостроительный ко-
дексы, которые по-новому регулируют 
правила застройки приаэродромных 
территорий, которые занимают зна-
чительную часть Московской области. 
Последняя редакция законопроекта вы-
звала разногласия между аэропортами 
и застройщиками этих территорий. 
Первые считают, что принимаемый в 
таком виде закон отвечает интересам 
девелопмента. Вице-премьер Пра-
вительства РФ, курирующий градо-
строительную отрасль, Дмитрий Козак 
в беседе с «МК» отметил: «Согласно 
законопроекту любые потенциальные 
угрозы безопасности полетов подле-
жат немедленному устранению».

«Критерии оценки этих угроз, границы тер-
риторий, на которых осуществляется особое 
регулирование хозяйственной деятельности, 
должны быть однозначно и публично установ-
лены. Чтобы для федеральных, региональных 
и местных властей, которые осуществляют ре-
гулирование градостроительной деятельности, 
для граждан и юридических лиц — владельцев 
земельных участков действия операторов аэро-
портов и авиационных властей были прозрачны 
и предсказуемы», — заявил Д.Козак.

«Законопроектом для приаэродромных тер-
риторий предусматриваются дополнительные 
механизмы контроля. Местные власти должны 
согласовывать проекты правил землепользова-
ния и застройки территорий, в границах которых 
расположены приаэродромные территории, с 
Росавиацией, Минпромторгом (в отношении 
аэродромов экспериментальной авиации) и Ми-
нобороны (в отношении военных аэродромов 
и аэродромов совместного базирования) на 
предмет соответствия таких проектов режиму 
авиационной безопасности. Это касается и уже 
утвержденных проектов застройки, которые так-
же подвергаются проверке указанными органами 
власти и подлежат безусловному приведению 
в соответствие с режимом приаэродромных 
территорий. Более того, авиационные власти на-
деляются правом требовать отмены разрешений 
на строительство, выданных в нарушение режима 
приаэродромных территорий. Уверен, что зако-
нопроект нужен всем: гражданам, которые будут 
защищены от неожиданных ограничений своих 
прав или обманных действий тех же девелопе-
ров; региональным и местным властям — они 
получат прозрачные условия для планирова-
ния инвестиционного развития территорий на 
долгосрочную перспективу. Да и операторам 
аэропортов, которые будут знать свой маневр, 
понимая, какие организационные и матери-
альные усилия необходимы для расширения их 
бизнеса», — подчеркнул вице-премьер.

Свою точку зрения на законопроект, который 
в июне должен слушаться в Государственной 
думе, представил начальник Главного управления 
архитектуры и градостроительства Московской 

области Владислав Гордиенко: «У нас на сегодня 
существует сложная ситуация с градостроитель-
ной деятельностью на приаэродромных терри-
ториях. Приаэродромные территории — это 
30-километровые зоны от аэропортов. Всего в 
Московской области 8 аэропортов, поэтому в гра-
ницах приаэродромных территорий находится 
практически половина территории Подмосковья. 
Сегодня без согласования с Росавиацией на 
приаэродромных территориях не строится ни 
один объект.

Ежегодно порядка 2,5 тыс. застройщиков, 
планирующих создать рабочие места, построить 
социальный объект или расселить аварийный 
дом, вынуждены обращаться за согласованием 
в Росавиацию. Получается следующая ситуация: 
инвестор решил построить, например, торго-
вый центр, приобрел землю, начал проектиро-
вание. После этого он направляет проектную 
документацию в Росавиацию, которая может 
отказать ему в согласовании. Также на сегодня 
не существует четких запретов на совершение 
сделок купли-продажи на этих 30-километровых 
приаэродромных территориях.

Что устанавливает законопроект? Во-
первых, в соответствии с ним решение об об-
разовании приаэродромных территорий прини-
мается Правительством РФ, они будут состоять 
из семи подзон. На каких-то из них нельзя будет 
строить жилые объекты, на каких-то — торговые 
и так далее. Далее приаэродромные территории 
с семью подзонами согласовываются с субъ-
ектами РФ, Роспотребнадзором и органами 
местного самоуправления, затем они вносятся 
в государственный кадастр недвижимости и 
правила землепользования и застройки. По-
лучается честная история. То есть Росавиации 
дано право разработать ограничения, которые 
будут в свободном доступе. Если кто-то оши-
бочно выдал разрешение на строительство в 
нарушение правил приаэродромных территорий, 
то разрешение на строительство будет подле-
жать отмене. В частности, предусматривается, 
что возмещение такого ущерба осуществляется 
застройщиками новых аэродромов, которые 
в составе проектной документации на строи-
тельство аэродромов подготавливают проекты 
границ и описания режимов приаэродромных 
территорий для их последующего утверждения 
уполномоченными органами власти. В отноше-
нии действующих аэродромов обязанности по 
возмещению указанного ущерба возлагаются 
на операторов аэропортов, которые являются 
выгодополучателями аэропортового бизнеса. 
Ущерб возмещается только в отношении ранее 
не установленных ограничений».

Ирина АРТЕМЬЕВА.
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Объем ущерба, возмещение кото-
рого возлагается согласно законо-
проекту на операторов аэропортов, 
в течение 10 месяцев должны будут 
посчитать Минтранс, Минобороны, 

Минпромторг и Роспотребнадзор. Соответ-
ствующее поручение ведомствам 8 июня дал 
вице-премьер Дмитрий Козак (копия документа 
имеется в распоряжении «МК»). «Прошу до 
установления границ приаэродромных терри-
торий в порядке, предусмотренном законо-
проектом, оценить исходя из проектов таких 
границ финансовые последствия применения 
новых, ранее не установленных ограничений 
прав на недвижимое имущество публично-
правовых образований, граждан и юридиче-
ских лиц», — говорится в поручении.

В ГОСДУМЕ РЕШАЮТ 
СУДЬБУ АЭРОПОРТОВ
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Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной  
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ВЫГОДНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»! 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», прт Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1  
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
16 июня с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
18 июня с 10.00 до 16.00
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
 у гостиницы «Измайлово»
м. «Сходненская», ул. ГероевПанфиловцев, д. 2
19 июня с 8.00 до 20.00
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17 
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
20 июня с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
ул. Солнечная Аллея, к. 900, у маг. «Перекресток»
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
21 июня с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский прт, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский бр, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к рну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 июня с 15.00 до 19.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
17 июня с 10.00 до 15.00
ЩЕЛКОВО, площадь Ленина, у магазина «Рось»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,у РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, ярмарочная  
площадь, у ДК «Подмосковье» ул. Ленина, д. 3
СТУПИНО, прт Победы, д. 18/43, перед ДК
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед ГДО

ПЕРИОД ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»
Напоминаем, что в «МК» с датой выхода 9 и 13 июня опубликован скидочный купон, 

предъявив который в подписных пунктах «МК» и центральных отделениях почты Москвы и 
Подмосковья, вы можете получить дополнительную скидку на подписку на «МК».

НЕ УПУСТИТЕ СВОЙ ШАНС!

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ значки и игрушки б/у 

куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ КМ, ПП3, микросхемы.
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ ищу инвестора

(делового партнера)
в области авиаперевозок 
т. 8(495) 662-79-89

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

предлагаю
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495)945-60-02

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ перевод с японского и 
английского языков 
т. 8-901-793-27-82

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров 
т. 8-499-129-56-64

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-916-720-68-55

 отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ диплом Новосибирского 
государственного 
университета
от 1986 года, 
физзического факультета, 
по специальности 
"теплофизик",
выданного на имя Спивака 
Юлиана Леопольдовича, 
прошу считать 
недействительным
в связи с утерей.

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-985-914-36-15

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кутузовская", 
м. "Тушинская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Мой муж считает, что у него фигура, как у 
греческого бога...
Придется все же ему объяснить, что Будда 
вовсе не из Греции.

Когда произносят «половцы», большин-
ство представляет себе суровых степных 
кочевников, хотя на самом деле это по-
ловина овцы.

— Вы так молодо выглядите! В чем ваш 
секрет?
— Мне восемнадцать лет...

— Вчера моя соседка пыталась мужа отравить. 
Она в один бокал налила ему и цианистый 
калий, и пурген.
— Ну и как, получилось?
— Да какое там! Время вроде умирать, а 
некогда!

Обидно, когда после свадьбы жена перестает 
следить за собой, а за тобой не перестает!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.06.2017: 1 USD — 57,0303; 
1 EURO — 63,9481

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Андропов (1914–1984), Генеральный се-
кретарь ЦК КПСС (1982–1984)
Михаил Державин (1936), актер театра и кино, 
народный артист РСФСР
Франц Клинцевич (1957), политик
Анна Ковальчук (1977), актриса
Дарья Повереннова (1972), актриса
Евгений Сатановский (1959), востоковед, 
экономист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 7…9°, днем 

в Москве 10…12°. Облачно, небольшой дождь; 
ветер северо-западный, 5–10 м/с. Восход Солн-
ца — 3.41, заход Солнца — 21.18, долгота дня 
— 17.37. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день ветра.
1502 г. — Христофор Колумб открыл остров 
Мартиника.
1667 г. — Жан-Батист Дени произвел пер-
вое в истории успешное переливание крови 
человеку.
1752 г. — Бенджамин Франклин доказал элек-
трическую природу молнии.
2007 г. — с космодрома Байконур с помощью 
ракеты-носителя «Днепр» запущен немецкий 
спутник TerraSAR-X.
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

ПЕРСОНА ДНЯ
«Оле-ола, легенда ЦСКА! Лучший тре-
нер в лучшем клубе! Гришин — значит 
ЦСКА!» — это раздавалось под свода-
ми новенького армейского стадиона 
не одну и не две минуты.

Так далеко не каждого тренера основного 
состава провожают — не то что главного по 
дублю. Впрочем, не каждый и выиграет с «моло-
дежкой» столько всего: год за годом Александр 
Гришин приводил вторую цээсковскую команду 
к медалям чемпионата России, тащил юную 
поросль красно-синих из группы в плей-офф 
Юношеской лиги УЕФА (это Лига чемпионов 
для молодых ребят).

И вот — прощание. Трогательное, хотя и 
грустное, конечно же. Но что поделать — Гришин 
отдал родному клубу как тренер многое, пора 
штурмовать новые рубежи!

— Александр Сергеевич, вы ведь 
возглавили юношескую сборную России 
1999 года рождения...

— Да, подписал контракт на два года.
— Предложения из клубов были?
— Да, в том числе и из Хабаровска, но я 

сразу всем сказал, что, скорее всего, останусь 
в Москве. Здесь семья, дочка учится, друзья. 
Я всю жизнь в Москве прожил: уехать отсюда 
мне было бы тяжело. Ну и, кроме того, работа 
в сборной тоже была в приоритете.

— Почему?
— Интересно себя попробовать в другом 

режиме. Столько лет работал с командой каж-
дый день, знаю график на год вперед. Могу 
проснуться 1 января и ответить, что будет 
10 января, что будет 15 мая... А теперь хочется 
попробовать что-то новое. Самому заниматься 
селекцией, ездить по турнирам, отсматривать 
игроков. Будет возможность играть с лучшими 
ребятами в России. Я-то привык работать с теми 
мальчишками, которые есть. Знаешь, что не-
сколько человек хорошего уровня, а остальные 
будут просто играть. Сейчас будут сильней-
шие на каждой позиции, с такими работать 
здорово.

— А будут ли приезжать сильнейшие? 
Дмитрий Хомуха, например, рассказывал, 
что некоторые отказывались, ссылаясь на 
травмы, а потом играли за клуб...

— Тем и интереснее работа, если есть 
сложности. Будем стараться поддерживать 
с тренерами и игроками хорошие отношения, 
налаживать контакт. Сборная — это пик карьеры 
любого футболиста. И нет разницы, юношеская 
или национальная... Когда я играл, даже не при-
помню такого. Если нас вызывали в сборную, 
вскакивали рано утром — и пешком до Новогор-
ска. Как сейчас помню маршрут: метро «Речной 
вокзал», далее 343-м автобусом. Гордились 
тем, что вызвали. А тем, кто не понимает этого, 
будем объяснять.

— Неоднократно вы говорили, что в 
клубах наши футболисты отстают в инди-
видуальном мастерстве от сверстников из 
Европы. А в сборной?

— Если будем брать лучших, то с индивиду-
альным мастерством не должно быть проблем. 
В дубле-то мы брали ребят из школы, среди 
которых сильных было несколько человек. Сей-
час — возможность выбирать по всей России. 
Будем искать. И ставить свою симпатичную 
игру. Получится или нет, это другой вопрос. 
Хотя в этой сборной, 1999 года рождения, хо-
рошие ребята.

— Из ЦСКА есть?

— Нет. Базовой командой, скорее всего, 
будет «Краснодар», очень сильный возраст этот 
у них. А также московский «Спартак» и «Динамо». 
Будем стараться брать ребят в связке, а не так, 
чтобы один защитник из «Спартака», второй из 
«Динамо». Лучше, когда они сыграны.

— Самородков условно из Сибири бу-
дете искать?

— Конечно! Россия — страна большая. 
И возможно, что селекционеры пропустят 
какого-нибудь мальчика. Для поиска та-
ких мы и будем ездить по стране — по мере 
возможностей.

— Кто будет в вашем штабе?
— Евгений Владимирович Лапков точно 

будет, он уже давно работает со сборными на 
юношеском уровне, юношеский футбол знает 
очень глубоко. Еще раз скажу, что это новая для 
меня работа, определенный вызов. Но с моим 
опытом, надеюсь, все получится. И в школе 
ЦСКА мы становились чемпионами России, и 
с дублем выходили в четвертьфинал лиги. Что, 
кстати, позволяло учиться и накапливать опыт. 
Я никогда не скрывал, что во время поездок на 
Юношескую лигу ездил учиться у тамошних 
тренеров. Мне это было интересно. Никогда 
нельзя останавливаться, надо накапливать 
знания. Да и просто общаться с хорошими 
людьми. Поэтому международные турниры 

юношеских сборных — это прекрасная воз-
можность обмениваться опытом с тренерами 
сборных других стран.

— Еще один важный вопрос. Есть мне-
ние, что все наши молодежные и юноше-
ские сборные, которые хорошо выступали 
на международных турнирах, выигрывали 
за счет тактики: отстоять ничью, отбиться, 
выиграть по пенальти... Якобы поэтому и 
не вырастали потом хорошие футболисты. 
Перед вами будет стоять задача получить ре-
зультат или все-таки вырастить игроков?

— С одной стороны, это говорит о слабости 
футболистов, а с другой — о силе тренеров. 
Если можно стать чемпионами Европы благо-
даря только тренерским установкам, то какая 
же хорошая у нас школа тренеров!

— Сейчас многие из вашей «молодежки» 
перешли уже во взрослую команду. За кого 
особенно волнуетесь? А за кого, наоборот, 
спокойны?

— Да за всех волнуюсь! И не только за тех, 
кто попал в основу ЦСКА. Волнуемся и за Сла-
ву Караваева, который теперь в «Спарте» стал 
лучшим легионером Чехии и лучшим игроком 
клуба. Мы переживаем за Лешу Никитина, за 
Славу Подберезкина, которые за другие ко-
манды играют, но они воспитанники наши и мы 
в них вкладывали душу. В их игре есть частичка 
нашей работы.

— Главная проблема поколения, на ваш 
взгляд, — избалованность нынешних ребят 
или то, что им зарплаты кладут огромные 
сразу? И их это развращает…

— Есть, скажем, Национальная хоккейная 
лига (НХЛ), где все четко прописано, сколько мо-
жет получать молодой игрок и сколько не может. 
И первый контракт у тебя не будет огромным. 

А в нашем футболе мальчику, который вышел 
на тайм и случайно забил, дают баснословный 
контракт, а это портит. Мое мнение, что виноват 
тот, кто платит. И ведь не только в НХЛ не так, как 
у нас! Мы играли в Германии, у них там тоже все 
зарплаты у молодых регламентированы.

— По поводу лимита на легионеров по-
зиция не изменилась?

— Нет. Если деньги в футболе государствен-
ные, то государство и должно регламентировать 
всё. Если клуб частный, вопросов нет. Но сколько 
у нас частных клубов?.. Соответственно, нельзя 
говорить об отмене лимита. Надо защищать свой 
рынок, каждая страна его защищает. За грани-
цу очень тяжело устроиться работать. А у нас, 
наоборот, пусть приедет иностранец, все наши 
деньги заберет, уедет, нам ничего не оставит, а 
мы еще и разгребай. И всё за три копейки...

— Мы видели, как вас провожали на ста-
дионе во время матча с «Анжи»... 

— Огромное спасибо болельщикам! Я не 
хотел, если честно, идти на матч, но ребята 
позвонили, попросили. И растрогали до слез. 
Сделали очень дорогой подарок. Собрали деньги 
на статуэтку XIX века. Я даже боюсь ее дома 
держать, надо, наверное, в банке хранить. А че-
ловеческое отношение за деньги не купишь. Хотя 
я понимаю, что я совсем не легенда, я обыкно-
венный, средний был футболист.

— Болельщики считают иначе.
— Просто я воспитанник своего клуба, а 

воспитанников во всем мире уважают и любят. 
И когда я видел, что люди на секторах на самом 
деле плакали... Я два дня в себя прийти не мог. 
Мне потом говорили: «Только тебя и Тотти так 
провожали!» Хм… Я вообще одно скажу: наши 
болельщики — лучшие в мире!

Ульяна УРБАН, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Александр ГРИШИН: 
«Сборная — пик карьеры 
любого футболиста»

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маятник. 4. Спутник. 10. Трапеза. 11. Испанец. 13. Черт. 14. Кафе. 15. 
Развалина. 16. Нокаут. 18. Тряска. 20. Феномен. 22. Отчаяние. 23. Токсикоз. 24. Мужество. 27. 
Бедность. 30. Контора. 32. Умысел. 34. Радуга. 35. Изумление. 36. Факт. 38. Шест. 39. Арлекин. 
40. Инфаркт. 41. Счастье. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужчина. 2. Торт. 3. Импорт. 5. Плакат. 6. Трек. 7. Кочегар. 8. Название. 9. 
Дипломат. 10. Трактат. 12. Царство. 17. Украшение. 19. Рокировка. 20. Фанатик. 21. Накидка. 
25. Ухмылка. 26. Орнамент. 27. Брожение. 28. Табурет. 29. Суффикс. 31. Пастырь. 33. Ливень. 
34. Регата. 37. Трус. 38. Шкаф.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красавица, которая ходит в 
детский сад. 4. Нотки соды в столовском коржике. 
10. Специально оборудованный летний лагерь для 
автотуристов. 11. Комбинация карт после разда-
чи. 13. Служитель божества в древних религиях. 
14. Посол с супругой на официальном приеме. 
15. Висящий за окошком «синоптик» с ртутным 
столбиком. 16. Святилище в православном храме, 
отделенное от общего помещения иконостасом. 
18. Длинная круглая палка, на которую насажи-
вается острие копья. 20. Малыш, родившийся у 
овцы. 22. Белая «тога» «сенаторов», заседающих 
в бане с пивом в руках. 23. Летательный аппарат 
легче воздуха с корпусом, наполненным газом. 
24. Виртуальное «окно в Европу». 27. Глубокий 
ум, опирающийся на жизненный опыт. 30. Чин 
Бестужева-Рюмина при Елизавете Петровне до 
опалы. 32. Положение вне игры в футболе. 34. 
Грядка, «украшенная» алюминиевыми дугами. 
35. «Спортивное» имя матери Александра Маке-
донского. 36. Фруктовый «компот» с ромом. 38. 
Флотский «сын полка». 39. Яростный зубовный 
«скрип». 40. Мировой «хит-парад» теннисистов. 
41. «Младшая сестра» оратории. 42. Препарат 
для прививок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Искатель любовных приклю-
чений — «тезка» литературного героя. 2. Друже-
ское обращение к пожилому мужчине. 3. Чернота 
на стекле керосиновой лампы. 5. «Непобитые» 
баллы фигуристов, выигравших Олимпиаду. 6. 
Знахарь с высшим образованием. 7. Предста-
витель штата в конгрессе США. 8. «Аббатиса» в 
православном монастыре. 9. Сыр, подложенный 
в мышеловку. 10. Хирон, воспитавший Ахилла и 
Ясона. 12. Малышня, играющая в песочнице. 17. 
Пирог с начинкой в виде лодочки в русской кухне. 
19. Выплата долга в несколько этапов. 20. Некре-
щеный древний русич. 21. Гуманитарная «тропа» 
беженцев. 25. Высказывание, лишенное здравого 
смысла. 26. Обязательный прибор в домашней 
аптечке гипертоника. 27. «Единица измерения» 
капитала олигарха. 28. Наиболее распространен-
ная форма современного бизнес-образования. 
29. «Общежитие» слонов, жирафов и обезьян в 
городе. 31. Процесс превращения блондинки в 
шатенку. 33. «Ученое звание» одного из джентль-
менов удачи. 34. Прихожане, посещающие одну 
и ту же церковь. 37. Пацан мелкого роста. 38. 
Безусый подросток, ушедший добровольцем 
на фронт.

Не упустите уникальный шанс — встретиться 
с ведущими журналистами и артистами — 
друзьями газеты «Московский комсомолец»! 
Ждем вас 16 июня в 17.00 в ДК «Яуза» (ул. 
Мира, д. 2а) на «Устный выпуск «Московского 
комсомольца»! 

Встречи с читателями являются фирменным 
знаком газеты на протяжении многих лет и всегда 
проходят в атмосфере праздничного живого обще-
ния! В ходе «Устного выпуска» каждый гость сможет 
напрямую задать вопросы ведущим журналистам и 
руководству «Московского комсомольца». Авторов 
самых интересных вопросов ждут суперпризы 
(бытовая техника и сувениры от «МК»).

Друзья «Московского комсомольца» — звез-
ды эстрады и театра — привезут в Мытищи свои 
лучшие концертные номера! В программе: Мо-
сковский музыкально-драматический цыганский 

театр «Ромэн», экс-солист группы «Лесоповал» 
Сергей КУПРИК, актер школы театра «Совре-
менник» Андрей АВЕРЬЯНОВ, прославленный 
ВИА «Лейся, песня!», заслуженная артистка 
РФ Наталия МОСКВИНА, участница проекта 
«Голос» обворожительная певица из Бразилии 
ГАБРИЭЛЛА.

Приглашаем всех желающих! 
Начало в 17.00. Вход — по пригласительным 

билетам (можно получить на входе в ДК).
Специально для жителей Мытищ в этот 

день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на газету 
«МК» на 2-е полугодие 2017 года по цене 700 
рублей (получать газету вы будете 5 дней в 
неделю) и 800 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить 
подписку можно 16 июня с 15.00 до 19.00 в 
фойе ДК «Яуза».  

В четверг, 15 июня, в 12.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол», посвященный изменениям 
в футбольном клубе «Торпедо». 

С какими задачами и надеждами подходят 
черно-белые к старту сезона? Как изменится 
состав команды? Какие цели ставит перед 
игроками руководство клуба? В обсуждении 

примут участие президент «Торпедо» Алек-
сандр ТУКМАНОВ, член совета директоров ФК 
«Торпедо» Валерий ИАШВИЛИ, легенда «Тор-
педо» Михаил ГЕРШКОВИЧ, вице-президент 
клуба Борис ИГНАТЬЕВ, главный тренер 
команды Игорь КОЛЫВАНОВ, знаменитый 
голкипер Анзор КАВАЗАШВИЛИ, звездные 
болельщики — народный артист Александр 

ШИРВИНДТ и журналист, историк Николай 
СВАНИДЗЕ.

Аккредитация по тел. 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ЧТО ПРОИСХОДИТ В ЛЕГЕНДАРНОМ «ТОРПЕДО»?

16 ИЮНЯ ЗВЕЗДНЫй ДЕСАНТ «МК» В МЫТИЩАХ!
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ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11
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Федор 
Чалов 
(слева).

Дорогие читатели и подписчики «МК»! Лето 
не спешит набирать обороты, но «Москов-
ский комсомолец» обязательно подарит вам, 
вашим семьям и друзьям летнее «Хорошее 
настроение»! 

Ждем вас 25 июня, в воскресенье, в парке 
«Сокольники» на праздничной встрече с командой 
«МК»! С 10.00 до 16.00 вы сможете пообщать-
ся и задать самые каверзные вопросы лучшим 
журналистам газеты; вдоволь потанцевать под 
советские и российские хиты в исполнении на-
ших друзей — артистов (эстрада «Ротонда», 
12.00–16.00); с пользой и интересом провести 
время на тематических площадках «МК-семья», 
«МК-спорт» и «МК-здоровье», «Пресс-центр», 
в том числе выиграть бесплатный курс англий-
ского языка, поучаствовать в сеансе арт-терапии, 
насладиться шоу мыльных пузырей, записать 
ребенка в спортивную секцию, сыграть в шахматы 

с мастерами, получить бесплатную консультацию 
врачей, а также специалистов центра занятости 
молодежи (аллея парка у центрального входа, 
10.00–16.00). Следите за подробностями в бли-
жайших номерах! 

Ну и конечно, вас ждет подписка на любимую 
газету по выгодной спеццене, сувениры и отлич-
ные призы от «Московского комсомольца»! 

Чтобы принять участие в розыгрыше супер-
призов, ответьте на один (несколько) из следую-
щих вопросов и принесите ответ, а также бланк 
подписки на «МК» в наш «Пресс-центр» в парке 
«Сокольники» 25 июня:
■  какую новую рубрику вы хотели бы видеть в 

«МК»?
■  напишите несколько стихотворных строк, по-

чему вы читаете нашу газету
■  напишите свой вопрос журналистам «МК» или 

поделитесь интересной новостью.

«МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕЦ»  
ДАРИТ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»!

МОЖНО ЛИ 
ДОЙТИ ПЕШКОМ  
ДО НОВОГОРСКА
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